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PEDRO ANDUEZA
PRESIDENTE DE ATA CANARIAS

ENTREVISTA

Comienza una nueva andadura para 
ATA en Canarias, una organización que 
estaba plenamente instaurada en el ar-
chipiélago canario y en la que hace es-
casas semanas has asumido el cargo de 
presidente. Me imagino que un nuevo 
reto ilusionante, pero con cierto vértigo, 
dada la magnitud del proyecto, ¿verdad?

Sin duda alguna. En primera instancia, es 
de justicia agradecer el trabajo que desde más 
de 15 años ha hecho Juan Carlos Arricivita. 
Es él quien ha colocado a la organización en 
Canarias en el punto donde yo he comen-
zado. Agradecer también su generosidad al 
quedarse como vicepresidente dentro de la 
organización, pudiendo así aprovechar todo 
su conocimiento y experiencia a lo largo de 
los años. Un acto de generosidad por su parte, 
el cual hay que agradecer.

Por otro lado, lo vivo desde un sentimien-
to de responsabilidad e ilusión. He de repre-
sentar al tejido productivo que conforman 
los autónomos, un colectivo importante, pues 
contamos con más de 130.000 autónomos en 
Canarias; un colectivo vertebrador de nuestra 
sociedad y de nuestro tejido productivo. 

En el medio plazo queremos ser capaces 
de consolidar, de mejorar y de poner en el 
centro de la organización las necesidades del 
colectivo de autónomos, pudiendo mejorar 
su calidad profesional y de vida a través de 
las organizaciones empresariales, tanto de 
CEOE Tenerife como la Confederación Ca-
naria de Empresarios, y con la interlocución 
con el Gobierno de Canarias. 

El colectivo de los autónomos se ha 
visto en los últimos años especialmente 
damnificado, siendo un colectivo muy 
susceptible a cualquier cambio econó-
mico y social, y así lo ha venido pade-
ciendo tras la pandemia. ¿Cuál es la si-
tuación, a grandes rasgos, del colectivo 
de autónomos en las islas?

Los autónomos, en general, son el colec-
tivo más débil de nuestro tejido productivo. 
Cada vez que hay una crisis económica -y 
en los últimos años hemos padecido varias- 
son los que más la sufren. Es clave el poder 
proteger, defender y mejorar las condiciones 
en las que pueden desarrollarse sus negocios, 
por eso consideramos que es necesaria la in-
terlocución y el trabajo que debemos hacer 
desde la organización.

¿La situación? Estamos ante un incre-
mento de costes generalizado debido a la 
inflación. Han aumentado los costes energé-
ticos, los alquileres, los fletes, es decir, han 
tenido lugar una serie de subidas generaliza-
das, que no solo afectan a los autónomos, sino 
a todo al tejido, pero especialmente al autó-
nomo por ser el colectivo más débil dentro 
de nuestro tejido productivo, lo cual lo hace 

Pedro Andueza: “Nuestro objetivo 
es llegar, a través de nuestros 
asociados, a cada una de las islas”
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productivo”
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especialmente vulnerable. Por ello 
se torna necesario tomar medidas 
para ayudar a la consolidación y 
el crecimiento de los autónomos 
de Canarias.

¿Hay diferencias depen-
diendo de la isla en la que 
desarrolle su actividad el au-
tónomo? 

Sí. La especialidad que tienen 
los autónomos de Canarias es que 
se dividen en un entorno confor-
mado por ocho islas que son, a su 
vez, ocho realidades diferentes, 
sobre todo si incidimos en esa 
doble insularidad que afecta a las 
islas no capitalinas. Lo vivimos 
conjuntamente con Tribuna en La 
Palma, donde pudimos atisbar las 
especificidades que tienen los au-
tónomos a la hora de enfrentarse 
a la captación de talento, de perfi-
les jóvenes… Tienen situaciones 
diferenciadas que complican aún 
más la gestión y el desarrollo de 
su actividad económica, y por ello, 
como comentaba antes, poner esas 
realidades en el centro de las nece-
sidades para analizarlas y poner al 
autónomo en el centro de la toma 
de decisiones del gobierno regio-
nal es más que necesario.

¿Qué medidas o líneas de 
apoyo pretende llevar a cabo 
ATA en las islas?

Las líneas que plantea ATA se 
basan en demandas como la reduc-
ción de las trabas burocráticas, es 
decir, legislar menos y reducir la 
gestión que tanto está afectando 
al desarrollo económico. Ya un 
informe de CEOE Tenerife lo 
alertaba hace poco, casi un 20% 
de nuestro PIB se ve afectado por 
el exceso de trabas en la gestión 
con la administración, y ese es un 
elemento fundamental. 

Por otro lado, necesitamos ser 
capaces de atraer emprendimien-
to, sobre todo emprendimiento en 
colectivos específicos como es la 
mujer. Una buena noticia que esta-
mos teniendo en Canarias es que el 
incremento de mujeres autónomas 
está siendo un 50% superior al co-
lectivo de hombres y eso tenemos 
que afianzarlo. Tenemos que tener 
medidas que atraigan en términos de igualdad, 
necesitamos un mayor tejido productivo y ahí 
es clave atraer a las mujeres a emprender. 

Asimismo, tenemos otra línea importan-
tísima que se basa en ser capaces de tener la 
tarifa 0 para los nuevos emprendedores. Una 
tarifa que esté compensada por la administra-
ción para que, por lo menos, el primer año de 
actividad no tenga un coste, siendo el primer 
año en el que se debe incurrir en una mayor 
inversión por parte del emprendedor. A su 
vez, pedimos que se mantenga durante el se-
gundo año con algunos condicionantes, como 
que ese autónomo haya sido capaz de llegar al 
sueldo mínimo interprofesional, a unos ingre-
sos mínimos y, luego, para nosotros es muy 
importante la digitalización. Este es un ele-
mento clave para nuestro tejido productivo. 

Necesitamos mejorar nuestra productivi-
dad, cada vez se incrementan más los costes 
y, por lo tanto, la única manera de compensar 
ese incremento de costes es tener, no solo una 
subida de precios -un 65% de autónomos han 

subido sus precios frente a la subida de costes 
que les ha repercutido-, sino mejorando la 
productividad a través de la digitalizando del 
negocio. Esto creemos que es clave para la 
consolidación del negocio. En esta materia 
queremos hacer especial hincapié, promo-
viendo proyectos con la administración en 
aras de impulsar esa digitalización, porque si 
queremos una Canarias digital, necesitamos 
que sus autónomos sean digitales.

Otro elemento en el que vamos a hacer 
especial hincapié es en la formación. Tene-
mos un problema de acceso a perfiles en los 
diferentes sectores económicos. Los autó-
nomos no encuentran perfiles en el mercado 
a pesar de tener un índice elevado de paro 
-de los mayores de España-. Ahí debemos 
profundizar en cuáles son las soluciones y, 
además, escuchar a los autónomos, escuchar 
a los empresarios para saber cuáles son sus 
necesidades y ser capaces de generar una 
oferta formativa orientada a las necesidades 
empresariales. 

Hablaba de que la mujer autónoma 
está presentando un notable incremen-
to. De lo que no cabe duda es de que la 
mujer autónoma que tiene un pequeño 
establecimiento se enfrenta a una pro-
blemática a la hora de hacer frente a la 
maternidad. Me imagino que ATA está 
también sensibilizado con este tema, 
intentando dar más soporte a la mujer 
autónoma en su conciliación familiar…

Sin duda, tenemos que acompañarlas. 
Identificamos un problema a la hora re-
tornar a la actividad de autónoma tras la 
maternidad. Tenemos que incentivar la 
vuelta al mercado de las autónomas con 
incentivos que nos permitan ayudar en esa 
conciliación. En este ámbito también te-
nemos medidas que hemos presentado al 
Gobierno de Canarias para incentivarles, 
sobre todo en lo que respecta a la cuota 
de autónomos.  La autónoma que viene de 
tener un proceso de maternidad necesita un 
mayor apoyo.

¿Vamos a tener a ATA presente en 
todas las islas?

Ese es nuestro objetivo. Nuestro objeti-
vo es llegar, a través de nuestros asociados, 
a cada una de las islas con proyectos espe-
cíficos para cada isla, reuniéndonos con las 
organizaciones empresariales, la Patronal y 
las organizaciones insulares. Queremos escu-
char cada una de las necesidades que tienen 
las regiones para poder presentar las deman-
das a los gobiernos insulares y regionales, y 
así mejorar las condiciones de los autónomos 
de Canarias. 

Nos enfrentamos a una época de 
elecciones, una época de transición. 
¿Qué le pediría usted al nuevo gobierno 
de Canarias?

A grandes rasgos, hablamos de mejorar la 
interlocución y la gestión con la administra-
ción pública, reducir las trabas burocráticas, 
mejorar en el ámbito de la formación, mejorar 
el acceso a la financiación, mejorar las condi-
ciones de los colectivos más vulnerables y, en 
definitiva, escuchar, escuchar cuáles son las 
necesidades de un colectivo tan importante 
compuesto por más de 130.000 autónomos 
canarios.

Acabas de llegar al cargo, como pre-
sidente, ¿cuáles son los objetivos míni-
mos que te marcas a ti mismo?

Yo vengo de la empresa privada, soy em-
presario, no entiendo un desarrollo en el corto 
plazo, entiendo un desarrollo, tanto en las 
empresas como en las organizaciones, en un 
medio-largo plazo, y para eso es fundamental 
trabajar con un equipo cohesionado, que creo 
que en ATA Canarias lo tenemos y vamos a 
crecer sobre las bases de un equipo sólido. 
Además, creando un plan estratégico en el 
que seamos capaces de medir y de conseguir 
nuestros objetivos. Es el único modelo que 
entiendo para crear un proyecto que después 
no solamente pueda desarrollarse en el espa-
cio donde pueda liderar como presidente, sino 
que el día de mañana tenga unas bases donde 
se sustenten futuros presidentes.

La autónoma que 
viene de tener 
un proceso de 
maternidad necesita 
un mayor apoyo



C
EOE Tenerife insiste en regular 
el teletrabajo y la eficiencia en 
los funcionarios públicos, por 
el impacto que ha tenido en la 
productividad y competitividad 
de Canarias, pues se ha eviden-

ciado una correlación significativa entre el 
trabajo remoto y la disminución de la produc-
tividad y la eficiencia en los servicios.

La patronal hace hincapié en que resulta 
necesario que el gobierno tome medidas para 
abordar de inmediato este problema “el Go-
bierno ha sido incapaz de buscar una solución 
para el teletrabajo después de las amplias crí-
ticas que ha recibido por parte de empresarios 
y usuarios en cuanto a la tardanza y a la falta 
de cumplimiento de objetivos por parte de 
los trabajadores públicos en las distintas ad-
ministraciones y ha dejado el problema para 
la siguiente legislatura con un debate abierto 
y sin soluciones”.

El presidente de CEOE Tenerife Pedro 
Alfonso advierte que esta situación no permite 
dar continuidad a la mejora de atención de los 
ciudadanos “no se trata de ponerse en contra de 
esta modalidad de trabajo, el problema radica 
en la forma como se está llevando a cabo, pues 
hasta ahora no ha mostrado eficiencia ya que 
no cuenta con una medición de productividad, 
y existen muchas denuncias por la ineficiencia 
de las plataformas utilizadas”.

Alfonso puntualizó que la gran asigna-
tura pendiente que tiene esta comunidad 
autónoma es rebajar la carga regulatoria 
y la mejor manera de hacerlo es mediante 

• España se caracteriza por ser uno de los 
países a nivel mundial con mayor producción 
normativa.

• Durante el 2021 se han aprobado un total 
de 851 nuevas normas de distinto rango a 
nivel estatal en el Boletín Oficial del Estado 
(BOE).

• Esta carga normativa ha supuesto un 
total de 241.803 páginas, la mayor parte de 
la regulación procede de las administraciones 
públicas pertenecientes a las Comunidades 
Autónomas (CCAA).

• En términos de evolución, desde el año 
2014 hasta 2021, Canarias se sitúa como la 
segunda comunidad autónoma con mayor 
crecimiento en la producción normativa.

• El número de páginas publicadas en el 
Boletín Oficial de Canarias (BOC) ha ascen-
dido hasta las 57.858 páginas, alcanzando 
una cifra nunca vista, más de 11.000 páginas 
más que el segundo mayor registro en 2018 
(46.768 páginas). Así, en los últimos cuatro 
años, el BOC ha editado más de 190.000 pá-
ginas.

• El mal diseño de la producción norma-
tiva implicaría una limitación de los efectos 
positivos de esta, llegando incluso a ser ne-
gativos.

• Entre los efectos que se enumeran, se 
menciona la reducción en el crecimiento del 
Producto Interior Bruto (PIB), por medio del 
impacto del impacto negativo en la Produc-
tividad Total de los Factores (PTF). Además, 
la complejidad normativa afectaría negativa-
mente en la eficacia del sistema judicial.

• En 2019 un 43,9% de los gestores de 
los establecimientos sitúa la regulación eco-
nómica como el segundo factor de mayor 
importancia del entorno empresarial.

• La carga normativa generada a lo largo 
de los años ha generado una telaraña jurídica 
que provoca desconcierto y elevados costes 
al empresariado, especialmente el vinculado 
a PYMEs, y que estaría obstaculizando el 
crecimiento del tejido empresarial.

• España necesita, por término medio, 13 
procedimientos para llevar a cabo la misma, 
la cual supone 147 días, y un coste de 4,7% 
del Ingreso per cápita del país.

• Estas cifras, sitúan a España como uno 
de los países que tienen peores facilidades 
para la creación y puesta en marcha de una 
empresa frente al entorno de los países de 
la OCDE

• Con respecto a Canarias, la clasifica-
ción general le sitúa en la posición 12 de 
los 19 territorios analizadas, por encima de 
Melilla (Melilla), Andalucía (Sevilla), Islas 
Baleares (Palma de Mallorca).

• Si analizamos el número de trámites 
que supone la apertura del negocio, Canarias 
(La Palmas de Gran Canaria) se sitúa entre 
las tres primeras posiciones, presentando 
una media de 10 procedimientos.

• Si tomamos de referencia el informe 
realizado por la Comisión Europea16, se 
desvela que las cargas burocráticas son uno 
de los obstáculos para la apertura de los ne-
gocios vinculados al comercio minorista en 
los distintos países de Europa

• En términos de actividad económica, 
los mayores costes regulatorios se sitúan en 
la agricultura, y la construcción.

Resulta de especial importancia la reali-
zación de sondeos a las empresas, en los que 
se especifique la monetización de la carga 
administrativa. 

Esta metodología permitiría analizar de 
manera certera la realidad de las dificultades 
regulatorias a las que se enfrentan las em-
presas, las cuales se agudizan en las pymes, 
así como detectar mejor los posibles solapa-
mientos burocráticos. De aquí, que se haga 
imprescindible seguir avanzando en la sim-
plificación del procedimiento para agilizar 
la creación de empresas.

procedimiento digitales eficientes. Remarcó 
que “una vez que eso sea capaz de darse y 
ponerse en marcha, el siguiente paso podría 
ser la redistribución de la carga de los trabaja-
dores de una consejería a otra en función del 
aligeramiento de trabajo que puedan hacer 
por esa autogestión del administrado y como 
consecuencia de esto, pudiera una parte de 
los trabajadores realizar teletrabajo siempre y 
cuando tuvieran condiciones productivas por 
un lado, y por otro, tuviera una vinculación 
en el contrato el cumplimiento de objetivos 
como parte fundamental del contrato, el cual 
garantizaría el buen servicio”.

La situación actual resulta preocupante, 
pues el atasco en las administraciones pú-
blicas se ha empeorado en muchos sectores 
incluyendo el de la construcción, donde las 
demoras ya están provocando la perdida de 
inversiones millonarias, y constituye una 
amenaza para la sostenibilidad de las empre-
sas, y por consiguiente puestos de trabajo que 
podrían crearse de inmediato si las licencias, 
autorizaciones o diligencias fueran más adap-
tadas a la necesidad de su puesta en marcha.

Fruto de esta preocupación CEOE Teneri-
fe, ha encargado un informe de la Normativa 
Regulatoria en Canarias, el cual puede ver al 
completo en la página de la confederación, y 
en el se destacan los siguientes problemas:

• Canarias presenta una carga regulatoria 
de 9.466,5 millones de euros, situándose por 
debajo de la media nacional.

• La carga burocrática en Canarias se con-
centra en micropymes.

La burocracia y las 
cargas regulatorias 
asfixian a las empresas
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E
n su compromiso con el de-
sarrollo económico, social y 
medioambiental de Canarias, la 
Confederación Canaria de Em-
presarios ha celebrado en los 
últimos años varias jornadas y 

talleres con los que se ha querido poner en 
valor y explicar los beneficios que conlleva 
para cualquier territorio potenciar la econo-
mía verde y la transformación digital.

Con estos eventos, desde la CCE se ha 
dado un paso más en nuestros servicios de 
ayuda a empresas, autónomos y al empren-
dimiento, tareas en las que contamos con 
más de 20 años de experiencia asesorando 
a nuevos emprendedores, lo que nos ha exi-
gido adaptarnos a los cambios constantes 
que está experimentando una sociedad cada 
vez más digital y globalizada y en donde la 
sostenibilidad es cada vez más una prioridad 
necesaria.

Y, todo ello, con el fin último de ayudar 
a que aquellas personas que quieren em-
prender un negocio apostando por la digita-
lización y el emprendimiento verde, puedan 
hacerlo con mayores garantías y, a su vez, 
con el objetivo de que nuestras empresas y 
nuestros trabajadores puedan estar prepa-
rados para la doble transición ecológica y 
digital que estamos viviendo.

A mediados del año pasado, sumamos 
a nuestra gama de servicios un nuevo Pro-
grama específico de Emprendimiento para 
promover el Reequilibrio Territorial y la 
Equidad, financiado por la Unión Europea 
a través de los fondos Next Generation EU, 
y en colaboración con el Servicio Canario 

tentado vincularlas y co-
rrelacionarlas con otras 
ideas de negocio que ini-
cialmente no tenían una 
relación aparente con 
la economía verde o la 
transformación digital.

Por esto último, las 
diversas jornadas que 
hemos ido celebrado en 
el último año han tenido 
un papel fundamental 
dentro de nuestros ser-
vicios y, en particular, 
la que celebramos el 
pasado 13 de abril.

Se trató de un evento 
en el que, además de in-
cluir nuestras habituales 
ponencias impartidas 
por expertos en estas 
materias y las expe-
riencias emprendedo-
ras de muchos nuevos 
empresarios y que han 
iniciado su actividad 
recientemente, se contó 
también con un espacio 
de networking para que 

los asistentes pudieran conocerse y compar-
tir sus inquietudes sobre la economía verde 
y la transformación digital empresarial.

La sesión fue inaugurada por el Vicepre-
sidente Ejecutivo de la CCE, José Cristóbal 
García, quien tras dar la bienvenida a los 
asistentes, mostró su gran satisfacción por 
ver a tantas personas interesadas en estas 

materias, para posteriormente dar paso a 
todos los ponentes.

A lo largo de la jornada asistimos a la 
presentación de Isidro Rodríguez, un em-
prendedor que ha sido usuario de nuestro 
Programa y que ha puesto en marcha un 
proyecto empresarial de educación musical 
a través de herramientas digitales en un mu-
nicipio poco poblado, siendo un ejemplo de 
economía naranja en una zona rural.

Su experiencia ha demostrado como la 
transformación digital puede ayudar a de-
sarrollar con éxito actividades culturales 
y creativas, ya que su escuela musical da 
muestra inequívoca de cómo el fomento 
de estas actividades, impulsadas además 
desde la Unión Europea, son realizables y 
acercan territorios alejados gracias a las he-
rramientas telemáticas, evitando con ello el 
uso de transporte y colaborando, por tanto, 
con la sostenibilidad mientras se fomentan 
las industrias creativas, en este caso, desde 
la infancia.

Para resaltar estos valores y mostrar 
como el ejercicio de estas actividades con-
tribuyen y aportan un enorme valor al de-
sarrollo económico, social y medioambien-
tal de un territorio, se contó también con 
la participación de Rudy Bormans, coach 
empresarial que explicó a los asistentes la 
interrelación de las habilidades profesiona-
les con las personales y como adecuar este 
binomio nos ayuda a mejorar los resultados.

Asimismo, pudimos asistir a la ponen-
cia de Jaques Bulchand, Catedrático de la 
ULPGC, que realizó una exposición sobre 
los procesos de digitalización en las em-
presas y cómo afrontarlos, destacando la 
importancia que tendrán los nuevos pro-
ductos que están siendo generados gracias 
a la robótica, la inteligencia artificial o el 
metaverso, y desde un punto de vista emi-
nentemente práctico para acercarlos a la 
realidad empresarial, y sobre todo, de la 
pyme y los negocios más pequeños.

Por su parte, Fernando Sáenz-Marre-
ro nos recordó que la innovación ya no se 
percibe de la misma manera que hace unos 
años y que esta debe aportar, además, un 
verdadero provecho para quien emprende. 
Asimismo, otros conceptos como la sosteni-
bilidad o la puesta en valor de la definición 
previa de la idea fueron desarrollados en 
relación con la importancia que están to-
mando en base a las perspectivas actuales.

Finalmente, debemos volver a desta-
car la labor de networking que se realizó 
durante la pausa del café, y que propició 
la interacción entre los ponentes, los em-
prendedores y los usuarios asistentes a la 
jornada. Fue una actividad que supuso que 
los participantes pudieran intercambiar sus 
opiniones y, en algunos casos, pudieran 
sentar incluso las bases de futuros acuerdos 
comerciales y profesionales basados en in-
tereses comunes.

de Empleo y el Servicio Público de Empleo 
Estatal.

En el marco de este programa, no solo 
hemos asesorado a personas cuya idea o pro-
yecto de negocio estaba vinculado a la agri-
cultura ecológica, el reciclaje, la biotecno-
logía, las necesidades de digitalización o la 
ciberseguridad, sino que también hemos in-

El valor añadido que aporta la sostenibilidad y la 
digitalización a nuestra economía. La jornada con la que 
la CCE ofreció una visión práctica de la economía verde 
y la transformación digital a las empresas de las Islas



El Programa de 
Tutorización de la 
Cámara incorpora 
un mecanismo 
gratuito de consultas 
sobre el nuevo 
sistema de cotización 
de los autónomos

E
l Programa de Tutorización y 
Apoyo a las Empresas de Re-
ciente Creación de la Cámara 
de Comercio de Santa Cruz de 
Tenerife, financiado por la Di-
rección General de Promoción 

Económica del Gobierno de Canarias y el 
Fondo Europeo de Desarrollo Regional, ha 
incorporado en su edición 2023 un mecanis-
mo de consultas sobre el nuevo sistema de 
cotización del Régimen Especial de Trabaja-
dores Autónomos (RETA), en vigor desde el 

1 de enero de este mismo año, según el cual 
este colectivo cotizará a la Seguridad Social 
en función del beneficio anual obtenido en el 
desarrollo de su actividad económica.

A través de este mecanismo de consultas, 
a cargo de la técnico del Programa, todos los 
autónomos y empresas de la provincia inte-
resados podrán obtener información sobre 
este nuevo sistema y solventar las dudas que 
pudieran tener sobre el mismo. 

Los autónomos y empresas que se ins-
criban al Programa también podrán acceder 
a tutorías de carácter individualizado im-
partidas por consultores externos expertos 
en materias de interés empresarial próxi-
mamente disponibles, tales como fiscal y 
contable, marketing y publicidad, laboral, 
protección de datos, propiedad industrial 
e intelectual o trámites de importación y 
exportación.

Además, con el objetivo de fomentar 
la implementación de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS) en las empresas 
de la provincia, vinculados a las metas ca-
narias de la Agenda Canaria de Desarrollo 
Sostenible 2030 (ACDS 2030), se dará con-
tinuidad en las próximas semanas al Pro-
yecto de análisis y sensibilización de los 
ODS incorporado a finales del pasado año, 
ofreciendo a los autónomos y empresas de 
la provincia que lo soliciten asesoramiento 
especializado en el análisis de la factura 
eléctrica de su negocio, con el objetivo de 
prevenir y corregir el gasto energético des-
proporcionado potenciando, además, el uso 

de energías renovables; en 
la planificación de su futura 
jubilación, con la finalidad 
de promover una jubilación 
acorde a su nivel de vida; la 
acreditación de sus compe-
tencias profesionales, im-
pulsando la cualificación 
de aquellos empresarios/as 
que no disponen de titula-
ción en la materia pero que 
sí cuentan con experiencia 
laboral, o el análisis indi-
vidual de su proyecto em-
presarial para elaborar un 
plan de igualdad y de res-
ponsabilidad social corpo-
rativa que incorporar a su 
empresa, siempre que por 
sus características no estén 
obligadas a tenerlo. 

El Programa de Tuto-
rización también cuenta 
con otra línea de actuación 
dirigida exclusivamente 
a nuevos empresarios/as, 
durante el primer año de 
vida de sus empresas, que 
tramiten su alta empresarial 
en el PAE-Ventanilla Única 
Empresarial de Santa Cruz 
de Tenerife. Entre los ser-
vicios ofrecidos se incluye 
la elaboración de un calen-
dario fiscal personalizado, 
modelos de factura per-
sonalizados, información 
sobre derechos y obliga-
ciones laborales y posibles 
gastos deducibles de la ac-
tividad económica. 

Con la finalidad de paliar 
los efectos del COVID-19 
en el tejido empresarial, el 
Programa inició en el año 

2021 una línea de acción, información y 
asesoramiento, que sigue operativa, y a la 
que pueden acceder todos los autónomos y 
empresas de la provincia, con independen-
cia de dónde y cuándo hayan formalizado 
su alta empresarial, para recibir informa-
ción novedosa y asesoramiento en materia 
laboral, fiscal y contable, y con posibilidad 
de acceder a las tutorías individuales con 
consultores externos, en caso de demandar 
un asesoramiento más personalizado para 
su proyecto empresarial en particular. 

Igualmente, desde el año 2021 y con 
la finalidad de apoyar a todo el tejido em-
presarial de la provincia tras el COVID-19, 
los autónomos y empresas suscritos a esta 
iniciativa reciben cada viernes el Boletín 
informativo “La Cámara Informa”, donde se 
incluyen noticias de actualidad con relevan-
cia empresarial, tales como nueva normati-
va, cambios fiscales y laborales, ayudas y 
subvenciones o premios empresariales.

En este primer trimestre de 2023 más 
de 250 empresarios/as ya se están benefi-
ciando de los diferentes servicios que ofrece 
el Programa, de los cuáles el 92 % tramitó 
su alta empresarial de forma gratuita en el 
servicio PAE-Ventanilla Única Empresarial 
de la Cámara.  

Si estás interesado/a en acogerte al Pro-
grama y beneficiarte de sus servicios puedes 
solicitar más información y tu inscripción 
contactando con la responsable del servicio 
a través del email tutorizacion@camarate-
nerife.es.
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Importantes empresas chinas buscan 
instalarse en Gran Canaria para su salida
a terceros mercados, a través de la Cámara

La Cámara de Comercio 
de Gran Canaria firma un 
acuerdo de intenciones de 
cooperación con la Cámara de 
la provincia china de Hainan

Mayo 2023

L
a Cámara de Comercio de Gran 
Canaria ha firmado un acuerdo 
de intenciones de cooperación 
con la Cámara de Comercio de 
la provincia china de Hainan, 
con el objetivo de crear en un 

futuro un marco estable 
de información y colabo-
ración entre ambas ins-
tituciones y fomentar la 
internacionalización de 
las empresas, y estrechar 
las relaciones económi-
cas y comerciales. El 
documento fue firmado 
por el vicepresidente de 
la Cámara de Gran Cana-
ria, Juan Acosta, y la re-
presentante de la Cámara 
de Hainan en España, 
Daisy Wang.

El acto de la firma se 
celebró en el marco de 
un encuentro en el que 
se presentaron varios 
proyectos empresariales 
de nacionalidad china, 
coordinados por el di-
rector de DLC Grupo, 
Daniel Li, interesados 
en instalarse en Gran Ca-
naria, de cara a la salida 
comercial hacia terceros 
mercados, como África.

El encuentro contó con representantes 
de las empresas Fosun Trading, dedicada a 
productos de suministro hotelero y turísti-
co; Kngloo Mobility, de coches eléctricos; 
Mercado RC, dedicada a drones antincen-
dios; Grupo Civitas, dedicada a la construc-
ción sostenible; DLC Grupo, de robótica 
de limpieza en actividades portuarias; y Al 
Link, de inteligencia artificial.

Al encuentro asistieron una veintena de 
empresas grancanarias vinculadas a estos 
sectores, interesadas en oportunidades de 
negocio. Una vez finalizada la reunión, las 
empresas tuvieron la oportunidad de reu-
nirse individualmente.



E
ste innovador proyecto, impul-
sado por AJE Las Palmas y AJE 
Canarias para todo el archipiéla-
go y financiado con fondos de la 
Unión Europea-Next Generation 
EU, tiene como principal obje-

tivo apoyar a la integración de la economía 
verde y la sostenibilidad a emprendedores y 
pymes de toda Canarias.

La economía circular, el apoyo a entidades 
situadas en el medio rural, el asesoramiento a 
empresas agroganaderas o la integración de la 
sostenibilidad en los sectores clave de las islas 
han sido los ejes del programa. 

El programa, iniciado en verano del pasado 
año, llega a su fin este mes de mayo. Durante 
el mismo, más de 50 empresas y 25 empren-
dedores han recibido sesiones individuales y 
talleres grupales para establecer una hoja de 
ruta hacia la sostenibilidad empresarial. 

La iniciativa ha contado con más de 300 
horas de consultorías individual y 40 horas de 
talleres grupales, así como la celebraciónn de 
más de 20 acciones de difusión y networking 
por toda la geografíaa de Canarias.

Declaraciones de los presidentes y 
equipo:

Agoney Melián, presidente de AJE Ca-
narias

“AJE Verde ha sido mucho más que un 
proyecto, ha sido un acto de amor a las islas 
donde queremos vivir y una demostración de 
la pasión que tenemos la juventud empresaria 
por cambiar el paradigma”.

María Delgado, Presidenta de AJE Las 
Palmas

 “Más de 70 empresas y emprendedores 
de toda Canarias han podido disfrutar de se-
siones de consultoría y un plan de transfor-
mación verde, un lujo para toda la comunidad 
empresaria el proyecto desarrollado que ha 
servido como impulso al valor que aporta 
AJE al archipiélago”.

Aníbal Pérez, presidente de AJE Tenerife
“Desde AJE Tenerife se ha trabajado con 

mucha dedicación e ilusión en el acompaña-
miento de las empresas, ya sean asociadas 
o no, para la consecución de los objetivos 
de sostenibilidad y ecología que el planeta 
requiere. Estamos muy orgullosos como aso-
ciación del talento y compromiso que hemos 
visto entre todos los participantes”.

Javier Jiménez, coordinador del proyecto
“La sostenibilidad, mucho más allá de lo 

que pueda parecer, es sencilla si comprendes 
que todas nuestras acciones tienen un impac-
to. Por ello, este proyecto ha sido un trabajo 
de canalización del conocimiento hacia las 
empresas y emprendedores para que, a partir 
de ahora, integren al planeta en la esencia de 
sus modelos de negocio”.

Enedina Almeida, técnico de empren-
dimiento

“En nuestro itinerario de Revolución Aje 
para nuevos emprendedores hemos intenta-
do implantar la importancia y beneficios de 
crear ideas de negocio hacia la economía 
verde desde la base. 

Desde Aje Verde me llevo la conciencia e 
inquietud que se está teniendo por inclinarse 
hacia una economía más sostenible y cuidar 
de nuestro planeta dando paso a un modelo 
de negocio más enriquecedor a nivel social, 
empresarial y ambiental.”

Declaraciones de empresas partici-
pantes:

Consulting Cannabis Canarias
“Aje verde es un punto de inflexión muy 

necesario para las empresas de canarias que 
necesitamos impulsar y dinamizar nuestras 
empresas. Es una fuente de inspiración, que 
se sostiene con datos de un estudio perso-
nalizado y aje verde aporta la perspectiva, 
trasversal y adecuada en sostenibilidad”.

Diana Marín Social Media
“Conocer más en detalle qué acciones 

sostenibles hay en las empresas me ha permi-
tido mejorar la comunicación de mis clientes 
en redes. He incluido recomendaciones en mis 
consultorías, donde he comenzado a trabajar 
la sostenibilidad como un valor diferencial de 
las marcas”.

JR Producciones
“Desde nuestra empresa siempre hemos 

apoyado la sostenibilidad y la economía 
circular, y es ahora con AJE Verde, cuando 
vemos que existen más vías de apoyo a la sos-
tenibilidad y al Medio ambiente, y destacamos 
la importancia de poder desarrollar proyec-
tos que apuesten por nuestra región”.

Itrazos
“Me han conocido, acompañado, aseso-

rado, y todo esto de manera cercana, sensi-
ble, amable y muy detallada. Por diferentes 
medios y atendiendo a mis necesidades. Estoy 
muy agradecida”.

Postres La Marquesita
“Apreciar de cerca cómo puedo formar 

parte del cambio, en mi caso, reutilizando el 
envasado de mi empresa”.

Virtual ON
“El proyecto de AJE Verde nos ha ayuda-

do a crear una hoja de ruta que nos permita 
minimizar las emisiones de huella de carbono 
y contaminación que generalmente se asocia 
a las empresas relacionadas con las nuevas 
tecnologías”.

Aguamac
“Aje Verde nos ha aportado más ilusión 

de la que ya tenemos hace 30 años por hacer 
este mundo un poco más sostenible”.

Maragá Papelería
“Teníamos necesidad de aprender “qué 

es esto de la sostenibilidad” y el apoyo de 
AJE Verde ha sido fundamental para empe-
zar. Aunque queda mucho por hacer, ahora 
estamos mejor orientados”.

Declaraciones de emprendedores 
participantes:

Teberite Branding
“AJE Verde me ha ayudado a orientar 

la puesta en marcha de los aspectos buro-
cráticos y me ha aconsejado certeramente en 
los siguientes pasos a dar porque, aunque ya 
venía con trabajo hecho, he podido detectar 
errores de los que no me había percatado”.

EcodiasCanarias
“Durante los tres meses de acompaña-

miento empresarial en AJE Verde me dieron 
forma real a mis abundantes ideas, aclararon 
un montón de dudas sobre el emprendimiento 
y me guiaron hacia al proyecto personal. Así 
que no me quedó otro remedio como dejar 
de soñar y empezar a realizar mi propio pro-
yecto verde. ¡Muchísimas gracias a todo el 
equipo AJE Verde!”.

Global Shapers Canarias
“Agradecemos fuertemente los exito-

sos talleres ofrecidos por AJE Verde, donde 
hemos aprendido y adquirido conocimientos 
de emprendimiento para comenzar adecua-
damente nuestro hub; así a través de modelos 
y planes de negocio, como de autoconoci-
miento y reflexión”.

Revolución AJE Verde llega a su fin

 Revolución AJE Verde se consolida como un proyecto de apoyo a 
la implementación de medidas de economía verde en microempresas 
e impulso a la puesta en marcha de proyectos emprendedores
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CaixaBank impulsa el 
crecimiento de las empresas 
tecnológicas de Canarias 
mediante su división 
especializada DayOne

C
aixaBank ha puesto 
en marcha en Cana-
rias su servicio espe-
cializado DayOne, 
que tiene como fi-
nalidad acompañar 

a start-ups, scale-ups e inversores 
para impulsar el crecimiento de este 
tipo de empresas. DayOne ofrece a 
sus clientes productos y servicios 
innovadores adecuados a este colec-
tivo e impulsa encuentros de peque-
ño formato, conectando de forma 
periódica a sus clientes con partners 
estratégicos.

La división DayOne dará co-
bertura a las empresas de base tec-
nológica del Archipiélago, donde 
el ecosistema tecnológico ha expe-
rimentado un notable crecimiento. 
Claro ejemplo de esta evolución 
es la última edición de los Premios 
EmprendeXXI, en la que se presen-
taron 20 candidaturas en Canarias, 
lo que supone un incremento del 
43% en el número de start-ups par-
ticipantes respecto al año anterior.

DayOne es un servicio inno-
vador en el sector que CaixaBank 
lanzó en diciembre de 2017. Actual-
mente, cuenta con espacios físicos 
en Barcelona, Madrid, Valencia, 
Zaragoza, Bilbao y Málaga y carte-
ras de clientes en Murcia y Castilla 
y León, a la que se suma Canarias. 
En todas estas ciudades, DayOne 
dispone de personal especializado 
y un espacio especialmente diseña-
do para ofrecer atención comercial, 
asesoramiento, formación y activi-
dades de networking a los empren-
dedores. Desde su lanzamiento, ha 
multiplicado por cuatro sus clientes.

El director territorial de Caixa-
Bank en Canarias, Manuel Afonso, 
ha destacado que “la implantación 
del modelo DayOne en Canarias 

supone un paso más en la estrate-
gia de nuestra entidad de ofrecer un 
modelo de banca especializada por 
segmentos, ajustada a las necesida-
des de cada perfil de cliente. En el 
caso de las start-ups y scale-ups, 
esta especialización supone ofrecer 
un servicio con nuevos plantea-
mientos, orientado a todos los agen-
tes del ecosistema de innovación, y 
aprovechando la valiosa experien-
cia en el trabajo con emprendedores 
y empresas que tiene CaixaBank”.

El director comercial de Banca 
de Empresas en la Dirección Terri-
torial de Canarias, Andrés Guerra, 
ha incidido en que “CaixaBank 
ha tenido muy en cuenta el tejido 
empresarial que se ha desarrolla-
do en las Islas a la hora de escoger 
este nuevo emplazamiento para 
DayOne, lo que supone una apuesta 
firme por este territorio como polo 
destacado en la creación de inno-
vación”.

Por su parte, José Antonio Tra-
vieso y Gema Báez, responsables de 
la nueva división de DayOne en las 
Islas, han augurado que “este nuevo 
servicio especializado va a suponer 
un gran salto de calidad en la aten-
ción y el acompañamiento a las em-
presas tecnológicas de Canarias”.

Sobre CaixaBank DayOne
DayOne es la división de Caixa-

Bank especializada en servicios fi-
nancieros creados para acompañar 
a start-ups y scale-ups en todas sus 
fases, desde su etapa de crecimiento 
y búsqueda de financiación, hasta 
su consolidación. Además, también 
dispone de una línea de servicios 
dirigida a inversores interesados en 
destinar fondos para el crecimiento 
de empresas innovadoras.

El objetivo de DayOne es acom-
pañar a start-ups y scale-ups glo-
bales con actividad en España que 
busquen acelerar su crecimiento 
mediante productos y servicios es-
pecializados. Un 76% de las empre-
sas clientes de DayOne se fundaron 
después del 2011 y, de hecho, un 
59% tienen menos de 7 años. 

Los centros DayOne están 
concebidos como hubs para el en-
cuentro del talento y del capital. Su 
principal función es servir de punto 
de reunión entre los fundadores de 
empresas tecnológicas, los socios 
que les ayuden a hacer crecer su 
negocio y los inversores interesa-
dos en empresas innovadoras con 
potencial de crecimiento. 

Para contribuir al desarrollo 
de jóvenes empresas innovadoras 
con alto potencial de crecimiento, 
la entidad lanza cada año desde su 
creación en 2007 los Premios Em-
prendeXXI. Estos galardones se 
han convertido en un reconocimien-
to consolidado en el territorio y de 
referencia para start-ups de España 
y Portugal y en la última edición se 
han presentado 1.135 start-ups de 
España y Portugal. Además, cuenta 
con un programa de innovación 
abierta para apoyar a las start-ups 
denominado DayOne Open Inno-
vation Program.

A través de DayOne, la entidad acompaña a start-ups y scale-ups 
en todas sus fases, desde su etapa de crecimiento y búsqueda de 
financiación, hasta su consolidación

(De izq. a dcha.): Gema Báez, gestora de DayOne; Andrés Guerra, director comercial de Banca de Empresas de CaixaBank en Canarias; Manuel 
Afonso, director territorial de CaixaBank en Canarias; y José Antonio Travieso, director de Centro de Empresas y DayOne en las Islas.
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Cabrera Rodríguez ETL GLOBAL es 
un despacho que ha experimentado un 
crecimiento exponencial a lo largo de 
los años, nos atrevemos a decir que 
convirtiéndose en uno de los grandes 
referentes en Canarias y fuera del ar-
chipiélago. ¿Cómo se consigue, entre 
tanta competencia, ser un verdadero eje 
de referencia? 

Ciertamente, nosotros aspiramos a todo 
aquello que comentas, pero no lo somos aún, 
aunque desde luego aspiramos a serlo. Sobre 
todo aspiramos a ser una referencia regional 
para que el equipo que tira de este proyecto se 
sienta reconfortado y tenga su futuro asegura-
do. Una de mis preocupaciones históricas era 
saber qué iba a pasar cuando yo no estuviera, 
y afortunadamente, eso ya está resuelto.

El despacho comenzó́ su andadura en el 
año 1999 de una forma muy curiosa, porque 
mis dos socios eran economistas auditores de 
cuentas y yo estudié Derecho y Empresariales 
en Madrid. Al unirme a dos economistas la 
tendencia fue la de desarrollar fundamental-
mente el área de asesoría fiscal y contable. 

Nos conocimos trabajando juntos en un 
despacho de Santa Cruz, y decidimos abrir 
nuestro primer despacho en el sur,  por el do-
minio de idiomas que teníamos, y el carecer 
de mentores o padrinos profesionales que nos 
abrieran puertas sin más. Mis amigos y com-
pañeros abogados me llamaban para atender 
a sus clientes, porque yo era un abogado que 
hablaba inglés perfectamente, y además en-
tendía de Impuestos y planificaciones.

Pasan los años y a partir de 2008 funda-
mentalmente, y ya sin mis antiguos socios, 
decidí que mi proyecto profesional tenía que 
incluir un despacho de abogados en toda 
regla, lo cual inicialmente resultó un ejercicio 
complicado al estar marcado por las inercias 
iniciales muy volcadas a la parte de asesoría.  
Cuestión determinante para que nuestra área 
jurídica se desarrollara fue el que apostáramos 
desde el principio por consolidar y potenciar 
nuestro despacho de Costa Adeje como des-
pacho referente y fundamental para el desa-
rrollo de la firma.  Esto nos permitió́ acceder 
a nuestro target principal, clientes extranjeros, 
nuevos en las islas, que aceptaban con natu-

Octavio Cabrera: 
“Hacemos todo lo que 
hacen los grandes 
despachos, pero 
también todo lo que 
hacen los pequeños, y 
todo ello, buscando el 
rigor y la excelencia”

OCTAVIO CABRERA
CABRERA RODRÍGUEZ ETL GLOBAL

ENTREVISTA

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

Tribuna de Canarias    |    EMPRESAS Y FINANZAS10 Mayo 2023



ralidad nuestra doble condición de asesores 
fiscales y abogados. 

Nuestra presencia en Santa Cruz data 
de 2004, y aquí seguimos en el histórico Ed 
Peceño de calle El Pilar, si bien nuestro pro-
yecto se trasladará a nuestro propio Edificio, 
en Calle San Lucas, 64 de esta capital, actual-
mente en proceso de rehabilitación. Nuestra 
apertura en Santa Cruz fue inicialmente, una 
necesidad logística, luego una herramienta 
para atraer talento, sin tener que desplazarlo 
a la zona sur, y finalmente se ha convertido 
en un despacho referencia en el sector de la 
asesoría fiscal y la abogacía corporativa.

Fue por tanto en 2008 cuando la firma se 
desdobla en asesoría fiscal, y nace la firma 
de abogados, bajo paraguas independientes e 
incluso con ubicaciones físicas diversas. pero 
no solo desde el punto de vista consultor, sino 
físicamente, es decir, ubicaciones físicas dis-
tintas. Inicialmente, en Santa Cruz estaba la 
asesoría fiscal y contable, y en el sur está el 
despacho de abogados. Con el tiempo, nues-
tras dos áreas tienen ya presencia ambas loca-
lizaciones, hemos abierto sede en Las Palmas 
de Gran Canaria, y estamos en proceso de 
integración de una nueva firma grancanaria, 
con presencia en la zona sur de la isla, y tam-
bién en Lanzarote.

 Nuestra área jurídica, bastión de nues-
tra firma, se ha cimentado en un esfuerzo 
titánico para conformar un equipo con un 
perfil de abogados muy distinto al abogado 
de toda la vida y tradicional. Si yo tuviera 
que definir a los profesionales que tengo en 
mi equipo los definiría como abogados cor-
porativos, en los que se potencia el dominio 
de las áreas fiscales, mercantiles e inmobi-
liarias, por encima de todo. En la actualidad 
nuestro equipo jurídico lo forman 10 aboga-
dos vinculados en exclusividad a la firma y 
5 auxiliares jurídicos. En estos quince años, 
hemos logrado consolidar la imagen de que 
Cabrera Rodríguez ETL GLOBAL ofrece 
el mejor asesoramiento fiscal contable, pero 
también dispone de un equipo de abogados 
consolidado y muy especializado. La singu-
laridad de todo ello es que ambas áreas se re-
troalimentan y de su combinación y sinergias 
resulta un servicio global de mayor calidad, 
personalizado y muy apreciado por el clien-
te. A modo de chascarrillo, y resumen, diría 
que mi vida profesional está marcada por 
la singularidad de ser un Abogado que sabe 
mucho de Impuestos, que le encanta la con-
tabilidad y que además habla y comunica en 
inglés a nivel bilingüe. Esa triple condición, 
ha sido el cimiento principal de esta historia 
empresarial.

Se pusieron de moda en un determi-
nado momento los grandísimos despa-
chos, aquellos con renombre. Ahora se 
experimenta la tendencia de acudir a un 
despacho mediano, no perteneciente a 
grandes firmas. ¿Qué aporta un despa-
cho como este al potencial cliente? 

A partir de 2021 nosotros tenemos esa 
doble condición. Mantenemos nuestra idio-
sincrasia propia y valores, pero al tiempo 
somos parte de una gran organización. Yo 
pongo en valor a los grandes despachos y, 
de hecho, nosotros hacemos encargos a otros 
despachos cuando necesitamos segundas 
opiniones y es magnífica la relación con las 
personas que los dirigen, sobre todo a nivel 
regional. No obstante, es verdad que nosotros 
tratamos de hacer algo que ellos no hacen. En 
primera instancia, racionalmente somos más 
asequibles y es verdad que cuando yo trato de 
explicarle a un abogado o a una persona lo que 

hacemos le digo: “hacemos todo lo que hacen 
los grandes despachos, pero también todo lo 
que hacen los pequeños”, Trato de mezclar 
dos cosas: calidad y cercanía. El cliente tiene 
que sentirse respaldado y darse cuenta de que 
ha recibido un servicio de máxima calidad. 

¿Qué viene a aportar en sí ETL 
GLOBAL, no solo a tu firma de aboga-
dos, sino a tus clientes? 

A mis clientes les aporta tranquilidad, 
dado que tenemos a muchos clientes de 
ámbito internacional. Sorprendentemente, 
muchas veces te encuentras con clientes con 
un perfil internacional que no están asesora-
dos debidamente ni siquiera en origen. En 
este sentido, a mí me permite tener acceso 
directo a despachos top en toda Europa, par-
ticularmente en Reino Unido, porque allí que 
es uno de nuestros mercados target, ha inte-
grado despachos jurídicos y de asesoramien-
to fiscal del máximo nivel y reconocimiento.

ETL GLOBAL comenzó su desarrollo 
en Alemania, pues el socio fundador es de 
origen alemán, en un segmento de aseso-
ría fiscal contable de nivel medio. Cuando 
entraron en España lo hicieron de la mano 
de ex socios de Coopers & Lybrand, lugar 
donde yo inicié mi andadura profesional, y 
por su propia inercia,  que se dedican a in-
tegrar despachos de antiguos socios o direc-
tivos de Coopers que hubiesen fundado su 
propia firma. Cuando llegaron a Canarias, 
quizá éramos dos o tres los ex Coopers con 
despacho abierto,  y de entre ellos, nos eli-
gieron a nosotros, Cabrera Rodríguez, por 
nuestra particular idiosincrasia, estructura y 
vocación de proyecto regional.

Para tener empresas en Canarias 
del nivel de ETL GLOBAL necesitamos 
un clima socio económico equilibrado, 
¿contamos con las condiciones nece-
sarias para atraer la inversión? 

A riesgo de ser políticamente incorrecto, 
considero que podríamos hacer mucho más, 
pero todos, no solo los políticos, todos los 
agentes sociales, podríamos hacer mucho 
más para que ese equilibrio exista en todo 
momento. Equilibrio que yo definiría como 
estabilidad y seguridad jurídica, es decir, no 

es tanto mejorar los condicionantes econó-
micos y fiscales, como que sean estables en 
el tiempo y aporten seguridad al que viene, 
porque los cambios repentinos y los virajes 
que en ocasiones se producen, lastran la con-
fianza de los grandes inversores.

Si se trata de concretar, y de retratar una 
clara debilidad, referiría al que ha sido y es 
mi caballo de batalla, durante años, que no es 
otra cosa, que la extensión de la protección del 
REF, a la fiscalidad personal, particularmente 
al IP y el ISD.  La bonificación plena en el 
Impuesto sobre el patrimonio y en Sucesiones 
y Donaciones, bajo determinados requisitos, 
en Canarias abriría un universo ilimitado para 
el crecimiento no sólo económico sino tam-
bién social en nuestras islas. Se conseguiría 
así facilitar que los grandes patrimonios y 
emprendedores extranjeros puedan residir en 
Canarias, porque lo que ocurre ahora es que 
con la fiscalidad empresarial tan buena que 
existe en el archipiélago ellos vienen, obtie-
nen grandes beneficios, tributan poco,  y se 
lo llevan, porque si lo dejan aquí, se les grava 
de forma desmedida Disponemos de la mejor 
fiscalidad empresarial “legítima” de Europa. 
Extenderlo a la fiscalidad personal en el entor-
no del IP y el ISD, determinaría un incremento 
grandísimo de la recaudación. Esa decisión, 
que en el caso de Canarias, no debería de-
pender de ideologías, permitiría incrementar 
enormemente la recaudación de la Hacienda 
Canaria por vía de tributación indirecta e IRPF 
tramo autonómico, y por ende proveería al 
gobierno de turno con mejores herramientas y 
recursos para trabajar en el crecimiento social 
de las islas. Crecimiento económico estruc-
turado apoyado en el crecimiento social que 
Canarias merece.

Últimamente vemos mucha contro-
versia con el REF. Hay controversia en 
el Gobierno, entre empresarios... Ca-
narias necesita un Régimen Económi-
co y Fiscal diferenciado, porque somos 
parte de España, pero geográficamente 
nos ubicamos cercanos a África, lejos 
del continente europeo... 

El REF es un instrumento absolutamente 
legítimo, merecido y validado, con lo cual es 

incuestionable a día de hoy. La cuestión recae 
en los matices, los cuales son coyunturales. 
El gran impulsor del REF es el Gobierno de 
Canarias y las instituciones canarias. ¿Cómo 
se entiende el REF en el Gobierno central? Es 
difícilmente entendible en múltiples ocasio-
nes y los políticos canarios saben muy bien lo 
que cuesta explicar y sustentar su legitimidad 
cada vez que hay un cambio de gobierno o 
cada vez que hay que revalidar los incentivos 
del mismo.

Las coyunturas económicas del país tam-
bién afectan a los criterios y políticas de la 
Agencia Tributaria, lo que hace que en deter-
minados momentos puedan ser más o menos 
restrictivos en términos en la revisión de los 
incentivos. Por ejemplo, con la Zona Especial 
Canaria, tenemos un Consorcio que en térmi-
nos generales funciona magníficamente. El 
Consorcio está conformado por el Ministerio 
de Hacienda y el Gobierno de Canarias, hasta 
ahí todo bien, pero donde habrían fallado es 
que en ocasiones ha faltado trabajar algo más 
la interacción y conciliación de criterios con 
la Agencia Tributaria, lo cual en determina-
dos momentos ha afectado a la solidez del 
principio de seguridad jurídica.

¿Se le ha dado la correcta difusión a 
un instrumento como es la Zona Espe-
cial Canaria? 

Al principio no lo suficientemente. No 
obstante, posteriormente se ha hecho un gran 
trabajo de difusión y promoción que se man-
tiene en la actualidad. El error del pasado es 
que se hacían grandes actos de promoción a 
los que acudían muchos empresarios, pero no 
los directores financieros o asesores fiscales.

A mi juicio, los grandes retos de la ZEC 
son la estabilidad, la unificación de criterios, 
y promocionar la compatibilidad del incenti-
vo con el resto de herramientas REF.

Blindar el REF, incorporando protección 
estable frente al ISD y el IP, asegurarían para 
siempre la estabilidad socioeconómica de 
Canarias, y consolidaría nuestra condición 
de paraíso, pero no sólo para los que nos vi-
sitan, sino para todos los que vivimos, em-
prendemos y creamos riqueza desde aquí. 
Ahí lo dejo.

Mayo 2023 11                 EMPRESAS Y FINANZAS    |    Tribuna de Canarias



Tres años del covid 
¿se acuerdan del 
personal sanitario?
OPINIÓN

ANA VEGA

U
n año electoralista es lo que tiene, y supon-
go que deberíamos estar todos habituados 
a que los partidos políticos, tanto aquellos 
que están gobernando como aquellos que 
están en la oposición, saquen la batería de 
propuestas con el fin de barrer tantos votos 

sean posibles para los próximos comicios.  Este año, entre 
muchas promesas como millones en mejoras, o incluso el 
hecho de asegurar que en pocos meses se arreglarían las colas 
de la TF-5, está la propuesta del cobro de una tasa turística.

Los últimos meses se ha ido desempolvando la posibilidad 
de implantar una tasa turística, medida que ha abanderado 
podemos bajo el nombre de “ecotasa”. En paralelo, el gobier-
no de Ángel Víctor Torres se muestra dispuesto a estudiarla 
en una próxima legislatura porque asegura que este no es el 
momento, pues los efectos pueden ser dañinos para el sector, 
mientras que el Partido Popular se niega rotundamente a 
implantar una medida de este tipo. Opiniones para todos los 
gustos y carne de debate los últimos meses y para las próximas 
semanas. En el otro lado, en el de los empresarios del sector 
turístico, encontramos una tajante negativa a una ecotasa ni 
a nada que se le parezca. Como argumento principal, entre 
otros, la cantidad que aporta ya el sector turístico en cuestión 
de impuestos, sin olvidar el perjuicio que supondría al turismo 
de las islas, traducido en menos turistas en el archipiélago al 
dejar de ser un “destino amable”.

Todo esto llega cuando comienza también a intensificarse 
el descontento entre los canarios residentes en las islas ante 
lo que ellos aseguran una llegada masificada de turistas y la 

La tasa de la discordia
consiguiente merma del territorio. El aumento del precio del 
alquiler, el encarecimiento de la vivienda también a conse-
cuencia del crecimiento del alquiler vacacional, atascos cada 
vez más largos y playas y montes llenos, generan rechazo 
entre cada vez más población. 

Sin embargo, y volviendo a la implantación o no de la 
llamada ecotasa que sí tienen diversos territorios dentro de 
nuestro país, es una medida que requiere de un análisis pro-
fundo, tanto para aquellos que piden su creación, como para 
aquellos que rechazan rotundamente. Varias preguntas me 
surgen: ¿Dejarán de venir los turistas por tener que pagar, 
por ejemplo, 1 euro por persona y día? ¿Se dedicará lo re-
caudado en su totalidad a proyectos de medio ambiente o a 
paliar los efectos nocivos del turismo? ¿Se dedicará a mejorar 
infraestructuras turísticas? ¿A Sanidad y a fines sociales? ¿O 
simplemente tendrá fines recaudatorios para una administra-
ción que parte de superávit para seguir pagando cargos de 
confianza? ¿Podemos comparar un territorio como Baleares, 
con un turismo estacional, con un territorio como Canarias 
que recibe turistas todo el año? 

 La sensación que tenemos los ciudadanos es que estas 
medidas, muchas veces, carecen de debate profundo, a penas 
están desarrolladas en profundidad, tanto en su contenido 
como en las implicaciones legales, pero son medidas que 

quedan muy vistosas en el programa electoral, tanto para 
posicionarse a favor como en contra. Todos los canarios, em-
presarios, políticos y ciudadanos, tenemos claro que las islas 
deben caminar con paso firme hacia un turismo que sea sos-
tenible en el tiempo, sostenible a nivel medioambiental, social 
y económico. Nuestro territorio es pequeño, un territorio rico 
en patrimonio natural y cultural que merece ser cuidado, pero 
no menos cierto es que la mayor parte de nuestro PIB depende 
del sector turístico puesto que esa supuesta diversificación de 
la economía que vendría después se la pandemia nunca llega. 
El pan nos lo da el turismo, nos guste o no.

Por lo tanto, reflexión, queridos amigos, reflexión y debate 
para encontrar las mejores soluciones. Somos un territorio 
amable que siempre ha recibido con los brazos abiertos a 
quienes quieren conocer nuestras virtudes, con familiares y 
amigos trabajando para el sector de manera directa e indirec-
ta. No queremos “cargarnos el turismo” estoy segura. Cómo 
conseguir esa convivencia entre turismo, sociedad y territorio 
es el debate, más allá de centrarnos en la implantación de una 
tasa turística o no. Este no es un debate banal, no debería ser 
tratado de esta manera por un puñado de votos.

Montserrat Hernández
Directora de Tribuna de Canarias
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M uchos se preguntarán a 
santo de qué saco ahora 
el tema.

Pues bien, las cir-
cunstancias han hecho 
que tenga que estar en 

un hospital una vez por semana.
No hay que pensar mucho para saber (al 

menos quienes me conocen), que siempre 
suelo observar para así después poder dejar 
mi reflexión de todo aquello que nos debería 
importar.

Pero no, aquí se trata de mirar a otro lado, 
culpar a médicos, celadores, personal de en-
fermería, cocina... En fin, una larga lista de 
quienes están dentro de hospitales, clínicas y 
centros sociosanitarios.

Dijeron o, mejor dicho, dijimos que aque-
lla pandemia nos iba a cambiar la vida y que 
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íbamos a ser diferentes, siendo más honestos, 
solidarios y empáticos.

Pues no, eso ni pasó ni pasa hoy. Y es que 
en este país la amnesia selectiva forma parte 
de nuestro ADN, o al menos el de muchos.

He vivido de cerca, aunque debido a la que 
fue mi profesión formó parte de mi vida y de 
ahí el estar siempre al tanto por tener la suerte 
de tener amistades y familiares del gremio.

¿Recuerdan cuándo a dos enfermeras, 
quizás más, les rayaban el coche, los vecinos 
poniendo carteles para que no fuese a su casa 
porque les iban a contagiar?

¿Y ese personal sanitario corriendo de un 
lado para otro porque no daban abasto?

Al mundo se le debió olvidar que son seres 
humanos, con familias a quienes no pudieron 
ver en esa pesadilla que supuestamente debe-
ría habernos cambiado.

Pues bien. Desde que ocurrió y se “fue”, 
cosa que no es así porque ya forma parte de 
nuestro planeta, se vuelve a las andadas, insul-
tando, tratándoles como si fuesen criados, al 
igual que en otros sectores que ya hablaremos 
de ello en otro momento.

Las quejas conti-
nuas, si tardan mucho 
en entrar los pacien-
tes la culpa es del 
médico. Si las citas 
se posponen con-
tinuamente, tam-

bién. Y es que son 
el escudo del sistema 

sanitario.
Ahora me dirían que no, 

que la culpa es del gobierno de la nación, así 
como el de los autonómicos. En este caso 
hablo de Canarias, pero de Madrid también 
evidentemente.

Se nos ha olvidado que quien ya goberna-
ba en este país, Pedro Sánchez al igual que el 
autonómico Ángel Víctor Torres, sin olvidar-
nos del vicepresidente Román Rodríguez, les 
tocó bailar con el más feo. Lo recalco porque 
siempre se utiliza el término femenino y va a 
ser que yo lo pongo en masculino.

Con esto quiero decir que la Sanidad Pú-
blica es un bien preciado que nos hace estar 
a la cabeza. Y dejemos de desviar el tema, la 
sanidad pública ha sido y está siendo maltrata-
da y los cabezas de turcos son los de siempre, 
los trabajadores.

Quiero que quienes lean este artículo, en 
caso de interesarles, miren hacia atrás a estas 
dos comunidades en concreto, Madrid y Ca-
narias. De las demás no me quiero arriesgar.

Pongan los partidos políticos en una ba-
lanza, de un color o de otro. Bueno, ahora ya 
no es sólo azul y rojo, por este largo camino 
han ido naciendo otras formaciones políticas. 
Sean sinceros y digan quienes han protegido la 
sanidad pública, así como a sus trabajadores. 

Sí, no se me adelanten, que ya sé que las si-
tuaciones económicas, así como el calendario 
laboral o los días de descanso se han converti-
do en una pesadilla.

Digan la verdad. Hablen desde sus ex-
periencias como pacientes o como personal 
contratado.

Quien abandonó la pública para alimentar 
la privada, y quien arropó lo público.

Era inevitable no sacar el tema político, 
ya que estamos a punto de ser testigos del 
pistoletazo de salida.

Tenemos médicos de familia, especialis-
tas, enfermería, personal de cocina, de lavan-
dería, de limpieza, auxiliares, administrativos, 
que han terminado por abandonar e irse fuera 
de este país, porque aquí el futuro es incierto.

Pero no nos engañemos, esto no ha pasado 
desde la pandemia, viene desde mucho más 
atrás. De ahí la importancia de poner esa ba-
lanza.

¿Saben lo que les dije al personal sanitario 
cuando operaron a mi hijo?, gracias. Gracias 
por no borrar la sonrisa de vuestros labios, de 
llevar como buenamente podéis esta situa-
ción tan triste, en donde lo único que pedís 
es la comprensión y apoyo de familiares y 
pacientes.

Sí, ellas y ellos estuvieron antes de la pan-
demia, durante la pandemia y después de la 
pandemia.

Y pregúntense cuántos murieron de 
COVID, familiares que perdieron sin poderlos 
ver, amistades. O cuantos hoy en día siguen en 
tratamiento psiquiátrico o psicológico.

Este artículo he querido dedicárselo a ellas 
y ellos a quienes nos cuidan y salvan vidas.

Gracias.
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El Camino de la 
Digitalización

E
s de admirar el esfuerzo que 
la sociedad está haciendo para 
digitalizarse a toda prisa y no 
perder el tren del futuro que 
viene marcado por el ritmo de 
los 1 y los 0. Este proceso de 

transformación no es sencillo de gestionar 
ni de asimilar y corremos el peligro de dejar 
muchos muertos por el camino si no hacemos 
bien las cosas.

sentido si tu negocio se apoya en internet 
para la venta, de lo contrario bastará con 
con los tres primeros puntos para dar por 
cubierto nuestro posicionamiento estratégi-
co en la red.

Y ahora que ya tenemos todo preparado 
es el momento de abrir las puertas de nues-
tro negocio para que entren los clientes. Lo 
normal es que queramos saber todo sobre las 
personas que se interesan por nuestra empre-
sa: cómo se llaman, cuáles son gustos, sus 
preferencias; también, seguramente, quera-
mos enviarles algún correo con información 
que sea relevante para ellos... Toda esta Ges-
tión de Clientes (6) requiere de herramientas 
que nos faciliten este proceso. A partir de 
ahora el CRM será tu aliado que hará crecer 
tu negocio.

Nuestra empresa ya está en marcha así 
que necesitaremos organizarnos de puertas 
hacia dentro para ser ágiles en los procesos 
y poder destinar la mayoría del tiempo a 
atender a nuestros clientes. Apoyarnos en 
el trabajo colaborativo, compartir agendas, 
tener la información allá donde sea preciso... 
En resumen, contar con buenos Servicios 
y herramientas de Oficina Virtual (7) para 
poder trabajar allí donde lo necesitemos.

Nuestros clientes comienzan a comprar 
y consumir, así que ha llegado el momento 
de activar la Factura Electrónica (8) para fa-
cilitar el proceso y dar un servicio de calidad. 
Pero seguro que además necesitas llevar la 
contabilidad, controlar el inventario, orga-
nizar la logística y hacer toda una Gestión 
de procesos (9) que den soporte al negocio 
para que todo vaya sobre ruedas. Ahora es 
un buen momento para dejar todo preparado 
para crecer.

La digitalización de la empresa nos está 
permitiendo tener muchos datos acerca 
de nuestra actividad: cuál es el producto 
que más vendemos, quiénes son nuestros 
clientes top, qué día de la semana es el que 
más facturamos, cuál es el margen medio 
de nuestro negocio... ¿Y si convertimos 
todos estos datos en información útil que 
nos aporte el conocimiento que necesitamos 
para tomar las mejores decisiones? Disponer 
de una herramienta de Business Intelligence 
y Analítica (10) te dará el salto de calidad 
que necesitas para marcar la diferencia con 
tus competidores.

Ahora sí, ya puedes decir que has digi-
talizado tu negocio, pero tienes que saber 
que es preciso protegerlo de los ciberataques 
si quieres dormir tranquilo y evitar sustos 
innecesarios. Para ello tendrás que disponer 
de herramientas de Ciberseguridad (11) y 
Comunicaciones Seguras (12) que velen por 
la integridad de tu empresa. ¡Has llegado a 
la última parada!

Y este es el camino de la digitalización 
que te plantea el Kit Digital. Ahora solo es 
cuestión de montarte en el tren de los 1 y los 
0 y decidir en qué paradas te tienes que bajar 
para ir completando el trayecto. Si lo haces 
así podrás sacarle el máximo partido al bono 
y emplearlo en su totalidad para digitalizar 
tu empresa.

Pero recuerda, la idea no es que sigas esta 
guía a pies juntillas, sino que la tomes como 
una estrategia para planificar tu camino 
hacia la digitalización. Lo ideal es que cada 
empresa personalice su itinerario y lo adapte 
a sus necesidades concretas y a las particu-
laridades de cada una de las categorías que 
componen el Kit Digital para aprovechar el 
bono al máximo.

¡Buen viaje!

net, Comercio electrónico, Gestión de redes 
sociales, Gestión de clientes, BI y analítica, 
Servicios y herramientas de oficina virtual, 
Gestión de procesos, Factura electrónica, 
Comunicaciones seguras, Ciberseguridad, 
Presencia avanzada en internet y Marke-
tplace.

Contado así, una persona que no esté 
muy puesta en la materia sólo verá epígrafes 
inconexos y le será sumamente complicado 
elegir en qué categoría o categorías emplear 
el importe de su bono. Probablemente termi-
ne gastándolo en aquello que conoce o que 
más le suena despreciando otros servicios 
que quizás necesita, pero que es incapaz de 
identificar.

Intentemos hacer una lectura alternativa 
de los doce servicios del Kit Digital con la 
intención de convertirlos en un camino que 
dibuje la estrategia de digitalización de nues-
tra compañía. Cada cual deberá decidir en 
qué estación del trayecto se encuentra y en 
cuál se quiere bajar. Pongámonos en marcha.

A la hora de arrancar el proceso de digi-
talización de nuestro negocio lo primero que 
necesitamos es disponer de un Sitio Web y 
Presencia básica en Internet (1). Esta es la ca-
silla de salida. Si nuestra empresa no cuenta 
con un sitio web ahora es el momento de 
ponernos a ello. Pero seguro que además de 
tener una web también queremos gestionar 
nuestras redes sociales (2) para dinamizar el 
negocio y darlo a conocer a nuestros futuros 
clientes. Aquí tienes la segunda parada.

Tal vez desees tener aún más visibilidad 
en la red y quieras contratar un servicio de 
Presencia Avanzada en Internet (3) para ge-
nerar más demanda. En este caso será muy 
recomendable que parte del importe del bono 
lo destines a esta categoría.

Como ves, estas tres primeras paradas del 
camino nos garantizan que nuestro negocio 
está bien colocado en internet y que nuestros 
clientes nos encontrarán con facilidad. ¡Siga-
mos avanzando!

En el caso de que queramos vender pro-
ductos y/o servicios a través de internet de-
beremos pensar en soluciones de Comercio 
Electrónico (4) que den soporte a nuestra 
tienda online e incluso, si fuera necesario, 
desplegarnos en un Marketplace (5) que 
nos ayude a posicionar mejor los productos. 
Lógicamente, estas dos paradas sólo tienen 

OPINIÓN

JORGE ALONSO
CIO DE VELORCIOS GROUP

Jorge Alonso
@jalonso_VG

A tenor de los resultados, y si compara-
mos el índice de madurez digital de España 
antes de 2020 con el actual, debemos estar 
razonablemente contentos; pues el avance 
del país en esta materia es notable, aunque 
todos seamos conscientes de que todavía nos 
queda mucho camino por recorrer.

En este sentido las pautas que nos vienen 
de Europa están claras y no dejan mucho 
margen a la interpretación: la digitalización 
es una prioridad que estará en la agenda de 
todos los países en los próximos años, inde-
pendientemente del color político.

Los fondos Next Generation son el ins-
trumento para hacer de esta declaración de 
intenciones una realidad y el Kit Digital una 
de las principales herramientas para hacerla 
posible.

Nadie puede negar el impacto que el 
Kit Digital está teniendo en el aumento del 
grado de digitalización de nuestro país. El 
número de solicitudes recibidas por Red.es, 
la enorme cantidad de agentes digitalizado-
res que se han dado de alta en el programa y, 
sobre todo, las acciones que ya se han ejecu-
tado, así lo atesoran.

Pero, sin embargo, todavía es posible sa-
carle un mayor provecho a esta ayuda ya que, 
en algunas ocasiones, los bonos de mayor 
importe pueden presentar dificultades para 
ser canjeados en su totalidad.

El Kit Digital nos marca un camino a 
la digitalización que debemos comprender 
antes de ponernos en marcha para saber con 
exactitud en qué punto del recorrido estamos 
y cuál es la siguiente parada.

Existen doce categorías de servicios digi-
tales a los que podemos acceder con nuestro 
bono: Sitio web y Presencia básica en inter-
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lo 18 de la ley 19/2021 de trabajo a distancia.
No obstante, la realidad es que, a pesar 

de la regulación, que establece que las per-
sonas no están obligadas a contestar What-
sApp, emails o llamadas más allá de su jor-
nada de trabajo, el porcentaje de personas 
empleadas que aseguran no poder desco-
nectar digitalmente no ha dejado de crecer 
en los últimos tres años. 

De hecho, el informe 
de Desconexión Digital 
de Infojobs indica que, 
actualmente, el 75% de 
las personas en situación 
de empleo de nuestro 
país, responde llamadas 
o emails fuera del hora-
rio laboral, mientras que 
antes de la que estallara 
la crisis sanitaria -con-
cretamente febrero de 
2020- este mismo por-
centaje era del 63%. 

Pero lo curioso es lo 
siguiente: según estos 
estudios 1 de cada 2 
personas trabajadoras 
señala que no desconec-
ta porque se siente en la 
obligación de responder, 
el 38% afirma que su 
puesto de trabajo así lo 
requiere y el 24% alega 
que son los asuntos pen-
dientes los que no les 
permiten desconectar. A 
sumar, el 74% contesta 
también llamadas o co-
rreos durante las vaca-
ciones o fines de semana. 
Bisbal diría que “son los 
máquinas”…permítan-

me la broma por quitar algo de hierro al 
asunto, porque, lo cierto es que, esta ten-
dencia a la ‘supradisponibilidad’ se está 
convirtiendo en un problema social.

A la luz de estas cifras, podríamos de-
ducir que, a más horas de conexión, mayor 
productividad, pero lo cierto es que no es 
una regla que se cumpla, salvo excepciones, 
claro está. Esto, al menos, es lo que dice 
Microsoft.

Según un informe publicado por el gi-
gante tecnológico, basado en una encuesta 
a 20.000 personas trabajadoras en más de 
20 países europeos, la tecnología distrae a 
los/as empleados/as en lugar de aumentar 
su productividad. Solamente el 21% de las 
personas encuestadas dijo sentirse “muy 
productiva”. Algunas aseguraron que la 
cantidad de correos electrónicos, mensajes 
y notificaciones les abruma y les impide 
concentrarse y, otras señalaron que la tec-
nología que usa su empresa les supone un 
obstáculo para ser más eficientes.

Parece entonces que la disponibilidad de 
tecnología a nuestro alcance, no se traduce 
necesariamente en impacto, no al menos 
vinculado a la productividad, aunque sí que 
lo estaría con la merma en la salud mental 
que se produce como consecuencia del 
estrés tecnológico. 

Según la Lancaster University, exis-
ten cinco condiciones a las que los usua-
rios de tecnología pueden estar sometidos 
determinando un nivel de tecnoestrés en el 
trabajo: 

•  Tecno-sobrecarga: Hace alusión a 
la percepción que debido al uso de tecno-
logía se está trabajando más horas, más 

rápido y aumentan las demandas de trabajo. 
•  Tecno-invasión: Se vincula a la per-

cepción que manifiestan las personas de que 
la tecnología invade su vida personal, estan-
do siempre en línea y conectados a la red.  

•  Tecno-complejidad: Se refiere a la per-
cepción de sentirse incompetente, en un 
entorno tecnológico muy complejo; perci-
ben que su conocimiento no es adecuado 
para realizar las tareas y, por tanto, se ven 
obligados a invertir más tiempo en el apren-
dizaje tecnológico. 

•  Tecno-inseguridad: Se enlaza con el 
temor a perder el trabajo por alguien que está 
mejor capacitado en el uso de la tecnología 
o por ser reemplazado por nuevos procedi-
mientos basados en tecnología. 

•  Tecno-incertidumbre:  Se conecta a la 
sensación que provoca en las personas los 
constantes cambios y actualizaciones tecno-
lógicas permanentes, por lo cual se sienten 
obligados a actualizar sus conocimientos de 
forma permanente. 

Para las personas, se impone sin duda, un 
cambio de mentalidad necesario en la nueva 
era. Para las empresas será necesario abor-
dar la implantación de una cultura digital 
robusta. De hecho, el informe de Microsoft 
determinó que, en las empresas en las que 
la cultura digital es fuerte, en torno, al 22% 
de las personas se sienten más productivas. 

Y es que, en las empresas, los cambios 
tecnológicos pueden orientarse a la tecno-
logía en sí misma y las posibilidades que 
ella ofrece, o a las personas que la deben 
utilizar. La realidad indica que este aspecto 
tiende a estar descuidado, es decir que se 
suelen tener poco en cuenta las capacidades 
de aprendizaje, adaptación y motivación de 
las personas usuarias por obligación de las 
nuevas tecnologías con la consiguiente frus-
tración y estrés que se genera.

En lo que atañe a nosotras, como per-
sonas, debemos entender que los aspectos 
mentales son más lentos de modificar, pero 
que podemos aprender a cambiar la manera 
de entender cada estímulo. Para ello es fun-
damental que veamos las ventajas reales del 
cambio tecnológico para así poder participar 
en su mejor instrumentación, para convivir 
con las nuevas tecnologías de una manera 
saludable.

Porque la situación es inequívoca. Vi-
vimos en la era de las nuevas tecnologías 
de la información y la comunicación y de-
bemos adaptarnos a ello, siendo conscien-
tes de todas las ventajas que ha supuesto 
la revolución tecnológica para la sociedad, 
pero sin olvidar que la utilización inadecua-
da también puede provocar ciertos riesgos 
psicosociales para las personas. 

Nadie es imprescindible. Repito. Nadie 
es imprescindible. Porque, si bien es cierto 
que, todas las personas somos únicas y apor-
tamos valores y talentos únicos, no por ello, 
debemos interiorizar que somos necesarios/
as para resolverlo todo. Esto, lejos de ayu-
darnos a sentirnos mejor, nos angustia sobre-
manera, inmersos/as en un círculo vicioso 
que no tiene fin. 

Dejar de lado el complejo de ”dueño/a 
de la fábrica”, nos hará sentir mejor con 
nosotros/as mismos/as y con quiénes nos 
rodean. Además, nos permitirá contar con 
más energía para hacer frente a las demandas 
derivadas de nuestro trabajo y vinculadas a 
la tecnología. No lo olviden… todo, todo,  
menos una cosa, tiene solución. Lo demás, 
a su debido tiempo y en la prioridad que le 
corresponda.

S
on las 6 de la mañana. Te despier-
tas y, en automático, consultas el 
teléfono observando, con aturdi-
miento, que la bandeja de entrada 
de tu correo electrónico está re-
pleta de emails del trabajo. Solo 

pensarlo da escalofríos.
Poco después, suena tu teléfono. Esta 

vez es un compañero por WhatsApp “¿No 
recibiste aquel mensaje que envié anoche? 
¿No estabas conectado?”, te reclama. ¡De-
berías estar siempre online!, le faltó añadir.

A ritmo de 
tecno…estrés

Estas situaciones que a todos/as nos re-
sultan familiares son cada vez más comunes 
y las tenemos más normalizadas. Si, además, 
vienen acompañadas de una sensación de 
ansiedad casi palpable es muy probable que 
estemos superados por el “tecnoestrés”, tér-
mino utilizado por primera vez en 1984, por 
el psiquiatra norteamericano, Craig Brod, y, 
posteriormente, en 1997 por Michelle Weil y 
Larry Rosen, en su libro homónimo. Y mien-
tras Brod, lo definió como una enfermedad 
de adaptación causada por la falta de habili-
dad para tratar con la tecnología de manera 
saludable, los segundos explicaron cómo el 
uso continuado de la tecnología puede tener 
efectos psicológicos, como la adicción. 

En este contexto, ya no hablamos de 
estresores sino de – atención –“tecno”es-
tresores, los cuales están asociados a even-
tos, hechos, creencias y demandas labora-
les relacionados con la tecnología, siendo 
percibido todo ello de forma peyorativa por 
empleados/as y directivos/as.

En España, desde 2018, cuando el 51% 
de las personas trabajadoras en España ad-
mitía contestar llamadas o correos electró-
nicos en su tiempo libre, se puso en marcha 
la Ley Orgánica de Protección de Datos Per-
sonales y garantía de los derechos digitales, 
cuyo artículo 88 fijaba que los empleados 
tienen el derecho a no recibir comunicacio-
nes relacionadas con su trabajo fuera de su 
horario laboral -de hecho, obliga a las em-
presas a desarrollar un protocolo de desco-
nexión digital-.

Y en 2021, en el contexto de la expansión 
del teletrabajo, el Ejecutivo profundizó un 
poco más en este derecho a través del artícu-
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H
ace un par de meses, desde 
esta columna, anunciamos 
como una de las próximas 
batallas por la seguridad 
jurídica serían los arrenda-
mientos. 

A nadie engaño si afirmo que en este país 
en general y en este archipiélago en particular, 
la vivienda es la hucha del ahorro de las fami-
lias. ¿Quién no tiene o quién no conoce quien 
tiene a un familiar o conocido con un pequeño 
apartamento que tiene arrendado para comple-
mentar sus ingresos o sus pensiones?

 El proyecto de ley por el derecho a la 
vivienda pretende modificar entre otras, una 
norma, ley de enjuiciamiento civil, que va a 
obstaculizar la recuperación de tu vivienda o, 
si quieren exponerlo de otras maneras, facilitar 
la oposición de la ocupación.

 Hay varias cosas llamativas: la primera, es 
que exigen para admitir a trámite la demanda 
una certificación del registro de la propiedad en 
el que consten la relación de propiedades del 
demandante para acreditar al juzgado si es o no 
gran tenedor. La segunda es que, si el actor es 
gran tenedor, debe acreditar si el demandado 
es o no vulnerable, a través de un informe que 
debe aportar el propietario una declaración 
responsable de haber acudido los cinco meses 
antes a servicios sociales para obtener un infor-
me de tu ocupa. La tercera es que si el ocupa 
utiliza tu vivienda como habitual te obligan a 
ir a conciliación o mediación.

llos contratos que deban ser actualizadas en 
el ejercicio 2014, el incremento no podrá ser 
superior al 3%.

 El proyecto de ley también plante modifi-
car el artículo 10 de la Ley de Arrendamientos 
Urbanos a través de introducir un apartado re-
gulando que, en los contratos de arrendamien-
to, podrá aplicarse a solicitud de un arrenda-
tario una prórroga extraordinaria en casos de 
vulnerabilidad manteniendo las condiciones 
del contrato. Es decir, si su vivienda estuviera 
en una zona que sea considerada como tensio-
nada tendrá una prórroga obligatoria de tres 
años, si tu inquilino es vulnerable y se cumplen 
unos requisitos previstos.

 La consideración de zona tensionada afec-
tará a la determinación de la renta. En estos su-
puestos, la renta inicial no podrá exceder de la 
última renta de contrato de arrendamiento de 
vivienda habitual que hubiese estado vigente 
en los últimos cinco años en la misma vivienda 
una vez aplicada la actualización anual sin que 
puedan incluir otras cuotas o gastos que no 
estuviesen recogidos en el contrato anterior.

 El proyecto de ley establece la posibilidad 
de aumentar un diez por ciento de esta media 
si se aplican una serie de condiciones. 

 Tenemos otra novedad interesante: antes 
del 31 de diciembre de 2024 el INE definirá 
un índice de referencia nuevo con lo que la 
actualización vía IPC desaparece para siem-
pre, a priori. 

El proyecto de ley establece en su título IV 

una serie de derechos e información básica en 
los contratos de arrendamiento que nos aven-
turamos a pronosticar que puede ser el nuevo 
pleito masa contra los arrendadores. Arrenda-
dores que serán los malos de la película como 
si fueran las actuales entidades financieras.

 El proyecto de ley nos dirige hacia la nu-
lidad de determinadas cláusulas de un contrato 
de arrendamiento por no entregar la informa-
ción precontractual correspondiente. Pone el 
foco en aquellos supuestos en que la vivienda 
esté ubicada en zona residencial tensionada en 
cuyo caso, el intermediario y el propietario, de-
berán informar de la cuantía de la última renta 
del contrato que hubiese estado en vigente en 
los últimos cinco años así como el valor, aten-
diendo al índice de referencia de aplicación.

 No dudo que en estos supuestos aparecerá 
algún sistema de contrato puente para elevar la 
renta y que irá en contra del precio de la renta.

 Más allá de cualquier valoración política. 
Cada uno tendrá la suya. La realidad jurídica 
es que la ley modifica una serie de normas 
que tendrá varios efectos: por un lado, limi-
tan el derecho a la propiedad del arrendador y 
aumentan derechos del arrendatario. Por otro 
lado, desde un punto de vista procesal -el juicio 
de toda la vida- complican los requisitos del 
desahucio con unas medidas que dilatarán en 
el tiempo los desahucios. 

 Malos tiempos para hacer un contrato de 
arrendamiento una vez se apruebe este pro-
yecto de ley.

 Por otro lado, en la subasta de las viviendas 
también se introducen una serie de modifica-
ciones que retrasará la adjudicación del bien 
cuando exista una deuda.

 En relación con la actualización de rentas, 
la norma consolida las subidas de la renta con 
el índice de garantía de competitividad actual 
en detrimento del IPC en los contratos hasta 
el 31 de diciembre de 2023. Es llamativo que 
las pensiones si se actualicen con el IPC pero 
las rentas de vivienda, no. Además, para aque-

Consideraciones al proyecto de ley por el derecho a 
la vivienda. Llama a tu abogado. Lo vas a necesitar

OPINIÓN

LUIS ABELEDO
ABOGADO

Luis Abeledo Iglesias
@luisabeledo



16 Mayo 2023 Tribuna de CanariasTribuna de Economía    |    NUEVA ECONOMÍA

Récord de instalaciones de  
autoconsumo fotovoltaicas

E
l pasado mes de marzo en el 
primer Foro de Energías Re-
novables de Canarias (FERC)  
el Consejero José Antonio Val-
buena y la Directora General de 
Energía Rosana Melián dieron 

a conocer los datos de la evolución del au-
toconsumo en Canarias (en la tabla anexa 
pueden encontrar el crecimiento en estos 
años).

Los datos publicados para el sector de las 
instalaciones eléctricas demuestran que la 
tecnología fotovoltaica llega para quedarse, 
que la ciudadania ha visto que estos sistemas 
provocan ahorro económico y que ayuda al 
medioambiente.

En 2019, el gobierno aprobó el RD 
244/2019 que establece las condiciones para 
el autoconsumo fotovoltaico con el objetivo 
de impulsar la transición energética y faci-
litar la tramitación de estas instalaciones. 
Asimismo esta tecnología llegaba a precios 
asequibles al mercado lo que incrementó 
su demanda y desde entonces hemos visto 

Sebastian Martinez
@Sebas_pvsolar
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comunicado el mal funcionamiento de la 
sede electrónica del Gobierno de Canarias. 
Esta sede sirve para subir toda la documenta-
ción para legalizar y solicitar subvenciones 
y según denuncia Asinelte esta web se cae 
constantemente retrasando e incluso per-
diendo convocatorias de subvención. 

Regulación Eléctrica Canaria
Algo que nos perjudica notablemente 

pero no nos damos cuenta en el día a día es 
que nuestra regulación es la peninsular y en 
sistemas insulares nos retrasa el desarrollo 
enormemente.

Nuestros políticos deberían exigir un 
marco regulatorio atendiendo a nuestras 
características, somos islas con generación 
eléctrica independiente en cada isla, tene-
mos 7 sistemas de transporte de energía y 
se nos regula como si estuviéramos entre 
Andalucía y Extremadura.

Necesitamos que se reconozca que estas 
dificultades no solo se arreglan con compen-
saciones económicas sino con unas reglas 
de juego acorde a nuestra idiosincracia y las 
nuevas tecnologías existentes, sin esto no 
podremos democratizar la energía y ser una 
región libre de emisiones de CO2 que es lo 
que tenemos como meta para el 2030.

cada vez más tejados con paneles solares. 
También hay que decir que este auge tiene 
su impulso por los elevados costes energéti-
cos que hemos tenido en los últimos meses 
llegando a pagar hasta 400€ por Megavatio.

Las 20 instalaciones de autoconsumo 
diarias que se están registrando durante el 
2023 están sacando a la luz aspectos a me-
jorar para no frenar el cambio del modelo 
energético, aquí las más importantes:

Subvenciones
Después de la avalancha de solicitudes de 

subvención Next Generation como era previ-
sible hubo colapso administrativo y todavía 
quedan expedientes, sobretodo de personas 
físicas, por abonar lo que corresponde alre-
dedor de un 45% sobre lo invertido en una 
instalación FV que viene siendo unos 3.000€ 
a 7.500€. Creo que para este año se debería 
pensar en solucionarlo ya sea aumentando el 
número de servidores públicos o agilizando 
los procedimientos. Me gustaría que en próxi-
mas convocatorias de subvención se reduzca 
el plazo de adjudicación a 6 meses.

Intrusismo profesional
Proliferan de manera alarmante las insta-

laciones de mala calidad o que simplemente 
no funcionan. Me parece bien que busque-
mos el precio más económico para tener 
una instalación fotovoltaica, pero debemos 
exigir que quién la realice tenga los permisos 
necesarios y que este dado de alta en indus-
tria y seguridad social, debemos exigirlo sea 
para una instalación en una vivienda como 
en una nave industrial. Recordar que si no se 
legaliza la instalación, no se puede acceder a 
ninguna subvención o bonificación.

Comercializadoras Eléctricas
Siguen poniendo trabas a la solicitud o 

abono de la compensación de excedentes. 
Desde el momento de la instalación están 
pasando más de 4 meses para que las co-
mercializadores eléctricas reconozcan y nos 
descuenten en nuestra factura eléctrica lo 
que corresponde.

Sede Electrónica
Asinelte, la asociación empresarial de 

instaladores eléctricos ha denunciado en un 
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D
icen que cuando se sueñan 
las cosas se cumplen. Sin 
embargo, yo que soy un so-
ñador empedernido, sé que 
esto es mentira, que es tan 
solo el principio de que las 

cosas sucedan.
Cuando de verdad queremos lograr un 

objetivo, hay que trabajarlo, esforzarte, ser 
paciente y equivocarte una y otra vez hasta 
dar con la tecla. Algo que no todo el mundo 
está dispuesto a hacer. 

Las personas que se quejan de que no 
les salen las cosas, suelen ser impacientes, 
despreocupadas y con poca capacidad para 
entender que las cuestiones importantes, 
tienes que explicarlas bien, con las palabras 
adecuadas, la emoción y el lenguaje idóneo. 

Hoy, en mis letras, quiero aprovechar 
la ventana que me ofrece este medio para 
hablar un tema que es de vital importancia 
para el desarrollo de nuestro planeta. La 
igualdad. 

Salir del armario
Suena a broma, pero he tenido que salir 

tantas veces del armario, que casi se está con-
virtiendo en una escena recurrente. Sientes 
un poco de incomodidad por aquello del qué 
dirán, pero lo asumes con valentía y te animas 
a decirlo porque, según tus valores, es lo co-
rrecto. 

Hoy quiero confesar, para quienes no me 
conozcan bien, que soy un orgulloso femi-
nista, de esos que creen en la igualdad y en la 
diversidad como parte del camino para cons-
truir una sociedad más bonita y empática. Y 
aunque a veces sienta miedo al rechazo, aquí 
estoy, siempre dando la cara como parte de 
una lucha en la que creo, y en la que no pienso 
quedarme en el banquillo. 

He ido a Wikipedia y les copio este párra-
fo que me parece revelador. 

El feminismo es un movimiento políti-
co y social, una teoría política y una pers-
pectiva filosófica que, según la RAE, postu-
la el «principio de igualdad de derechos de 
la mujer y el hombre».[1]  De acuerdo con 

Las mujeres de AJE
Hablando de personas talentosas, no 

quiero irme sin contarte que en AJE tenemos 
un gran panel de mujeres que han hecho de 
esta organización algo grandioso. 

Todas y cada una de ellas, han formado 
parte de una historia que no debemos olvi-
dar. Sheila Trujillo rompió el techo de cristal, 
convirtiéndose en la primera presidenta de 
AJE en la historia de nuestro archipiélago, 
y María Delgado lo pulverizó haciendo la 
misma hazaña después de haber sido nuestra 
increíble Secretaria General. La historia de 
AJE, tiene acento femenino llena de nombres 
como el de Azucena, una imprescindible de 
la casa. 

Solo en las juntas podrás encontrar a 
Cybell, Arianna, Alba, Karina, Esther, Laura, 
Natalia, Paola, Raquel H., Raquel V., Yasmi-
na, Jessica, Laura o Naomi. Pero si te vas a 
la masa crítica podrás encontrar a increíbles 
empresarias de las que me siento infinitamen-
te orgulloso por su empuje y tenacidad. 

Ya me despido, pero no sin antes felicitar 
a la directora de este medio, mi compañera 
y Secretaria de Comunicación, Monserrat 
Hernández. Una valiente madre, empresa-
ria y amiga, que ha sido galardonada con el 
“Premio Líder Joven de la Sociedad Civil”. 
No me digan que no es para estar orgulloso. 

Sin duda bregaremos en el camino por 
aquellas causas que consideremos justas. 
Porque un día, tendremos que mirar atrás y 
rendir cuentas de lo que hicimos, pero sobre 
todo de lo que no. 

Muchos son los desafíos que se presentan 
en los años venideros, pero no les quepa duda 
de que hay uno que preponderará. La igual-
dad, el gran reto de la humanidad.

la ONU Mujeres, el feminismo en principio 
lucha por la equidad de género y por el re-
conocimiento de las mujeres como personas 
físicas y sujetos de derecho.[2]  

Y es que creo que todo el mundo en su 
sano juicio no puede defender otra cosa que 
no sea esto, y es por ello por lo que no quiero 
que nadie se aproveche de un término gené-
rico que tiene un significado concreto. Sí, soy 
feminista y no me importa que lo sepan. 

Comisión de igualdad de CEAJE
Hace unos días estuve por Madrid cum-

pliendo uno de los hitos más importantes de 
la organización que representa a la juventud 
empresaria de nuestro país. Un hito del que 
me siento muy orgulloso. 

Me siento orgulloso y no por haber sido 
uno de los impulsores de esta, sino porque 
creo que, con un gran cariño y generosidad, 
nuestro presidente, Fermín Albaladejo, y 
el resto del Comité Ejecutivo, formado por 
mujeres y hombres valientes de todo nuestro 
país, han asumido el reto como propio, sin 
miramientos y apoyando, de manera unánime 
la iniciativa. Somos una gran organización.

Llegó el gran día, y después 
de la increíble presentación de mi 
compañera Ana de Valencia, tu-
vimos la oportunidad de escuchar 
con atención a la presidenta de la 
comisión de igualdad del Con-
greso de los Diputados, Carmen 
Calvo. 

Fue una charla enriquecedo-
ra, racional y filosófica a la vez 
que hizo que el acto fuese toda 
una declaración de intenciones. 
Y aunque no estuve de acuerdo 
en muchas de sus apreciaciones, 
yo sí que quiero que la gente sea 
feminista y nadie me sobra en 
las causas justas fue un auténtico 
placer y honor escucharla. Es una 
persona con la que creo que ten-
dría una buena conversación en-
tendiendo, que es alguien que al 
igual que a mí, le apasiona su país. 

Sacando pecho
Para mí este evento es una parada más 

en el camino. Una parada preciosa, enorme 
y muy satisfactoria. Sin embargo, yo llevo 
muchos años llevándome alegrías similares. 

Desde Canarias hemos hecho grandes 
iniciativas que hablan del talento femenino; 
porque nosotros, desde siempre hemos de-
fendido en la igualdad real sin exclusión por 
cualquier tipo de distinción por raza, sexo, 
orientación sexual o religión. Y lo hemos 
hecho poniendo en marcha WO+MAN, un 
proyecto que quería convertir la organización 
en un espacio agradable para la mujer. Los Se-
crets After Woks destinados a crear espacios 
de encuentro femenino. Y el proyecto estrella, 
El Club de Capitanas, un espacio de personas 
talentosas hablando del mundo de la empresa, 
algo revolucionario que ya se ha exportado en 
otros territorios. 

Seguro que nos queda tantísimo por hacer 
que sacar pecho podría sonar triunfalista, pero 
a veces es bonito saber de dónde vienes y 
dónde estás, tomarte un respiro y disfrutar de 
las pequeñas conquistas.

La igualdad, el gran 
reto de la humanidad Agoney Melián Sosa

@agoney_melian

OPINIÓN

AGONEY MELIÁN
PRESIDENTE DE AJE 
CANARIAS
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¿Nos creemos la 
sostenibilidad?

S
ostenibilidad, ese concepto tan 
repetido, manido y tan necesario 
al mismo tiempo para un buen de-
sarrollo de la actividad hotelera en 
la actualidad, vocablo introduci-
do desde hace tiempo en nuestras 

conversaciones del día a día, pero que al 
margen de su uso lingüístico, necesita de 
medios técnicos en los establecimientos alo-
jativos para que se sustancie en una realidad, 
así como unos objetivos e indicadores claros 
para que se materialice en algo concreto en 
la práctica.

OPINIÓN

MIGUEL BORGES 
PAREJO
TOURISM SALES MANAGER

energéticos necesitan implemen-
tar medidas y planes de sosteni-
bilidad más ambiciosos, que pre-
serven y conserven nuestro medio 
natural de manera que se proteja la 
principal materia prima de nuestra 
industria, que es el destino y sus 
atractivos ambientales, de manera 
que podemos añadir al turismo 
como un motivo más para cuidar 
lo que nos rodea, para seguir desa-
rrollándonos y generando riqueza 
aparte de por los evidentes motivos 
no lucrativos de manera directa.

Hay alojamientos en nuestra 
tierra que se creen la sostenibili-
dad, que la practican, y para ello 
invierten en ella más allá de rea-
lizar los reciclajes de materiales 
más básicos, con lo que así aportan 
valor al destino y también de sus 
propios negocios. Pero al mismo 
tiempo hay otros que o bien no 
se lo creen o no pasa de ser una 
mera declaración de intenciones 
que nunca acaba de sustanciarse en 
algo concreto en la práctica.

A estos incrédulos les desea-
mos que se lo crean lo antes po-
sible y que inviertan en medidas 
que contribuyan a hacernos más 
sostenibles y al mismo tiempo ren-
tables, eficientes y responsables.

Al calor de una noticia de última hora, 
he creído oportuno justo antes de enviar este 
artículo el matizar que la sostenibilidad del 
destino no puede obviar la seguridad jurídi-

ca, y que colectivos ecologistas y sociales no 
deberían de ejercer presiones que pretendan 
saltarse la ley a la torera promoviendo así 
una suerte de inseguridad jurídica que es-
pante a la inversión y empobrezcan nuestra 
tierra.

Y este es el quid de la cuestión, ¿nos 
creemos la mayoría la sostenibilidad?, ¿o se 
habrá convertido en un lugar común más de 
las tendencias dominantes del postureo occi-
dental?, creo que la respuesta más acertada la 
de que hay personas, proyectos y empresas 
que si se lo creen y otros que no, en este sen-
tido no deja de ser importante que reciclemos 
y separemos las basuras, deberíamos ir más 
allá con medidas de eficiencia energética 
que pasan por la técnica, pero también por la 
toma de conciencia individual de no gastar 
más energía de la que necesitamos.

Para ello, el sector turístico debería de ir 
más allá de las certificaciones, que quedan 
muy bien y pueden dotar de un sistema de 
sostenibilidad a las empresas pero no garan-
tizan que sus medios técnicos y humanos 
lleven en su ADN la sostenibilidad como 
medida de mejora medioambiental y porque 
no, también de ahorro energético y disminu-
ción de costes.

Nuestros alojamientos, por diversas ra-
zones que tienen que ver con sus consumos 
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A
hora sí, después de más de 
2 años de tira y afloja en 
las negociaciones, hay un 
acuerdo para el mercado de 
la vivienda.

En pocas palabras, las 
novedades que incorpora la nueva ley son 
un límite a la revalorización de alquileres 
en vigor, un control de alquileres en áreas 
tensionadas, la obligación de que el propie-
tario asuma los gastos de la inmobiliaria, 
incentivos fiscales para propietarios, penali-
zaciones a pisos vacíos y una cuota mínima 
de hasta el 30% de vivienda de alquiler social 
en promociones.

Lo cierto es que es difícil condensar en 
pocas palabras un acuerdo tan polémico.

¿Regulación o intervencionismo 
en el mercado Inmobiliario?

Óscar Díaz Méndez
oscar.diaz@ovb.es

OPINIÓN
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La gran novedad de la nueva ley es la 
incorporación de un tope para los contratos 
de alquiler en vigor, cuyo precio podrá subir 
como máximo un 2% este año, y un 3% el 
que viene. También se creará un índice para 
fijar los límites de subida a partir de 2025 
mientras que antes, cuando firmabas un con-
trato de alquiler, el propietario tenía derecho 
a subírtelo una vez al año conforme a lo que 
hubiera subido el IPC. 

En marzo de 2022, el Gobierno aprobó 
un límite del 2% a la actualización del precio 
de los contratos de alquiler en vigor. Aque-
llos propietarios que tuvieran un piso alqui-
lado, y cuyo contrato fuera a cumplir su re-
novación anual, no podrían subir el alquiler 
a sus inquilinos más de un 2%, sin embargo, 

este límite, que entonces se concibió como 
una medida extraordinaria, es el que pasa a 
convertirse en la norma.

 Otra de las novedades es el polémico 
control de precios de los alquileres, del  que 
tanto ha dado que hablar en los últimos años, 
será una realidad. Los propietarios de vivien-
das ubicadas en zonas tensionadas no podrán 
subir el precio de sus pisos en alquiler. 

A diferencia del límite a la revalorización 
de los contratos de alquiler (se aplica en toda 
España, pero solo afecta a los contratos de 
alquiler ya firmados); el control de alquile-
res funciona diferente: solo se aplica en zonas 
tensionadas, pero afecta a todas las viviendas 
en alquiler, estén o no alquiladas.

Habrá diferencias entre grandes y peque-

ños propietarios (el acuerdo anterior estable-
cía la definición de gran propietario a partir de 
10 pisos en propiedad, pero el nuevo acuerdo 
baja el umbral a 5 propiedades)

El pequeño propietario tendrá que con-
gelar el alquiler fijando como referencia el 
precio del último contrato en vigor.

El gran propietario (5 o más viviendas 
en propiedad): El precio al que alquile los 
inmuebles en propiedad ubicados en zonas 
tensionadas no podrá superar el índice de pre-
cios que fije la comunidad autónoma. 

Ahora, ¿Es perjudicial un control de pre-
cios?

Con la aprobación de la ley de vivienda, 
el Ejecutivo se enfrenta a la difícil tarea de en-
contrar soluciones efectivas para el problema 
del acceso a la vivienda, haciendo malabares 
entre dar seguridad a los propietarios y prote-
ger a colectivos vulnerables, garantizando el 
derecho a una vivienda digna.

Pero muchas de las medidas anunciadas, 
como los controles de precios, amenazan 
con llevarse por delante un derecho igual de 
constitucional; el de la propiedad privada. 

La inseguridad jurídica que puede pro-
vocar la nueva regulación podría hacer que 
muchos propietarios opten por retirar sus vi-
viendas del mercado. Esto reduciría la oferta, 
lo que, a su vez, provocaría el efecto con-
trario al deseado: el encarecimiento de los 
alquileres.

Todos los informes advierten de que un 
control de precios donde se castigue al pro-
pietario que suba el alquiler, o se le imponga 
un precio máximo, provocará una reacción en 
cadena de efectos adversos que dificultarán, 
todavía más, el acceso a la vivienda de los 
inquilinos.

Aunque el efecto más inmediato de un 
control de alquileres es que, obviamente, 
logra topar precios, a largo plazo, puede pro-
vocar una serie de efectos secundarios que 
deterioren el mercado, entre ellos, que los 
propietarios (que ahora mismo son los que 
proporcionan oferta, ya que apenas hay vi-
vienda de alquiler social) saquen sus vivien-
das del mercado.

Apoyados en la teoría económica, y tam-
bién en la experiencia fallida del control de 
precios en países como Alemania, Francia, 
los informes vienen a argumentar que, si el 
propietario no logra rentabilizar el piso que 
alquila, porque se le obliga a ofrecerlo a un 
precio inferior, terminará vendiéndolo, a 
corto plazo y, a largo plazo, dejará de cons-
truir o invertir en nuevas viviendas destinadas 
al alquiler, llevándonos a la escasez de oferta 
y subida de precios a largo plazo.
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Tecnología y gestión de datos: 
el supermercado del futuro

supermercado medio. Esto hace que la ges-
tión que se llevaba antiguamente, la cual se 
hacía mirando los productos que estaban en 
el lineal de forma manual, se torne inviable. 
Hoy, con la mecanización de todos los sis-
temas, es posible conocer en cada momento 
cuáles son los niveles de reposición para esos 
establecimientos de cara a evitar, entre otras 
cosas, la pérdida de alimentos porque se ca-
duquen. Asimismo, es necesario que aquellos 
que tengan una alta rotación por ventas estén 
continuamente chequeados, de tal manera 
que se puedan hacer dos servicios mínimos 
de entrega de mercancías por tienda para que 
las líneas cubran siempre las necesidades del 
consumidor. 

No sabemos por dónde va a avanzar la 
tecnología, pero de lo que no cabe duda es de 
que la gestión de los datos es fundamental, 
tan fundamental como lo es el Internet de las 
cosas, los códigos de barras o los sensores. 
El objetivo último del empleo de esta tecno-
logía es trasladar desde el establecimiento 
una mayor calidad de compra al consumidor. 
En este sentido, la gestión de los metadatos 
es importantísima. Las nuevas tecnologías 
están facilitando que el consumidor acceda a 
la información de cada uno de los alimentos 
que va incorporando a su cesta de la compra 
incluso, partiendo de etiquetas inteligentes 
con códigos QR en los propios lineales donde 
puede encontrar toda la información relativa a 
ese producto y a su trazabilidad, por ejemplo: 
cuándo y dónde se produjo.

L
as innovaciones técnicas en las 
tiendas físicas, así como los 
cambios en las demandas de los 
consumidores van a reconfigu-
rar los supermercados del futuro. 
Un futuro que cada vez está más 

cerca. 
Hablamos de un sector -el sector de la ali-

mentación- que lleva inmerso en un proceso 
de cambios y avances desde hace muchos 
años. Los supermercados se sumergieron en 
el mundo tecnológico hace muchos años con 
la implementación del código de barras, un 
código que ha permitido facilitar el pase por 
caja y la identificación, tanto del producto 
como de su precio.

No obstante, la aplicación y la finalidad 
del código de barras no se remonta exclusiva-
mente a un mero reconocimiento del produc-
to, sino que ha permitido gestionar el stock 
de las tiendas en relación con sus plataformas 
logísticas. Un avance que ha supuesto una 
mayor y mejor transformación del proceso de 
aprovisionamiento de las tiendas, pudiendo 
evitar al máximo, por una parte, la pérdida 
de alimentos -el desperdicio alimentario- y, 
por otra, la falta de mercancías para el con-
sumidor. 

Incidiendo en la gestión de los stocks, 
hay que partir de la base de que el promedio 
de un establecimiento comercial puede estar 
entre 12.000 y 20.000 referencias para un 

De lo que se trata es de acercar más los 
productos al consumidor, y viceversa, para 
obtener la mayor cantidad de información en 
todos los aspectos. Información que debe estar 
cuando el consumidor la requiera porque, 
ciertamente, cuando vamos a comprar a los 
establecimientos de alimentación efectuamos 
una compra de necesidad que, por tanto, que-
remos realizar en el menor tiempo posible. 
En este sentido, hay que tener cuidado con 
la cantidad de información que se facilita, no 
dándosela al cliente, sino teniéndola ahí para 
que cuando el cliente quiera acceder a ella la 
pueda encontrar. Si no es así, con el inmenso 
número de productos y referencias que cuenta 
un supermercado le darías al consumidor tal 
cantidad de información que sería incapaz 
de procesar. 

Esta gestión de los datos de cara al cliente 
es importante para conocer cuáles son los 
gustos del consumidor. Todos los movimien-
tos de productos que salen por el lector de 
escáner en las cajas de los supermercados nos 
permiten ir conociendo cuáles son los gustos 
del consumidor y, por tanto, adaptar mejor 
los surtidos a lo que el usuario va solicitando. 
Ahí podemos ver desde las horas a las que se 
compran determinados productos a las rota-
ciones de los mismos. Todo esto nos ayuda a 
hacer un mejor encaje entre lo que dispone el 
establecimiento y lo que el cliente necesita. 

No obstante, más allá del consumidor 
también destaca la tecnología aplicada al 
proceso logístico y de aprovisionamiento. 
La tecnología Blockchain cala en todos los 
procesos logísticos, donde se incorpora al 
productor y distribuidor de esas mercancías 
con los propios stocks de gestión de alma-
cenes.  Esta relación produce que se acorten 
los tiempos de respuesta y, sobre todo, que se 
ajusten las cantidades a los requerimientos 
de los establecimientos, lo que supone una 
mejora de la rotación del producto y, por ende, 
el consumidor puede acceder a productos más 
frescos. 

Se ha trabajado mucho en la optimización 
de la gestión de los pedidos de las tiendas a 
sus plataformas y luego de sus plataformas a 
sus proveedores, una gestión que está cada 
vez más integrada, lo que hace que el punto 
de pedidos, que es cuando el establecimiento 
necesita reponer esa mercancía in time, se 
produzca casi en el momento, haciendo que 
el artículo entre en la tienda antes de que se 
produzca una rotura de stock, es decir, que 
haya producto para el siguiente consumidor. 

En definitiva, estamos ante un avance sus-
tentado en el empleo de los códigos de barras 
y la tecnología de análisis de datos.

OPINIÓN

ALONSO 
FERNÁNDEZ
SECRETARIO GENERAL
DE ASUICAN

Alonso Fernández
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La importancia de 
cosumir lo nuestro

E
l consumo de productos locales 
es una tendencia cada vez más 
popular entre los consumidores 
conscientes de la importancia 
de apoyar la economía local y 
reducir la huella de carbono. En 

el caso de la isla de Tenerife, esta tendencia 
es particularmente relevante, ya que la pro-
ducción local es una fuente importante de 
empleo y un elemento clave para preservar 
la identidad cultural de la isla.

económica y ambiental de Tenerife. Así que 
la próxima vez que estés haciendo compras, 
recuerda la importancia de elegir productos 
locales de lo nuestro y apoyar la economía 
y el patrimonio cultural de la isla.

En resumen, la importancia del producto 
local fuera de Tenerife radica en la capacidad 
de los consumidores de otras regiones de 
disfrutar de productos frescos y de calidad, 
mientras que contribuyen a la sostenibilidad 

OPINIÓN
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Pero, ¿qué sucede cuando 
hablamos de la importancia del 
producto local fuera de Tenerife? 
En este contexto, el valor de los 
productos locales se hace aún más 
evidente, ya que permiten a los 
consumidores de otras regiones 
acceder a productos frescos y de 
calidad, mientras que apoyan a la 
economía local de Tenerife.

Al elegir productos locales, 
los consumidores fuera de la isla 
contribuyen a reducir la depen-
dencia de las importaciones de 
alimentos y otros productos, lo 
que a su vez reduce las emisiones 
de gases de efecto invernadero y 
apoya la sostenibilidad. Además, 
comprar productos locales de 
Tenerife también significa apoyar a los 
productores locales, permitiéndoles seguir 
invirtiendo en sus negocios y mantener sus 
comunidades prósperas.



las empresas, a aquellos que determinan su 
futuro tomando decisiones cada día y para 
ello, necesitábamos que visionaran el mundo 
digital desde la perspectiva del pensamiento 
estratégico, mediante un proceso formativo 
en transformación digital para directivos. De 
lo contrario, cualquier intento sería en balde. 
La formación es clave y es muy satisfactorio 
comprobar cómo, cada día que pasa, cada 
día en que el conocimiento hace mella en 
nosotros, se nos abren las expectativas, la 
ilusión de un nuevo descubrimiento, la deter-
minación de andar ese camino, convencidos 
de la evolución.

La rapidez con que lo digital nos arro-
lla enmascara su inevitable implantación. 
Apenas percibimos cómo se hace sigilosa-
mente presente en nuestras vidas, tornándose 
en imprescindible, venciendo las resistencias 
y dando satisfacción a sus “agentes”. Pronto, 
estaremos solos ante una realidad que nos 
expulsará del mercado si no le ponemos re-
medio.

 La pandemia puso de manifiesto que 
quienes estaban mejor preparados para la 
continuidad y adaptación de sus empresas 
fueron aquellos que habían apostado por la 
tecnología y la digitalización. Digitalizarse 
significa visión, capacidad estratégica, super-
vivencia, competitividad, eficiencia.

Pero la digitalización de nuestra actividad 
no es sólo un objetivo sectorial/empresarial. 
El impacto positivo en las empresas, el nuevo 
modelo organizacional, la investigación y 

el desarrollo de nuevos proce-
sos constructivos que abaraten 
costes de producción y mejoren 
su calidad y comportamiento, 
con materiales más resilientes y 
sostenibles generará un impac-
to socioeconómico y medioam-
biental irrefutable.

La industrialización, la 
impresión 3D en hormigón, 
asociada a la robótica (expe-
riencias reales por la empresa 
canaria “Evocons”), son ya una 
realidad. Eso significa que la 
innovación y la investigación 
son realidades materializables 
en nuestra misión estratégica 
hacia la digitalización.

Una de las principales ca-
racterísticas de la construcción 
industrializada es la agilidad de 
los procesos el conocimiento 
previo de costes y tiempo, la 
reducción de riesgos en obra, el 
control de residuos, la sosteni-
bilidad y eficiencia energética, 
entre otras muchas.

Es por esto que contamos 
con una Oficina Técnica de 
Digitalización que ofrece ser-
vicios de consultoría tecnoló-

gica y asesoramiento técnico para facilitar 
la implantación de los Planes Directores de 
Transformación Digital de las empresas del 
sector. Nuestras empresas tendrán a su dis-
posición profesionales tecnológicos que las 
acompañarán durante el proceso, haciéndoles 
sentir seguras en su travesía hacia la transfor-
mación digital.

La puesta en marcha de nuestro HUB 
DE INNOVACIÓN acelerará los proyectos 
que están en un estado más avanzado y de 
este modo fomentaremos la innovación y 
creación de nuevas iniciativas, especialmen-
te focalizadas en Realidad Virtual, Realidad 
Aumentada y Realidad Mixta con experien-
cias inmersivas.

No cejaremos en nuestro empeño. La 
transformación digital del Sector de la Cons-
trucción no puede ser abordada con carácter 
voluntarista, ni incumbe únicamente a nues-
tra actividad. Siendo como somos elementos 
vertebradores desde el punto de vista econó-
mico y social, esta tarea ha de ser abordada a 
través de un Plan estratégico gubernamental 
y específico para nuestro sector, que contem-
ple de manera integral todas las variables: 
infraestructuras eficientes, edificios digita-
lizados, materiales con memoria capaces 
de responder a estímulos externos, edificios 
con enfoque verde, viviendas de arquitectura 
híbrida y más asequibles, impresión tres D 
robotizada, BIN, etc.

Y, por otro lado, acompañado de un Plan 
Complementario de Formación que comple-
mente a las acciones que ya llevamos a cabo 
a través de nuestra Fundación Laboral de la 
Construcción con la complicidad y acompa-
ñamiento del Servicio Canario de Empleo. 
Hemos de intensificar las las competencias 
digitales de nuestros recursos humanos.

Empecé diciendo que nuestro sector es 
al que más cuesta adaptarse al ecosistema 
digital; quiero terminar diciendo que, transcu-
rridos dos años del inicio de esta aventura, y a 
pesar de las dificultades, no ha disminuido un 
ápice nuestra determinación. Recorrer la tra-
vesía está siendo toda una aventura. Gracias 
a todos/as los que nos acompañan. Cuidado 
futuro, vamos en tu busca.

E
l Sector de la Construcción es 
uno de los sectores a los que más 
le cuesta adaptarse al ecosiste-
ma digital. Siendo, como es, un 
sector dinámico, trascendente 
para la economía y el bienestar 

social; que ha de bregar cada día por su ren-
tabilidad, castigada y ajustada por ser una 
actividad muy madura, con continuos cam-
bios normativos, exigencias técnicas, moder-
nización de maquinaria, etc., sin embargo, se 
enfrenta a la era digital como algo ajeno a “su 
costumbre”, a “sus maneras”, “a su modo de 
ver las cosas”, “funcionando hacia dentro”. 
No termina de creer que, sólo a través de un 
proceso de transformación digital bien diri-
gido, podrá vencer las barreras a las que se 
enfrenta.

Muchas de estas barreras son “caracte-
rísticas” de un sector con complejas cade-
nas de valor y suministros, con dificultad de 
compartir información en todos los niveles, la 
falta de personal cualificado para afrontar los 
retos de la ejecución, gestión y análisis de los 
datos y la reducida cultura de la I+D. Por todo 
ello, el sector necesita de una transformación 
profunda desde lo cultural a lo tecnológico.

Es por esto que la organización que pre-
sido (AECP) está liderando un proceso de 
reconversión sectorial con el objetivo de de-
sarrollar una marca desde parámetros de es-
pecialización, modernidad, innovación y sos-
tenibilidad y nuestra zambullida en el cambio 
pasa indefectiblemente por la transformación 

La transformación digital, el único 
camino: Aferrarnos al mundo tal y 
como lo conocemos nos alejará de 
una aventura inevitable: el futuro

digital del sector. Nuestra vocación: conver-
tirnos en agentes del cambio generando una 
visión innovadora común.

De la mano de expertos tecnológicos 
hemos abordado un diagnóstico de madurez 
digital. Diagnosticar cuál es el estado actual 
en esta materia para, a continuación elaborar 
un plan director de digitalización personali-
zado a las empresas participantes en el pro-
yecto. Un proyecto, por cierto, apoyado por 
la Consejería de Economía, Conocimiento y 
Empleo del Gobierno de Canarias, dándonos 
una visión muy amplia de cuál debe ser el pre-
sente y futuro en esta materia y qué objetivos 
y herramientas son necesarios para abordar 
el cambio, identificando más de 300 acciones 
específicas a desarrollar.

Pero el reto consiste en abordar el cambio 
desde el liderazgo empresarial. Nuestra or-
ganización asume el reto de “convencer”, 
de involucrar a los máximos dirigentes de 

OPINIÓN

MARÍA DE LA SALUD 
GIL ROMERO
PRESIDENTA DE LA AECP
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¿Cuál es la aportación que 
realiza ASTRACAN al empre-
sariado del transporte de Ca-
narias?

ASTRACAN es una asocia-
ción que representa a autónomos y 
pymes del sector de transportes de 
mercancías y de viajeros. Intenta, 
ante cualquier normativa u orga-
nismo público, estar a la defensa 
del sector. 

¿Qué balance hace de los 
tiempos acontecidos? Tiem-
pos, cabe decir, que inestables 
económicamente, con una si-
tuación de inflación que ha 
repercutido en una subida al 
alza del precio de los combus-
tibles…

Siempre ha sido un sector que 
está a la palestra del resto de los 
sectores, que asume todos los 
costes habidos y por haber, a veces 
nosotros mismos ni nos creemos 
cómo sobrevivimos. No obstante, 
el alza del combustible y de todos 

JUAN ANTONIO MARTEL
PRESIDENTE DE 
ASTRACAN (ASOCIACIÓN 
DE TRANSPORTISTAS DE 
CANARIAS)

ENTREVISTA Juan Antonio Martel: “Estamos teniendo 
inmensas dificultades para sobrevivir”

gana, sino por lo mucho que se in-
vierte. Cuando te gusta y empie-
zas a indagar en qué necesitas para 
poner en marcha el negocio o la 
actividad, te das cuenta de todos 
los requisitos que has de cumplir, 
no es solo tener un carnet de con-
ducir, como pasaba hace tiempo. 
Ahora tienes que tener el carnet de 
conducir y una capacitación profe-
sional que te acredite que puedes 
conducir un vehículo, sea una 
guagua de viajeros o un camión 
de mercancías. Con lo cual, solo 
como conductor ya tienes ciertas 
dificultades. 

Desde ASTRACAN ofrecen 
diversos servicios como, por 
ejemplo, la creación de pági-
nas web. ¿Estamos ante un 
sector digitalizado?

No. Desgraciadamente en la 
era digital en la que estamos se 
sigue utilizando muchísimo papel 
y no se cree en la tecnología. Te-
nemos los sistemas tecnológicos, 
pero no creemos en ellos, porque 
carecemos de preparación y for-
mación. Estamos ante un sector 
cuyo rumbo siempre ha sido al 
alzar, como muchos tenían carnet 
de conducir, si no tenían trabajo 
en la construcción se adentraban 
en este sector.

¿Cuál es su valoración 
de cómo va a evolucionar el 
sector del transporte en este 
2023?

A pesar de la incertidumbre 
económica, hay trabajo. Si quere-
mos llenar nuestras despensas el 
transporte es fundamental; si que-
remos trasladarnos de un sitio a otro 
tenemos que subirnos a un vehículo 
y la movilidad es la que es. 

Estamos en un momento com-
plejo, decepcionados todos aque-
llos que nos dedicamos al sector, 
porque las circunstancias no son 
nada positivas. No sabemos lo 
que va a pasar, viene un año de 
cambios, un año de elecciones 
y no sabemos cómo lo vamos a 
poder tomar. Cada vez caen más 
empresas, se cierran más puestos 
de trabajo y cada vez tenemos más 
carencias. 

Cuando un cliente nos pide 
que necesita aumentar su flota, 
porque tiene más trabajo a noso-
tros nos repercute en un proble-
ma, sobre todo porque se carece 
de la parte humana, no hay con-
ductores. Ahora mismo cualquier 
conductor que cae enfermo no 
puede ser sustituido, no hay per-
sonal. Estamos en una situación 
muy difícil y oscura.

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

sus derivados ha hecho que el 
sector se tambalee y estemos en la 
situación en la que estamos. Con 
un condicionante, estamos en un 
periodo en el que los conductores 
están en una edad avanzada, se 
están jubilando y no hay conduc-
tores que quieran estar en el sector. 
A su vez, lo que se paga no corres-
ponde con lo que se trabaja y con 
las responsabilidades del puesto. 
Estamos teniendo inmensas difi-
cultades para sobrevivir.

¿Cuáles son las peticiones 
que realizan desde esta aso-
ciación en aras de mejorar la 
situación del sector?

El sector del transporte en Ca-
narias no tiene nada que ver con la 
situación de otras comunidades de 
España. En Canarias el territorio 
está fragmentado, es un territorio 
con unas peculiaridades y cumplir 
con las normativas europeas, esta-
tales y autonómicas se hace impo-
sible. En la actualidad somos eco, 
por un sistema de control horario 
y de seguridad que está inventado 
para largas distancias y, sin em-
bargo, en Canarias pasamos más 
tiempo en momentos de carga y 
descarga que conduciendo un ve-
hículo. Este sistema no se muestra 
acorde a la realidad, lo que está 

haciendo que tengamos que afron-
tar un sobrecoste por sanciones, 
siendo las arcas de la administra-
ción las únicas que  se ven  favore-
cidas ante la recaudación. Una re-
caudación de 5 millones de euros 
que parten de Canarias y Baleares.

¿Responde positivamente 
la administración a las peticio-
nes del sector?

El gran problema con respec-
to a lo que preguntas es que nadie 
sabe la realidad de este sector hasta 
que no es miembro o propietario y 
se dedique a trabajar con un cami-
nón o una guagua. El transporte es 
una actividad enormemente com-
plicada, que tiene que cumplir con 
una serie de condiciones y requi-
sitos muy estrictos. De hecho, no 
hay conductores. 

Aquellos que nos dedicamos a 
esta actividad es porque la hemos 
heredado, el 90% no ha sido por 
iniciativa propia, sino que parte de 
nuestros antepasados y nosotros 
hemos recogido lo que nos han 
dejado. 

¿Existe cierta incertidum-
bre entre los emprendedores 
a la hora de adentrarse en esta 
actividad? ¿Es difícil comen-
zar en este sector?

Sí. No solo por lo poco que se 
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Domingo Alonso Group se alza como 
uno de los grupos empresariales más 
importantes de venta de coches de Ca-
narias. La pregunta es inevitable ¿cómo 
van las ventas de coches en las islas?

Aún no llegamos a números pre-pan-
demia pero estamos mucho más cerca. Las 
estimaciones nos dicen que cerraremos el 
2023 aproximadamente -15,4% por debajo 
del mercado registrado en 2019. Somos op-
timistas pero también cautos. Estos últimos 
años, marcados por la Covid-19, la falta de 
componentes, la crisis del transporte o la 
guerra de Ucrania, nos han enseñado a tra-
bajar semana a semana e incluso día a día. 
Gracias a esta capacidad de adaptarnos a 
cualquier circunstancia,  somos líderes in-
discutibles del sector en Canarias y uno de 
los grupos automovilísticos más importantes 
del territorio nacional. 

¿Cuál es la posición que está toman-
do DAG, en los últimos años, en mate-
rias de movilidad y sostenibilidad?

En Domingo Alonso Group somos cons-
cientes de su importancia para el futuro de 
nuestro negocio y hemos sido pioneros en 
ambas materias. Llevamos años apostando 
y ofreciendo nuevas fórmulas de movilidad 
para nuestros clientes como el renting para 
particulares o empresas con myCarflix, el 
renting  flexible de vehículos comerciales 
de Xtravans, o Lovesharing,  el primer mo-
tosharing de Canarias.

Por otro lado, nuestro compromiso con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible de 
la Agenda 2030 nos ha llevado a ser una de 
las primeras compañías en el archipiélago 
en contar con un área destinada a trabajar 
en el cálculo de la huella de carbono y la 
implantación de medidas de reducción y 
compensación. En Domingo Alonso Group 
contamos con un departamento exclusivo 
de sostenibilidad que reúne a un equipo de 3 
personas y un plan estratégico 2023 - 2030. 

Gracias a ello, hemos activado multitud 
de medidas como nuestros planes de energía 
verde o la adopción de herramientas digita-
les que nos ayudan a convertirnos en una 
compañía “paperless” o papel 0. Por supues-
to, otro de los grandes destacados en materia 
de sostenibilidad ha sido la apuesta por el 
autoconsumo con la instalación de placas 
solares en nuestros concesionarios. Actual-
mente, contamos con una red activa de 10 
instalaciones, que suman 365 KW de poten-
cia y han aportado el 20% de nuestra energía 
consumida en 2022, evitando el envío de 425 
TON de CO2 a la atmósfera. Estos números 
serán aún mejores a cierre de este año puesto 
que tenemos contemplado seguir ampliando 
nuestra red de autoconsumo. 

Por otro lado, hemos revisado nuestros 
protocolos de gestión de residuos para in-
tegrar y estandarizar procesos eficientes en 
todas las áreas de nuestro negocio. A su vez, 
la monitorización del consumo de agua y 
luz en tiempo real de nuestros centros no ha 
regalado grandes aprendizajes en la gestión 
de la energía y hemos localizado puntos de 
mejora.  

En tan sólo 4 años hemos dado grandes 
pasos en materia de sostenibilidad y comen-
zamos a ver los primeros frutos, no sólo con 
el ahorro energético sino también con recono-
cimientos que nos animan a seguir trabajando 
para ser más eficientes con los recursos. Re-
cientemente, siete de nuestros concesionarios 
han obtenido la certificación “Econcesiona-
rio” otorgada por FACONAUTO.  

¿Cómo imagina el parque móvil en 
las islas dentro de 10 años? ¿Es sos-
tenible la movilidad de nuestras islas?  

En España, a finales de 2022, el 47% de 
los vehículos en circulación tenían más de 
15 años de antigüedad y, dentro del ámbito 
nacional, Canarias es una de las comunidades 

poner sobre la mesa un par de puntos críticos 
y cruciales.

Nuestro mercado carece de incentivos al 
consumo que faciliten la renovación de ve-
hículos y que logren sacar de nuestras calles 
a los más contaminantes. Si bien es cierto 
que contamos con IGIC 0% para vehículos 
eléctricos, se trata de una medida discrimina-
toria, destinada a un pequeño porcentaje del 
mercado y que castiga a motores que hoy en 
día apenas emiten CO2. Hacen falta medidas 
que incidan directamente en los impuestos 
de matriculación facilitando el acceso a todo 
tipo de vehículos, también de combustión, 
puesto que hay clientes cuyo poder adquisiti-
vo no les va a permitir acceder a otro tipo de 
motorización. Es por esto que el futuro de la 
movilidad debe ser sinónimo de convivencia 
entre las distintas tecnologías. No podemos 
demonizar unas en favor de otras y, mucho 
menos, castigar y limitar a los consumidores.  

Paralelamente, en Canarias, para dibujar 
ese futuro libre de emisiones, existe otro gran 
problema del que poco se habla: cómo obte-
nemos la energía. Todos conocemos la res-
puesta y no nos gusta. Quemar combustible 
es totalmente incompatible con un entorno 
sostenible. Una vez más, somos testigos de la 
falta de agilidad y rapidez de las administra-

Oliver Alonso: “El 
vehículo eléctrico 
tendrá que 
convivir con otras 
motorizaciones”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

autónomas con peor situación con uno de los 
parques más antiguos, desactualizados y por 
consiguiente, que genera mayor cantidad de 
emisiones. Confío en que dentro de 10 años 
el entorno sea muy diferente y veamos un 
rejuvenecimiento gradual del parque pero 
para alcanzar este difícil objetivo, hay que 

OLIVER ALONSO
CEO DE DOMINGO
ALONSO GROUP

ENTREVISTA
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ciones públicas en adaptarse al cambio y no 
es un tema precisamente nuevo. Es urgente 
que el impulso de infraestructuras y el empleo 
de energías renovables gane velocidad, en 
un lugar como Canarias y sus recursos no 
hay excusa. Del caso contrario,  los esfuerzos 
de los agentes de la movilidad o cualquier 
empresa, serán completamente en vano y 
dentro de 10 años tendremos una movilidad 
que seguirá siendo igual de contaminante. 
Veremos qué ocurre pero siempre será más 
fácil pasar la responsabilidad al sector del 
automóvil ¿no?

Incidiendo en el Gobierno de Cana-
rias y partiendo de la coyuntura econó-
mica actual,  ¿cómo valora su gestión?

Volvemos a hablar de la falta de agilidad 
y rapidez. Es una de las grandes asignaturas 
pendientes de nuestro país. Nuestra adminis-
tración pública clama a gritos una reforma 
integral. Sufrimos una tediosa burocracia, 
excesivamente lenta y muy pesada para cual-
quier tipo de gestión. Todos conocemos algún 
caso que lleva más de 15 años en un cajón 
esperando obtener licencias. 

Es un hecho, la administración pública 
nada a contracorriente de empresas y autó-
nomos que cada vez lo tenemos más difícil. 
Y este es otro de los puntos que más me pre-
ocupan, la falta de empatía y de empuje a la 

iniciativa privada en nuestra economía. Es 
una lástima que en nuestro país el mayor cre-
cimiento del empleo corresponda al área pú-
blica como vimos a finales de 2022. ¿Quién 
sustenta esos salarios sino los autónomos y 
las empresas privadas?  Esto sí que no será 
sostenible a largo plazo. Y hablando más 
allá de términos económicos, gracias a las 
reformas y medidas más recientes, España ha 
pasado a ser un lugar donde la generación de 
riqueza, innovación, esfuerzo, nuevas ideas y 
trabajo se ha vuelto una actividad destinada a 
unos pocos “locos emprendedores” que deci-
den seguir su “sueño”, mientras la mayoría, 
según parece, prefiere vivir del estado. 

¿Cómo valora usted la llegada del 
coche eléctrico? ¿Se impondrán sobre 
los de combustión o se verán obligados 
a convivir?

El vehículo eléctrico está siendo protago-
nista de uno de los momentos más disruptivos 
del sector pero no puede ser el único actor en 
esta transformación. Su elevado precio, la 
falta de infraestructuras o escasez de puntos 
de recarga, de momento, lo convierten en una 
alternativa poco accesible para gran parte de 
la población y pone en duda que la sociedad 
sea capaz de cumplir los plazos establecidos 
por la Unión Europea. 

Queda mucho camino por recorrer pero, 
ya lo mencionamos antes, la industria ha 
evolucionado incorporando nuevas tecno-
logías, desarrollos y mejoras como la nota-
ble reducción de emisiones en los motores 
de combustión que no podemos ignorar.  El 
vehículo eléctrico tendrá que convivir con 
otras motorizaciones y nuevos jugadores que 
se incorporan al partido como el hidrógeno, 
principalmente en el transporte interurbano y 
vehículos pesados, o los combustibles sinté-
ticos, a los que la UE ya ha abierto la puerta 
más allá de 2035.

En el sector transporte existen también 
otros agentes como el transporte marítimo o 
aéreo que deben ponerse las pilas y seguir el 
ejemplo del gran compromiso de la industria 
del automóvil con la sostenibilidad. Todos 
están invitados a colaborar en la reducción 
de la huella de carbono del transporte demos-
trando que la movilidad del presente y futuro 
está caracterizada por la diversidad y la con-
vivencia de la tecnología. 

Ante los cambios legislativos, 
¿estáis empezando a notar una preo-
cupación por parte del cliente respec-
to a las etiquetas con las que cuenta el 
vehículo?

Hemos recibido clientes con dudas sobre 
la nueva normativa pero no tantos como es-
perábamos. Las etiquetas limitarán la circu-
lación de algunos vehículos y la libertad de 
movimiento de los ciudadanos. En el archi-
piélago sabemos que hay previstas 9 Zonas 
de Bajas Emisiones (ZBE) pero parece que 
nadie tiene del todo claro qué es lo que va a 
ocurrir en nuestras ciudades ni cuando. 

Nuevamente, se trata de medidas dis-
criminatorias que esta vez van a conseguir 
que el centro de nuestras ciudades se con-
vierta en lugares tremendamente aburridos 
y vacíos. Las ZBE castigarán duramente al 
pequeño comercio local y  la hostelería que 
verán cómo su clientela escogerá grandes 
superficies donde poder llegar sin proble-
ma con sus vehículos. Esta situación no es 
nueva, hace 30 años ocurrió lo mismo en 
muchas ciudades alemanas y a la vista está 
el resultado, el centro de muchas de ellas 
se ha quedado “muerto” con muy poco que 
ofrecer. 

Ya cuentan con Rent a car tradicional, 
Renting flexible… ¿cuál sería el siguien-
te paso en la división de movilidad?

Seguir innovando e implementando tec-
nología que nos ayude a ofrecer nuevos y 
mejores servicios. Para este fin, es clave la 
gestión del dato. En Domingo Alonso Group 
hacemos una fuerte apuesta por el conoci-
miento y la tecnología contando con partners 
como Sales Force que nos ayudan a ser una 
compañía “Data driven”, es decir, conducida 
por los datos o, como nos gusta decir a noso-
tros internamente, “el Amazon de la movili-
dad”.  Solo así podremos adelantarnos a las 
necesidades de nuestros usuarios para tener 
la solución de movilidad más adecuada en el 
momento preciso.

No cabe duda de que las carreteras 
de las islas están cada vez más conges-
tionadas, suponiendo más quejas por 
parte de los usuarios. ¿Qué soluciones 
cree que aportan los modelos de movi-
lidad del grupo?

No considero que tengamos un problema 
general pero sí existen puntos críticos desde 
hace más de 20 años que continúan sin so-
lución. En Las Palmas de Gran Canaria te-
nemos dos grandes ejemplos, la rotonda de 
Belén María en El Sebadal donde se forman 
interminables retenciones cada día o Torre 
Las Palmas que sigue soportando el  mismo 
tráfico del que hablábamos en los inicios de 
la circunvalación. Y si salimos de la ciudad 
¿qué ocurre en el trayecto Las Palmas de 
Gran Canaria - aeropuerto? ¿Qué pasó con la 
tangencial de Telde?

Si preguntas a las instituciones o a la opi-
nión pública, la respuesta será muy simple: 
hay demasiados coches. Sin embargo, la rea-
lidad es que no se han tomado decisiones a 
tiempo y mucho menos se ha invertido en el 
orden de nuestras ciudades o en la adapta-
ción y mantenimiento de infraestructuras. El 
estado de Circular por muchas carreteras en 
la isla de Gran Canaria se ha vuelto un au-
téntico peligro por culpa de los incontables 
socavones y baches. 

Es un debate sin resolver que lleva déca-
das en la sociedad canaria porque no se ha 
gestionado ni previsto correctamente el cre-
cimiento de nuestra población y de las ne-
cesidades de movilidad. Por nuestra parte, 
seguiremos siendo pioneros con nuestros 
servicios e intentaremos mejorar el día a día 
de los canarios con soluciones reales. 

La tecnología está cambiando el 
modelo de negocio. Se habla de la digi-
talización al completo del sector, con-
cretamente de digitalizar un proceso 
muy complejo como lo es el comprar 
y vender un coche. ¿Cuáles son los 
pasos que da DAG en este sentido?

En Domingo Alonso Group estamos 
más que familiarizados con la digitalización 
del sector. Es una transformación que inicia-
mos hace años y hoy en día somos capaces 
de vender un vehículo de forma digital sin 
que el cliente pase por el concesionario. Es-
tamos preparados para responder a nuestros 
clientes en el mundo virtual pero también de 
manera presencial. 

Las personas buscamos experiencias y 
valoramos enormemente el trato humano, 
en Domingo Alonso Group tenemos una 
mentalidad “phygital” con la que tratamos 
de unir ambos mundos para ofrecer la mejor 
experiencia de cliente bien sea digital o en 
nuestros establecimientos. Tal es nuestro 
compromiso, que contamos con un depar-
tamento de Customer Experience destinado 
a velar por ello. 

Actualmente estamos inmersos en gran 
cantidad de proyectos digitales y también en 
muchos otros centrados en nuestro negocio 
“físico”. Seguiremos desarrollando ambos 
campos para ofrecer una experiencia 360, 
acorde a lo que significan nuestras marcas 
y lo que esperan nuestros clientes.

Próximamente, tendremos otro claro 
ejemplo de lo que significa esta experiencia 
“phygital” con la apertura de un nuevo con-
cesionario y taller oficial de Volkswagen en 
el sur de Gran Canaria.  

Para concluir, ¿cómo valora la evo-
lución de DAG en estos últimos años? 
¿Y con qué expectativas miran hacia 
un futuro?

Domingo Alonso Group es una com-
pañía cercana a los 90 años de historia y 
en 2023 estamos de triple celebración. 
Cumplimos 70 años como distribuidor de 
Volkswagen, el cuarto importador más an-
tiguo del mundo, celebramos 25 años junto 
a la marca Skoda y ya sumamos 10 años 
como importadores de Hyundai. 

En este tiempo, nuestro ADN innovador 
y espíritu de trabajo nos ha llevado a un 
crecimiento exponencial, doblando nuestra 
facturación en los últimos seis años y es-
tando presentes en más de 35 países con un 
equipo de 1.200 personas de las que estoy 
tremendamente orgulloso.

Miramos hacia el futuro con ilusión, con 
ganas de seguir liderando la movilidad y 
seguir creciendo. Trabajamos en multitud de 
proyectos y sabemos que en Canarias exis-
ten aún muchas posibilidades de desarrollo 
y crecimiento. Somos conscientes de que 
en nuestro territorio existirá un límite por lo 
que también miramos hacia Latinoamérica 
para detectar oportunidades y desarrollar 
negocio junto a nuestro socio el Grupo Sal-
vador Caetano. 

Sin duda, los próximos años se presentan 
prometedores y emocionantes para todos a 
los que nos apasiona la tecnología, la inno-
vación y, por supuesto, la movilidad.

“Hacemos una 
fuerte apuesta por 
el conocimiento y la 
tecnología
contando con 
partners como 
Sales Force que nos 
ayudan a ser una 
compañía
“Data driven”, es 
decir, conducida por 
los datos o, como 
nos gusta decir a
nosotros 
internamente, 
‘el Amazon de la 
movilidad’”
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¿Qué valoración hace de esta le-
gislatura en la que usted ha estado al 
frente como consejero de Transportes?

Lo que se ha demostrado a lo largo de 
esta legislatura es que tenemos un magnífi-
co sistema de transportes en Canarias, tanto 
el transporte aéreo, como el marítimo y el 
terrestre. 

La pandemia puso a prueba a todos los 
sectores, pero especialmente al sistema de 
transporte, el cual fue capaz de resistir la 
situación. Un sistema que tuvimos que para-

lizar en un momento en el que Canarias tenía 
una muy buena conectividad con el resto 
del mundo a través del sector aéreo y unas 
magníficas comunicaciones en el sector ma-
rítimo y terrestre. 

tecimiento, que la medicina y todo lo deman-
dado por los hospitales llegara en tiempo 
y forma. Es verdad que se produjo una 
reducción considerable de las frecuencias, 
porque teníamos que protegernos del virus, 

Sebastián Franquis: “A 
Canarias se le tiene como 
una referencia al hablar 
del sistema de transporte”

SEBASTIÁN FRANQUIS
CONSEJERO DE OBRAS 
PÚBLICAS, TRANSPORTES Y 
VIVIENDA DEL GOBIERNO
DE CANARIAS

ENTREVISTA
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El sector del transporte fue uno de los 
sectores económicos, junto con la construc-
ción y otros sectores, que mantuvieron vivas 
las constantes vitales de la economía. Nos 
permitió que no hubiera problemas de abas-
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pero mantuvimos esas conexiones mínimas 
entre el transporte marítimo, aéreo y terres-
tre que permitieron afrontar la situación 
con garantías y demostrar que el sistema 
de transporte en Canarias es un ejemplo de 
modelo a seguir no solo en otras comunida-
des autónomas similares a nosotros, sino en 
otros países europeos. A Canarias se le tiene 
como una referencia al hablar del sistema 
de transporte.

En materia de transporte y movili-
dad, ¿qué avances destacaría?

Si incidimos en la movilidad, destaca-
ría en términos generales el avance en la 
conectividad. Canarias ha avanzado en 
conectividad, lo cual es un hecho evidente 
y objetivo. Desde que se aprobó la bonifi-
cación del 75% en el transporte aéreo, que 
también se consigue en el marítimo, se ha 
conseguido una mayor conectividad en el 
archipiélago, especialmente en el territo-
rio insular. Esta bonificación ha permitido 
que los canarios y canarias se muevan con 
muchas más facilidades que con las que se 
movían antiguamente.

Consecuentemente, esto nos ha permiti-
do ganar muchísimo en términos de movi-

lidad y conectividad interna, pero también 
externa. Nuestras conexiones con el resto de 
los países europeos están en niveles anterio-
res a la pandemia. Asimismo, cabe destacar 
las conexiones con el territorio peninsular, 
donde vemos como empresas canarias em-
piezan a ocupar espacios en península.

Creo que la gran apuesta que tiene pen-
diente el sector, y considero que en la próxi-
ma legislatura se ha de alcanzar, es un gran 
acuerdo entre la administración pública y el 
sector del transporte de nuestra comunidad. 
Se debe pactar una estrategia de movilidad 
sostenible en la que obligatoriamente el 
sector del transporte inicie el proceso de 
transición hacia la sostenibilidad. 

Una transición que hay que pactarla, fi-
nanciarla y, por tanto, apoyarla, siendo hoy 
en día el sector del transporte uno de los 
que más contaminación producen. Esto se 
debe, entre otras cosas, a que los medios y 
las nuevas tecnologías llegan a este sector, 
principalmente a la aviación, con más re-
troceso del que llegan a otros sectores de 
la economía. 

No obstante, la administración públi-
ca tiene que hacer un esfuerzo por pactar 
una transición basada en una estrategia de 
movilidad sostenible de cara al futuro, y 
hacerlo de acuerdo con los sectores eco-
nómicos para que esa estrategia sea lo más 
factible y ligera posible, sin contratiempos 
en lo económico.  

Incidiendo en esta transición a la 
que ha de abocar el sector del trans-
porte de Canarias, ¿qué opinión le 
merece el proyecto de los trenes en el 
archipiélago?

Yo creo que es un instrumento de movi-
lidad sostenible que, además, consume poco 
territorio. En las islas es imposible seguir 
consumiendo territorio para el desarrollo 
de nuevas carreteras. Además de consumir 
poco territorio, es una apuesta clara por el 
transporte sostenible. Los trenes en Cana-

rias se van a impulsar a través de hidrógeno 
verde, con lo cual tenemos garantizado que 
esté dentro de la estrategia de movilidad 
sostenible.

Son dos proyectos muy importantes, 
proyectos muy costosos a la par que muy ne-
cesarios. Yo no me imagino a Canarias en un 
futuro sin trenes comunicando los aeropuer-
tos con los principales puertos y las zonas 
metropolitanas de las islas mayoritarias. La 
alternativa del tren es una opción viable, 
que se enmarca en la apuesta realizada por 
la Unión Europea, fomentando este tipo de 
transporte. Considero que para Canarias, 
por sus limitaciones de suelo, sería lo más 
conveniente. 

En su opinión, ¿en qué líneas de tra-
bajo se ha de incidir para posicionar 
al archipiélago como un referente en 
movilidad sostenible?

Primero, se ha de pactar con el sector la 
estrategia de movilidad sostenible a llevar 
a cabo y en la que debemos avanzar todos. 
Se han de pactar los tiempos y lo que se ha 
de hacer, lógicamente, con la aportación 
de la administración pública para que ese 
proceso sea lo más asumible posible. Son 
costes que no puede asumir en su totalidad 
el sector del transporte por sí solo. Esto es 
clave. Ahí estaremos detallando la hoja de 
ruta para que Canarias se sitúe en el lugar 
que le corresponde en su meta de alcanzar un 
transporte sostenible, además de que estaría 
dentro de la estrategia de la Ley de Cambio 
Climático que el Parlamento aprobó hace un 
año y medio.

Sin duda alguna, y por otra parte, hay 
que seguir creando infraestructuras que 
fortalezcan los tres ejes fundamentales de 
comunicación con los que cuenta nuestra 
comunidad, que son: la comunicación Gran 

Canaria - Tenerife, Fuerteventura - Lanzaro-
te y la comunicación de Tenerife con el resto 
de las islas verdes. Estos ejes de comunica-
ción y transporte hay que ir reforzándolos 
con mejores infraestructuras, potenciando 
los medios de transporte, las inversiones en 
carreteras, en infraestructuras, mejorando 
los aeropuertos y, por supuesto, los puertos 
marítimos. 

Puertos marítimos que cabe decir que 
en Canarias son muy importantes. Hemos 
conseguido desarrollar una autopista aérea, 
pero también una autopista marítima, lo cual 
se demuestra todos los días por el número 
de frecuencias. Un transporte cómodo y, en 
términos económicos, asumible que permite 
a mucha gente viajar. 

Por todo lo comentado, estamos muy 
pendientes de la relación con el sector y con 
las empresas que, además, son en su gran 
mayoría empresas canarias, lo cual nos da 
un plus a la hora de trasladar al conjunto del 
país y de la Unión Europea que el transporte 
se está llevando a cabo por empresas cana-
rias que gestionan y operan muy bien, con 
servicios a precios razonables y de mucha 
calidad, tanto en el transporte aéreo, como 
marítimo y terrestre.

“No me imagino 
a Canarias en un 
futuro sin trenes”La administración 

pública tiene que 
hacer un esfuerzo 
por pactar una 
transición basada 
en una estrategia de 
movilidad sostenible 
de cara al futuro
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También en Las Palmas de 
Gran Canaria hemos estado tra-
bajando con una asistencia para 
Guaguas Municipales, enmarcada 
en el proyecto de la metroguagua. 
Trabajamos, por ejemplo, en las 
actualizaciones de los modelos 
de demanda para ver qué deman-
da se espera que vaya a tener el 
nuevo sistema o en el estudio de 
impacto en el tráfico para asegu-
rar qué impacto va a tener sobre la 
circulación la introducción de una 
plataforma reservada.

A nivel personal, ¿qué le ha 
llevado a involucrarse tanto en 
la movilidad sostenible?

Llevo en la empresa más de 23 
años, siempre hemos trabajado en 
el sector del transporte y, funda-
mentalmente, mi evolución en la 
empresa ha estado ligada a la elabo-
ración de estudios de tráfico. 

El mercado ha ido evolucionan-
do, empezamos a hablar de planes 
de tráfico, luego comenzamos a 
hablar de planes de transporte, y en 
un momento dado se comienza a 
introducir la movilidad integral y 
empiezan a planificarse las ciuda-
des. El salto a la movilidad sosteni-
ble se remonta al  año 2009, cuando 
se empiezan a introducir estos con-
ceptos. Nosotros, de forma natural 
en la empresa, siempre hemos tra-
bajado en el sector y no podemos 
estar fuera de la realidad. La rea-
lidad es que el medio ambiente es 
importante y la movilidad es una de 
las fórmulas para intentar reducir la 
huella de carbono, las emisiones, el 
impacto en la sociedad…

En Tema Ingeniería apues-
tan de lleno por una movilidad 
sostenible a través de la puesta 
en marcha de proyectos que 
fomentan el bienestar econó-
mico, social y medioambiental. 
En este sentido, ¿cuáles están 
siendo las líneas de desarrollo 
a seguir por la entidad?

En Tema Ingeniería estamos 
trabajando fundamentalmente en 
dos líneas. En primera instancia, 
trabajamos en la elaboración de los 
denominados planes de movilidad 
urbana sostenible, apoyando a las 
administraciones públicas -princi-
palmente ayuntamientos- en la ela-
boración de un plan que planifique 
la movilidad de las ciudades desde 
una perspectiva sostenible. 

Esta movilidad sostenible pone 
el foco en los modos blandos de 
desplazamiento, que son aquellos 
medioambientalmente más soste-
nibles y que proponen un trayecto 
activo por parte del usuario, como 
el desplazamiento a pie, en bicicle-
ta o el transporte público.

Por su parte, la segunda línea 
de desarrollo comprende el equi-
valente a la movilidad sostenible 
en las ciudades, pero para las em-
presas. Trabajamos en los planes 
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Guillermo Maldonado: “Trabajamos para 
diferentes empresas ayudándoles en la 
planificación del desplazamiento al trabajo”

“Se está trabajando 
en proyectos 
relacionados con 
la digitalización 
para entender 
cómo funcionan las 
ciudades y poder 
ofrecer mejor 
información a los 
usuarios”

de transporte y desplazamiento al 
trabajo. En este caso, trabajamos 
para diferentes empresas ayudán-
doles en la planificación del des-
plazamiento al trabajo por parte de 
los trabajadores, los proveedores y 
las mercancías.

¿Cuáles están siendo las 
principales necesidades de las 
ciudades en este ámbito?

Las ciudades tienen varios 
frentes abiertos. Para fomentar 
modos de desplazamiento más 
sostenibles tienen que trabajar en 
la mejora de los espacios públi-
cos y en una reserva de espacios 
específicos para, por ejemplo, la 
bicicleta. Ya se han construido, en 
muchos casos, una serie de redes, 
pero lo que ocurre es que muchas 
de estas redes se han ido realizando 
a retales y ahora en lo que tienen 
que trabajar las ciudades es en ge-
nerar redes conexas. 

Otra línea en la que se está 
trabajando en muchas ciudades 
es en la promoción del transpor-
te público vía la mejora del ser-
vicio del transporte en general, 
bien dando una mejor cobertura o 
mejorando las condiciones a nivel 
de servicios. Por ejemplo, en Las 
Palmas se está trabajando en la 
construcción de la metroguagua, 

un proyecto que busca un cambio 
modal hacia el transporte público 
vía la introducción de un modo de 
transporte muy competitivo, más 
rápido y más frecuente, de forma 
que conseguiremos que la ciuda-
danía cambie del vehículo privado 
hacia el transporte público. 

Luego, también se está traba-
jando en proyectos relacionados 
con la digitalización para entender 
cómo funcionan las ciudades y 
poder ofrecer mejor información a 
los usuarios de manera que puedan 
tomar mejores decisiones respecto 
a su movilidad.

¿Cómo motivamos al usua-
rio para que apueste por la mo-
vilidad sostenible?

Las estrategias son varias. Por 
un lado, lo que hay que fomentar 
es que la gente utilice el sistema de 
transporte público o el desplaza-
miento a pie, ¿cómo se hace? Pues 
consiguiendo que esos sistemas 
sean más atractivos. Pero, por otro 
lado, debes disuadir del uso del 
vehículo privado. Normalmente, 
estas disuasiones se llevan a cabo a 
través de restricciones a la circula-
ción o estacionamiento de vehícu-
los. Por ejemplo, hay políticas en 
este sentido como los servicios de 
estacionamiento regular -la zona 

azul- . Asimismo, hay otra medida 
en la que en determinadas zonas 
donde se observan problemas de 
contaminación se debe limitar el 
acceso de los vehículos más conta-
minantes. En este sentido, hay una 
ley en España que establece que 
las ciudades de más de 50.000 ha-
bitantes tienen la obligación de es-
tablecer zonas de bajas emisiones. 

¿Qué proyectos, de en los 
que están inmersos en la ac-
tualidad, destacaría?

Desde el Grupo trabajamos en 
el ámbito nacional e internacional 
y desde Canarias se apuesta tam-
bién por esa internacionalización,  
donde ya hemos desarrollado ex-
periencias en África occidental.  
Tenemos oficinas en Santa Cruz de 
Tenerife, Las Palmas, Madrid, Va-
lencia, Galicia y Castilla y León. 
Por ende, tenemos proyectos en 
toda España. 

Entre los proyectos interesan-
tes a destacar, está el Plan Insular 
de Movilidad Sostenible de la isla 
de Tenerife. Un proyecto muy in-
teresante en el que estamos traba-
jando para el Cabildo de Tenerife y 
que tiene por objeto la elaboración 
de un plan de movilidad para toda 
las isla con los objetivos que hemos 
comentado de sostenibilidad. 

GUILLERMO 
MALDONADO
CONSEJERO DELEGADO 
EN GRUPO CONSULTOR 
Y SOCIO DIRECTOR EN 
TEMA INGENIERÍA

ENTREVISTA
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En Consultora Alomón son 
expertos en movilidad soste-
nible, transportes y ciudades. 
¿En qué proyectos se adentra 
la entidad en este 2023?

Aunque desde hace casi 20 
años que existe la empresa, hemos 
trabajado en muchos sectores del 
transporte, sin duda, tenemos que 
destacar tres grandes campos: la 
movilidad sostenible, lo que abarca 
desde planes de movilidad para ciu-
dades o territorios, planes de acce-
sibilidad universal, zonas de bajas 
emisiones, proyectos de entornos 
escolares, planes, directores y pro-
yectos de la bicicleta 

El segundo campo es el del 
transporte público, trabajamos 
tanto desde el lado de la adminis-
tración como de las empresas pri-
vadas, es un sector que conocemos 
muy bien y en el que inicié precisa-
mente en mi carrera profesional en 
el Consorcio regional de transpor-
tes de Madrid

Finalmente, otro campo es el de 
estudios de demanda y modeliza-
ción del transporte, donde hemos 
alcanzado una experiencia increí-
ble con el equipo trabajando, no 
solo en España, sino en toda Amé-
rica Latina

Por supuesto, quiero destacar 
nuestra experiencia en temas de 
transporte de mercancías y puertos, 
siempre desde el lado tierra. Es un 
nicho que muy pocas empresas de 
consultoría disponen y que nos or-
gullece decir que hemos podido de-
sarrollar proyectos tanto en España 
como en América

En el archipiélago actualmente 
estamos trabajando en muchos mu-
nicipios, especialmente en Tenerife 
destacando, entre otros, San Cristó-
bal de La Laguna, donde nuestra Di-
rectora en Canarias, Henar Martin, 
ha trabajado en muchos proyectos 
relacionados con la implantación 
de la zona de bajas emisiones y el 
plan de movilidad, así como pro-
yectos de la bicicleta.

Un tema que me parece im-
portante señalar y que creo que 
destaca Canarias son los procesos 
participativos. La movilidad en las 
ciudades está o debe estar muy co-
nectada con el tema del Urbanismo 
y del modelo de ciudad y la vida en 
las ciudades es cada vez más com-
pleja y requiere más integración 
entre los distintos componentes de 
la sociedad. En ese sentido desde 
Consultora Alomon contamos con 
el INSTITUTO DE MOVILIDAD, 
que, además de su experiencia en 
todos los procesos de formación y 
difusión de la movilidad sostenible, 
trabaja mucho en los procesos par-
ticipativos y de integración de las 
diferentes visiones, lo que ayuda 
sin duda a mejorar los proyectos, 
aunque la responsabilidad final sea 
siempre de los responsables  loca-
les o autonómicos tanto técnicos 
como políticos 

Tambien quiero destacar el 
enorme esfuerzo en tecnología que 
se está haciendo desde el Cabildo de 
Tenerife y TITSA por la tecnología. 
Aplicaciones, bigdata, espero que 
pronto empiecen a verse resultados.

¿Qué retos debemos afron-
tar en este sentido desde el ar-
chipiélago para avanzar hacia 
este tipo de movilidad? ¿Qué 
características son indispen-
sables para que la movilidad 
sostenible sea una realidad?

Suelo explicar que frente al 
dicho de el palo y la zanahoria, es 
al contrario, la zanahoria y luego 
el palo, ahora se habla mucho 
de zonas de bajas emisiones, por 
ejemplo, como forma de restringir 
el tráfico en determinadas áreas, es-
pecialmente contaminadas.

No se debe abordar, en mi opi-
nión, estos proyectos sino como 
auténticos planes de movilidad en 
los que se den soluciones de mo-
vilidad y se contribuya al modelo 
de ciudad. Porque si no, nos vamos 
a cargar las ciudades o los centros 
históricos. Hay que poder llegar a 
estos centros.

Y desde luego tendrá que ser en 
modo sostenibles como caminar, 
bicicleta o el transporte público. En 
este sentido, respecto al transporte 
público, creo que hay que conver-
tirlo en el pata negra de la movilidad 
motorizada, es decir que se pueda ir 
más rápido y cómodo que yendo en 
coche. Para eso hay que generar red 
de plataformas reservadas y traba-
jar también en dos aspectos que me 
parecen muy importantes: 

• Por una parte en la Intermoda-
lidad y en la alianza de la movilidad 

personal con el transporte público, 
para que así tenga una cobertura 
mayor y se pueda llegar desde cual-
quier sitio y rápido para conseguir 
un puerta a puerta muy parecido al 
del coche .

• Por otra parte en el tema tec-
nológico, de tal forma que la infor-
mación sobre el tiempo de llegada 
paradas, tiempo de llegada, destino, 
etc. y también la propia integración 
tecnológica en la forma de pago de 
todos estos modos sostenibles sea 
de primer nivel. 

En los últimos años la mo-
vilidad ha cambiado a gran 
velocidad. Actualmente, pode-
mos desplazarnos caminando, 
en bici, en patinete, en coche 
eléctrico compartido, en pla-
taformas tipo Uber o Cabify, en 
taxi, en transporte público, en 
el vehículo propio… El ciuda-
dano tiene muchas opciones, 
pero también anda desconcer-
tado. Para dar pistas, ¿cuáles 
serán las tendencias que se im-
pondrán a medio y largo plazo?

Respecto a las tendencias, yo 
creo que todos esos modos nuevos 
han llegado para quedarse, pero 
tienen que estar regulados, cada 
uno puede tener su lugar pero tienen 
que funcionar correctamente, si 
han surgido es porque el ciudadano 
tenía una necesidad que no estaba 
cubierta.

Lo que sí me parece más funda-
mental en la tendencia es que toda 
la parte de diseño se trabaje desde el 
punto de vista de la pirámide inver-
tida de forma que se diseñe pensan-
do primero en los peatones, luego en 
la bicicleta, como movilidad activa, 
en el transporte público, las mercan-
cías y en último lugar en el coche, 
no como hasta ahora que llevando 
menos porcentaje de desplazamien-
tos el mayor espacio en las ciudades 
para la movilidad lo tienen en estos 
momentos los coches.

Julian Sastre: “Nuestras ciudades 
deben ser caminables y amables para 
que todos podamos disfrutar de ellas”
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JULIAN SASTRE
SOCIO DIRECTOR 
Y FUNDADOR DE 
CONSULTORA ALOMON
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Nuestra vocación es aportar 
cercanía, además de experiencia 
dentro del archipiélago canario

¿Cuál es el diagnóstico que 
pueden hacer hoy, desde Con-
sultora Alomón, de la movilidad 
y el transporte en los territorios 
canarios?

El tema del liderazgo es una 
cuestión que es un problema, no 
solo en Canarias, sino también en 
la Península, hay casos como el al-
calde de Pontevedra que de tener 
una ciudad diría que horrible en 20 
años la ha transformado y es espe-
cialmente atractiva desde el punto 
de vista turístico y una referencia 
internacional. Gracias a un lideraz-
go político, hay que tener capacidad 
técnica pero también una voluntad 
política clara de valentía, estamos 
ya ante un momento clave porque 
el compromiso es que en 2030 de-
bemos de ser ambientalmente neu-
tros y eso exige un cambio radical 
al que vamos tarde, es una cuestión 
ya de salud y supervivencia.

 Como dice Janette Sadik-Khan, 
ex-Comisionada de Trasporte de 
la Ciudad de Nueva York es tam-
bién una cuestión económica. Esta 
mujer que ha sido responsable del 
cambio en la movilidad de Nueva 
York dice que las ciudades donde 
de verdad está en auge la economía 
son aquellas que han apostado por 
la movilidad sostenible.

Esto también lo ejemplifico 
explicando la razón por la que la 
gente va a los centros comerciales, 
y es porque llega y ya tranquila-
mente camina. El consumo y por 
tanto el desarrollo económico se 
produce de forma mucho más sig-

nificativa cuando puedes caminar y 
disfrutar del momento.

Por eso nuestras ciudades 
deben ser caminables y amables 
para que todos podamos disfrutar 
de ellas, y para que la economía 
sea mejor.

Otro gran reto que veo en Ca-
narias y que por ejemplo nosotros 
hemos participado en el Puerto del 
Rosario y en La Matanza son los 
proyectos sobre la mejora de la ac-
cesibilidad inclusiva, creo que aquí 
hay mucho que trabajar y está muy 
relacionado con la caminabilidad 
de las ciudades.

Hay un 8 % de personas con 
discapacidad en España, pero tam-
bién hay un 17 % de personas de 
la tercera edad y luego hay otras 
muchas personas que por emba-
razos, lesiones temporales, etc. 
tienen problemas de movilidad 
reducida. Pero todos pasamos por 
algún momento de estos con lo cual 
tenemos que pensar en diseñar la 
ciudad para todos 

Finalmente, el factor turismo y 
del territorio limitado es una cues-
tión a considerar en toda la planifi-
cación de la movilidad y territorial. 
Esta semana salió además la noticia 
de que si fuera país, Tenerife sería 
el séptimo con mayor número de 
coches por habitante, eso es un 
factor fundamental y preocupante.

Ante una necesidad clara 
de crear ciudades sostenibles, 
la movilidad es un pilar impor-
tante que implica también la 
formación de nuevos ecosiste-
mas. ¿Considera que Canarias 
está a la vanguardia de estos 
cambios?

Nuestra vocación 
es aportar cercanía, 
además de 
experiencia dentro del 
archipiélago canario
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Luzia Peñate: “El trabajo de 
conductor está muy poco 
valorado por la sociedad”

¿Dónde opera Yajobus?
Yajobus desarrolla su actividad princi-

palmente en el sur de Gran Canaria, aunque 
también hacemos excursiones por toda la isla. 
No obstante, solo operamos en Gran Canaria.

¿Qué tipo de servicios ofrecen?
Nosotros ofrecemos todo tipo de servi-

cios. Nuestra fuerza son los servicios turísti-
cos, centrados en los hoteles, llevamos a los 
turistas a la playa y los regresamos al hotel 
donde se hospedan. Este servicio es deman-
dado fundamentalmente por hoteles que se 
encuentran alejados de la playa. 

Por otra parte, entre las líneas de negocio, 
tenemos concertado colegios con el Gobierno 
de Canarias y hacemos traslados al aeropuer-
to, así como excursiones de todo tipo.

¿Prevén un 2023 positivo en lo que a 
cifras se refiere?

Sí. De momento estamos desbordados 
por solicitudes de viajes.

A pesar de lo positivo que se pre-
senta el 2023, ¿atisban algún reto al que 
deban hacer frente?

El reto se centra, sobre todo, en encontrar 
conductores cualificados. 

¿A dónde cree que se remonta este 
problema?

Es un problema que se remonta a toda 
Europa, no solo a Canarias. En los últimos 
años se han impuesto muchos más requisitos 
para acceder al trabajo de conductor, es muy 
caro obtener el carnet de conducir y el CAP. A 
su vez, los horarios son irregulares. Para mí, el 
trabajo de conductor está muy poco valorado 
por la sociedad y por ello puede que la gente 
se abstenga de entrar en la profesión.

Digitalización y sostenibilidad pare-
cen ser conceptos que se repiten como 
un mantra en el camino de la transfor-
mación empresarial. ¿En qué punto de 
digitalización se encuentra Yajobus y 
qué planes de desarrollo tiene?

Hoy por hoy está todo digitalizado, tanto 
los servicios, las reservas, la comunicación 
con los conductores como el control de horas 
de conducción. Todo está digitalizado. Esto 
no es un impedimento para que los conduc-
tores accedan al trabajo, todo lo contrario, 
facilita mucho el mismo.

Desde el punto de vista medioam-
biental, ¿qué tipo de motores tiene en 
su flota y qué opciones barajan de cara 
a los próximos tiempos?

Estamos continuamente renovando 
nuestra flota. De hecho, ahora mismo esta-
mos con la renovación de flota, para lo que 
hemos obtenido una subvención por parte de 
la Unión Europea. Estamos quitando mucha 
flota antigua para renovarla y adquirir nuevos 
vehículos, pero seguimos apostando por los 
vehículos diésel. 

Para concluir, ¿qué proyectos plan-
tean para el medio-largo plazo?

Primero, nuestro objetivo es intentar 
seguir con la actividad, porque no es fácil 
sino encuentras gente que quiera conducir. 
Además, la competencia es feroz, por lo que 
nos basamos en querer seguir y renovar la 
flota.

Cabe decir que la renovación de flota 
es un esfuerzo continuo que hacemos las 
empresas del sector, porque todos los años 
hay que adquirir nuevos vehículos para estar 
posicionados en el mercado, lo cual supone 
una fuerte inversión. Es un sector que mueve 
mucho dinero, pero es muy caro, un sector en 
el que se debe invertir mucho dinero sin tener 
nada asegurado.
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LUZIA PEÑATE
DIRECTORA GERENTE
DE YAJOBUS

ENTREVISTA
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No cabe duda de que las 
empresas de la logística y el 
transporte afrontan 2023 con 
incertidumbre frente al pa-
norama internacional actual. 
¿Cómo valora usted estos pri-
meros meses del año?

Estos primeros meses del año 
están siendo positivos, tenemos 
una tendencia al alza, pero sí que 
se empiezan a ver brotes de que 
vamos a tener problemas a partir 
del tercer trimestre del año. Ahora 
mismo, muchos compañeros del 
sector me comentan que están en 
pleno crecimiento, a la par que 
nosotros, que estamos creciendo 
sobre el 30% aproximadamente. 
No obstante, las previsiones que 
tenemos en base a nuestros clien-
tes, que son sobre todo grandes 
superficies, estiman que empeza-
remos a bajar a partir del tercer 
trimestre.

¿Cuáles son los problemas 
que considera usted que pro-
piciarán esta caída de la que 
nos habla?

La recesión económica. Noso-
tros dependemos de los grandes 
comercios y el frenazo que está 
sufriendo el comercio nos afectará 
en gran medida. Aunque muchos 
establecimientos están creciendo, 
simplemente crecen por la subida 
del IPC, no porque vendan más 
artículos. Todo ello se traduce en 

fijado para este 2023 en Ca-
narias?

Entre los objetivos estratégi-
cos, nos centramos en terminar con 
los procesos de digitalización del 
transporte y de todas las áreas del 
almacén. A la par, estamos en un 
proceso formativo para poder es-
tructurar mejor la empresa, porque 
con un crecimiento del 30-40% se 
hace necesario estructurar la com-
pañía de una manera correcta, do-
tándola de talento y tecnología. 

¿Qué aspectos adquieren 
importancia dentro del proce-
so formativo comentado?

Para nosotros el talento de las 
personas lo es todo. No constitui-
mos una empresa que venda un 
producto, nuestro valor lo aportan 
las personas y el conocimiento que 
tengan para ser eficientes entre las 
diferentes operativas que tenemos 
y el buen servicio que prestamos.  

En este sentido, las líneas for-
mativas están enfocadas a todas 
las áreas de la empresa, desde la 
tecnología hasta la administración.

 Por su parte, otra gran 
preocupación gira en torno a 
la cuestión energética y la sos-
tenibilidad. ¿Qué líneas se van 
a seguir en este capítulo?

Ya tenemos parte de la flota 
electrificada. El año pasado com-
pramos aproximadamente 20 ve-

hículos nuevos que emiten bajas 
emisiones y ahora hemos adquiri-
do dos nuevos vehículos eléctricos 
más una cabeza tractor eléctrica. 
No obstante, aún no se ha defini-
do por parte de la administración 
un plan claro al respecto, por lo 
que estamos efectuando averigua-
ciones por nuestra parte en torno 
al consumo y la eficiencia de los 
vehículos. Lo cierto es que este 
tipo de vehículos son un 100% 
más caros que un vehículo de 
combustión, no todos los clientes 
están dispuestos a asumir ese sobre 
coste. Aún así, nosotros estamos 
apostando, sacrificando parte de 
nuestro margen.

En la actualidad tenemos más 
de 100 vehículos y si apostáramos 
por tener toda una flota eléctrica 
sería inviable el negocio. Creemos 
que el camino a seguir es este, pero 
aún existe mucha incertidumbre en 
el ámbito.

¿Qué papel juega la cola-
boración con la administración 
en la mejora de la eficiencia de 
la cadena de suministro? ¿En 
qué situación nos encontra-
mos actualmente?

Nosotros con la administración 
pública no tenemos ningún con-
tacto, excepto los meros trámites 
que tenemos que cumplir con ellos 
en cuanto a licencias de apertura o 
tarjetas de transporte.

A grandes rasgos, ¿qué 
planes a futuro comprende 
Inside Logistics?

En la actualidad, estamos am-
pliando flota, tenemos pendiente 
recibir durante este año en torno 
a 12 vehículos nuevos, hemos 
ampliado el almacén de Tenerife 
a 11.000 m2 y tenemos previsto 
ampliar  el de Gran Canaria en 
unos 50.000 m2. En breve comen-
zaremos con una nueva línea de 
negocio, un servicio que solemos 
subcontratar en islas no capitalinas 
y, si todo sale bien, esperamos que 
en el último trimestre del año po-
damos hacer repartos desde islas 
capitalinas hacia Lanzarote, Fuer-
teventura, La Palma, La Gomera y 
El Hierro.
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menos mercancías que transportar 
y almacenar y, por ende, en un des-
censo en la facturación de nuestra 
compañía.

A parte, el panorama laboral 
cada vez se tercia más rígido. Nos 
obligan a efectuar contratacio-
nes fijas, lo cual nos limita a ser 
flexibles a la hora de afrontar los 
diferentes picos de campaña que 
tenemos durante todo el año.

Como compañía, ¿qué ob-
jetivos estratégicos se han 

Zeben Taima: “Si apostáramos por tener toda 
una flota eléctrica sería inviable el negocio”

ZEBEN TAIMA
DIRECTOR DE LA 
DELEGACIÓN DE CANARIAS 
DE INSIDE LOGISTICS

ENTREVISTA

“Con un 
crecimiento 
del 30-40% se 
hace necesario 
estructurar la 
compañía de 
una manera 
correcta, dotándola 
de talento y 
tecnología”
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Como comentaba, en los ini-
cios de la compañía se desarrolla-
ron talleres, la segunda generación 
trabajó mucho en el transporte de 
viajeros por carretera y, tras esto, 
se vincularon los talleres propios a 
las guaguas y a una compañía del 
grupo encargada de suministrar re-
puestos. Ahora, en esta tercera ge-
neración, intentamos ampliar esta 
estrategia con la visión de crear 
empresas en torno al transporte de 
viajeros desarrollando entidades 
como Innobus, una compañía de 
reciente creación enfocada a la 
tecnología especializada en trans-
porte de viajeros; Legalbus, una 
compañía jurídica especializada 
también en transporte de viajeros; 
Segurbus, una correduría de segu-
ros… 

Siempre intentamos crear 
compañías alrededor de nuestra 
unidad de negocio principal, com-
pañías que atraen talento y apor-
tan un valor añadido a la actividad 
principal del grupo. Ahora, no 
solamente nos enfocamos en las 
guaguas, sino en las guaguas y los 
servicios que se requieren para el 
desarrollo de la propia compañía.

¿Qué supone garantizar un 
servicio óptimo no dependien-
te de terceros?

Si tienes que depender de ter-
ceros el desarrollo es muy compli-
cado y más tras la pandemia, pues 
hay lo que yo denomino como una 
guerra de recursos. Pienso que 
ahora mismo hay una falta de recur-
sos muy grande y si no tienes inter-
namente talleres o una compañía de 
repuestos que esté velando constan-
temente por tener stock para que, a 
su vez, las guaguas puedan salir a 
trabajar con toda la seguridad perti-
nente, el desarrollo de la empresa se 
puede estancar. En otras palabras, si 
no tienes compañías internamente 
dentro del grupo empresarial que 
te ayuden a poder cumplir con los 
objetivos de transportar cada vez a 
más pasajeros, se estancará la com-
pañía en su totalidad. Por ello, cada 
vez más apostamos por internalizar 
compañías que nos ayuden a poder 
seguir con el crecimiento que el 
propio grupo prevé y quiere. 

¿Cuál es vuestra presencia 
a escala regional? ¿Qué peso 
tienen, como grupo dedicado 
al transporte, en Canarias?

Este sector se divide en subsec-
tores, estaríamos hablando de que 
nuestra presencia turística es de un 
50%, dependiendo de la isla, hay 
islas en las que tenemos más y en 
otras menos cuota, pero la media 
es de un 50% aproximadamente. 
En el sector de transporte regular 
de viajeros tenemos en torno a un 
10-15% y en el sector escolar viene 
siendo un 40%. 

No obstante, si miramos al 
número de unidades de guaguas 
que tenemos en Canarias oscila 
entre 800 guaguas de un total de 
4.000 guaguas existentes en el ar-
chipiélago, lo que supone un 20% 
del total.

Grupo 1844 se conforma 
como un grupo empresarial, 
estando el 90% de sus empre-
sas vinculadas directa o indi-
rectamente al transporte de 
pasajeros. ¿En qué medida han 
evolucionado desde vuestros 
inicios hasta la actualidad?

Grupo 1844 ha evolucionado 
muchísimo. Yo formo parte, junto 
con mi prima, de la tercera gene-
ración. En los inicios la compañía 
era llevada por mi abuelo, quien 
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Oscar Díaz: “Las materias 
primas más importantes con las 
que cuenta el Grupo 1844 son 
la constancia, la juventud  y las 
ganas de seguir creciendo”

OSCAR DÍAZ
CEO DE GRUPO 1844

ENTREVISTA

“En la tercera 
generación estamos 
apostando por 
crear compañías 
de servicio 
especializadas en el 
transporte”

transportaba leche en un camión. 
Con la segunda generación se pasó 
a la creación de talleres y al trans-
porte de viajeros por carretera y 
en la tercera generación estamos 
apostando por crear compañías de 
servicio especializadas en el trans-
porte.

Posicionándose a la cabeza 
del servicio de transporte de 
pasajeros en el archipiélago 
canario, se consolidan como 
líderes en el transporte terres-
tre con más de 14 millones de 
pasajeros al año. ¿Qué supone 
este hecho para la compañía? 

Primeramente, es una satisfac-
ción para nosotros el que podamos 
transportar a tantos clientes con 
éxito, seguridad y calidad. Cada 
vez más gente apuesta por nuestro 
grupo nos ve como un pilar funda-
mental en el transporte terrestre de 
viajeros en Canarias. 

Es un orgullo que tanta gente 
apueste por viajar con Grupo 1844 
y, por ende, por los valores que 
transmite la empresa.

¿Qué líneas tomarán en 
consideración para seguir 
avanzando a este ritmo, fide-
lizando cada vez a más y más 
clientes?

Estamos inmersos en varios 
proyectos de fidelización del 
cliente. Estamos en una época de 
expansión como compañía, en Ca-
narias hemos recuperado, tras el 
COVID, los niveles de turismo de 
2019, donde existían buenos ratios 
de pasajeros. Sabemos que hay una 
cuota de mercado y dentro de la 
misma nos gustaría cada vez tener 
un poco más de cabida, porque los 
clientes quieren viajar con noso-
tros, ellos entienden que somos la 
mejor compañía con la cual reali-
zar sus viajes en Canarias. 

Por su parte, han creado 
empresas propias con la fina-
lidad de paliar vuestras nece-
sidades en el sector de la me-
cánica, neumáticos, repuestos 
o informática. ¿Con qué otras 
empresas cuenta el grupo en 
este sentido? 



33Tribuna de EconomíaMayo 2023Tribuna de Canarias
ESPECIAL MOVILIDAD

Y TRANSPORTES

es algo que nos llena de orgullo. 
Generar empleo es una de las 

principales misiones de un empre-
sario y en nuestro ADN el crear 
empleo y proyectos que puedan ser 
desarrollados por el personal del 
grupo es algo que nos da mucha 
alegría. 

Incidiendo en la actual co-
yuntura política y económica, 

¿cómo atisban este 2023? 
¿Están siendo positivos estos 
primeros meses del año?

Los primeros meses del año 
están siendo positivos porque, 
en líneas generales, hemos recu-
perado los niveles aproximados 
de 2019 en cuanto a volumen de 
trabajo, pero la problemática que 
ahora mismo nos conlleva es que 

los costes -como en todos los sec-
tores- se han elevado muchísimo. 

Estamos inmersos en una 
guerra constante para poder ajus-
tar nuestros precios a los costes 
que tenemos. Política y econó-
micamente deberíamos tener una 
mayor ayuda para poder ajustar los 
precios, partiendo de la viabilidad 
de la compañía, pues los costes son 

elevadísimos y están en constante 
cambio. Si no acatamos la situa-
ción y somos capaces de transmi-
tir precios rápido arruinaríamos la 
viabilidad de la compañía. 

¿Qué retos le depara el 
futuro a Grupo 1844?

Yo siempre he sido una persona 
que mira el vaso medio lleno y no 
medio vacío. Considero que Grupo 
1844 ahora mismo está en una po-
sición favorable, tenemos a mucha 
juventud dentro del grupo, no solo 
en la propiedad, sino en la compa-
ñía en sí; apostamos por la juven-
tud, por los recursos humanos, la 
sostenibilidad y la digitalización. 
La materia prima más importante 
con la que cuenta Grupo 1844 es, a 
día de hoy, la juventud, las ganas y 
las ansias de seguir creando.

“Apostamos por 
internalizar 
compañías que 
nos ayuden a 
poder seguir con el 
crecimiento que el 
propio grupo prevé 
y quiere”

Una empresa que, además, 
aporta un valor económico 
adicional en el archipiélago 
ofreciendo empleo a 1200 em-
pleados y empleadas…

Correcto. Siempre ha sido un 
pilar fundamental dentro de la fa-
milia, siempre han primado los em-
pleados por encima de nosotros. Es 
una responsabilidad pero, a su vez, 
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Recientemente, el Cabildo 
de El Hierro ha realizado inver-
siones en aras de fomentar la 
movilidad sostenible. ¿A qué 
ámbitos se han dirigido las 
mismas?

de guaguas, la señalización de esas 
paradas y en seguir implementando 
la digitalización. Con el proyecto 
de “El Hierro en Red” se ha incu-
rrido en muchas mejoras dentro 
del ámbito de la digitalización, que 
supone un avance, no solo para el 
usuario, sino a nivel operativo, tanto 
para la cooperativa Transhierro que 
presta el servicio como para noso-
tros como institución a cargo de este 
servicio. 

Hablamos, no solamente de una 
App donde se puede ver en tiempo 
real qué es lo que sucede con las 
guaguas, sino que también se han 
instalado máquinas expendedoras 
-que antes no existían- en las prin-
cipales estaciones, con lo cual se ha 
automatizado el servicio de compra 
y recarga. En la misma línea, tam-
bién se han instalado máquinas 
canceladoras en todas las guaguas 
de la isla y se ha dispuesto de pane-
les informativos en las estaciones y 
en algunas de las marquesinas de 
las paradas. Lo que nos gustaría es 
poder aumentar ese número de mar-
quesinas que se han digitalizado y 
que la gente pueda ver en tiempo 

real qué guaguas están en camino, 
cuánto les falta para llegar…

¿Es, por ende, el transporte 
público el futuro de la movili-
dad?

No sé si me atrevería a decir 
que es el futuro de la movilidad, 
porque es verdad que estamos muy 
dispersos en cuanto a la ubicación 
de viviendas. Hay lugares en los 
que el uso del coche privado va a 
ser necesario, pero sí es verdad que 
hemos visto un cambio en la menta-
lidad y en los hábito de las personas 
residentes en la isla, cada vez son 
más los que se suman al uso de la 
guagua. Esta mentalidad es muy vi-
sible entre los jóvenes, quienes de-
mandan en gran medida el servicio. 

Ya existe una conciencia-
ción desde los más pequeños, 
pasando por los jóvenes, hasta 
los adultos, respecto a la nece-
sidad de una movilidad sosteni-
ble partiendo del uso del trans-
porte público…

Sí. Además, en El Hierro tene-
mos la gran ventaja de saber que no 
va a haber retrasos por congestiones 
en el tráfico o de que en las guaguas 
siempre hay plazas disponibles, no 
como en otras islas mayores, donde 
no sabes las colas con las que te vas 
a encontrar y lo que ellas suponen 
en el retraso de los horarios. Esos 
problemas no los tenemos aquí, lo 
cual es positivo saber para así poder 
apreciarlo y que sea un motivo más 
por el que hacer uso de este trans-
porte. 

Siempre hablamos de la gente re-
sidente, pero también es verdad que 
son muchos los turistas que usan la 
línea de conexión con el aeropuerto 
y con los diferentes miradores para 
la realización de senderos. En lugar 
de alquilar un coche para acceder al 
sendero, van en guagua, se quedan 
al inicio del sendero y saben que va a 
haber otra guagua en la que pueden 
subirse cuando lleguen al final de 
ese recorrido.

Al vislumbrar esta conciencia-
ción, lo que hemos hecho ha sido 
adaptar, en la medida de lo posible, 
las rutas a los senderos y a esos mo-
vimientos que sabemos que los 
turistas demandan.

instalación de estaciones de carga, 
a través de los dividendos que se han 
repartido desde la empresa insular 
de Gorona del Viento. 

Como usted comentaba con 
anterioridad, cabe destacar la 
apuesta que hacen desde el 
Cabildo por fomentar el uso del 
transporte público, bonificán-
dolo al 100%. ¿Cuál ha sido la 
respuesta por parte de la ciu-
dadanía?

Ha sido una respuesta muy posi-
tiva, superior a la que esperábamos. 
Tanto es así, que ya en enero notá-
bamos un considerable incremento 
en la demanda del bono residente 
canario, pero la realidad viene a 
constatar que la demanda no ha 
parado de aumentar desde que se 
optó por su gratuidad. Nos encon-
tramos a mediados de abril y aún 
en este mes sigue siendo bastante 
elevado el número de personas que 
solicitan el bono.

No cabe duda de que el 
sector del transporte ha sido 
uno de los que más adversi-
dades ha tenido que enfrentar 
en los últimos tiempos. ¿A qué 
retos se enfrenta la movilidad 
en la isla de El Hierro?

En el contexto de El Hierro los 
retos y los problemas siempre son 
diferentes a los del resto de las islas. 
Hablamos de una población que no 
llega a los 10.000 habitantes. 

Lo que sí es verdad es que con el 
paso del tiempo el turista opta más 
por el transporte público en detri-
mento del coche de alquiler. En este 
sentido, nosotros siempre intenta-
mos atender a la demanda. Adap-
tamos cada año las rutas partiendo 
de la demanda existente por parte 
de la población, con el objetivo de 
que la misma pueda acceder a través 
del transporte público al trabajo, a 
escuelas de idiomas, a escuelas de 
música… Vamos adaptando las 
rutas, los horarios y las frecuencias 
a medida que va evolucionando esa 
demanda. 

¿Qué proyectos y líneas de 
trabajo toman en consideración 
desde este área?

Desde este área nos estamos 
focalizando en mejorar las paradas 

Lucía Fuentes: 
“Hemos visto 
un cambio en la 
mentalidad y en los 
hábito de las personas 
residentes en la isla, 
cada vez son más los 
que se suman al uso 
de la guagua”

Vamos adaptando las 
rutas, los horarios y las 
frecuencias a medida 
que va evolucionando 
esa demanda

LUCÍA FUENTES
CONSEJERA DE TURISMO, 
TRANSPORTES Y 
COMUNICACIONES DEL 
CABILDO DE EL HIERRO

ENTREVISTA
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Este año la principal inversión 
que hemos hecho proviene de la 
subvención otorgada por parte del 
Ministerio para la bonificación del 
transporte público. Una subvención 
que ha venido a bonificar el 100% 
del transporte en guagua, aunque 
se limita a aquellos que sean via-
jeros frecuentes y hagan más de 15 
viajes al mes. Es por ello que desde 
el Cabildo de El Hierro lo hemos 
ampliado a toda la población. In-
dependientemente del número de 
viajes que el ciudadano realice en 
el mes, el transporte en guagua será 
gratuito al 100%.

Por su parte, desde Presidencia 
se han desplegado ayudas para la 
compra de vehículos eléctricos e 
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Víctor Quintana: 
“Nuestro principal reto es 
facilitar una movilidad 
eficaz y sostenible que no 
dependa del coche”

VÍCTOR QUINTANA
DIRECTOR GENERAL DE 
GUAGUAS GLOBAL

ENTREVISTA

va con una imagen más fresca, actual y cerca-
na; el uniforme lo cambiaremos a lo largo del 
año y haremos exposiciones por los distintos 
pueblos, intentando rememorar junto a la ciu-
dadanía de la isla nuestro 50 aniversario… En 
definitiva, los actos que iremos desarrollando 
van en esta línea. 

¿Cómo definiría la situación actual 
de Guaguas Global y cuáles son los ob-
jetivos y líneas de actuación que se han 
marcado para el futuro?

Ahora mismo, en el presente y futuro 
a corto plazo, estamos centrados en poder 
atender el incremento de viajeros que es-
tamos teniendo de la mejor forma posible. 
Estamos incrementando la plantilla de con-
ductores y conductoras para poder hacerle 
frente. En estos primeros tres meses del año 
2023, si los comparamos con enero, febre-
ro y marzo de 2019, estamos teniendo un 
60% más de viajeros. Un 60% más de via-
jeros no es fácil de absorber con las mismas 
prestaciones, lo cual nos obliga a poner más 
líneas, más conductores y más guaguas. En 
este sentido, hemos tenido que incrementar 
la flota, partiendo de la base de que desde 
que las encargas hasta que te llegan tardan 
10 meses e, incluso, un año. Por ende, el 

futuro a corto plazo lo centramos en 
poder atender a la demanda con la 
que contamos en la actualidad. Y el 
futuro a medio-largo plazo pasa por 
renovar la concesión que caduca en 
el año 2027, por lo que nuestros es-
fuerzos se centrarán en trabajar para 
poder seguir estando otros 10-15 
años prestando servicio. 

En cuanto a la flota, ¿cuáles 
van a ser las estrategias a 
seguir? ¿Por qué tecnologías 
apostarán?

En el tipo de servicio que rea-
lizamos, que es interurbano de 
corto recorrido, actualmente no 
hay flota con combustibles alter-
nativos que sirvan para dar el ser-
vicio. Las guaguas eléctricas, que 
es la alternativa que existe a los 
combustibles fósiles, están orien-
tadas a servicios urbanos, pero 
en otros recorridos la autonomía 
con la que vienen estas guaguas 
no es suficiente para trabajar el 
día entero. Un vehículo tiene que 
trabajar mínimo 16 horas al día, 
dos turnos de trabajo, mañana y 
tarde, y si no es capaz de dar ese 
servicio se rompe la estructura de 
explotación. No se puede tener un 
vehículo eléctrico para trabajar por 
la mañana y otro para trabajar por 
la tarde, es inviable desde el punto 
de vista de explotación. 

El hidrógeno parece ser una buena al-
ternativa y una solución a este problema de 
autonomía. Este año esperamos tener una 
guagua de hidrógeno funcionando e iremos 
haciendo pruebas para ver cómo funcionan. 
De todas formas, estamos expectantes al de-
sarrollo de los avances que se producen en 
el mercado gracias a las nuevas tecnologías, 
para ofrecer nuestro servicio con el menor 
impacto medioambiental posible.

Bajo su punto de vista, ¿cuáles son 
las necesidades que ha de solventar el 
transporte interurbano en Gran Canaria 
para posicionarse y qué más personas 
se animen a usarlo?

Si queremos captar más clientes (que 
dejen su coche en casa y opten por el servi-
cio regular) habría que invertir presupuesto 
en mejorar la red del servicio. Me refiero a 
incrementar la frecuencia de algunas líneas, 
creación de líneas directas que unan grupos 
poblacionales importantes y dar prioridad a 
la guagua en las zonas habituales de conges-
tión del tráfico, donde no se vea penaliza por 
el uso desmedido e insostenible que parte de 
la población hace del coche.

En paralelo se necesita una mayor 
conciencia social de la importante misión 
que cumple un servicio básico como es el 
transporte público y de su papel en la tan 
necesaria lucha contra el cambio climáti-
co. Cada vez más personas se convencen 
de los beneficios sociales, económicos y 
medioambientales del transporte colecti-
vo, pero queda mucho camino por recorrer 
en esta conciencia común de la necesidad 
de recuperar espacios, especialmente en el 
ámbito urbano, y recurrir a las alternativas 
de la movilidad sostenible que representa el 
transporte público. 

Por otra parte, también es necesario 
avanzar hacia un sistema intermodal conec-
tado que facilite a los ciudadanos y ciuda-
danas una red integrada de movilidad eficaz 
que desvirtué la utilidad del coche particular.

¿Cuál ha sido la evolución de Gua-
guas Global desde sus inicios hasta la 
fecha?

Desde que se fundaron Utinsa (que tenía 
la concesión Centro-Norte de la isla) y Salcai 
(con la concesión Sur-Sureste) en el año 73 
hasta la fecha, el transporte público ha evo-
lucionado en gran medida. Por ese entonces, 
se crearon las dos empresas se estuvo traba-
jando así hasta el año 2.000, año en el que 
nació Guaguas Global. Hoy en día ofrecemos 
un servicio de calidad acorde a lo que se de-
manda, lo cual ha repercutido positivamente 
en un aumento del número de viajeros. La 
evolución de la compañía ha sido constante 
en estos casi 50 años. El desarrollo econó-
mico y social, el crecimiento poblacional y 
también el importante aumento en la llegada 
de turistas ha sido un desafío para ofrecer 
un servicio de transporte público de calidad, 
eficaz y eficiente, en función también del de-
sarrollo de las propias infraestructuras que se 
han ido sumando a la red (carreteras, estacio-
nes, intercambiadores).  Sería difícil resumir 
en pocas palabras tantos años de gestión que 
ha ido continuamente en crecimiento: más 
líneas, más kilómetros a recorrer, más clien-
tes, más y mejor flota, más formación para 
nuestra plantilla. Todo este crecimiento ha 
ido acompañado de la innovación tecnológica 
que nos ha ido permitiendo ofrecer un mejor 
servicio: más resiliente y sostenible. 

50 años suponen una gran trayecto-
ria, así como un servicio ya consolida-
do. ¿Cómo plantean celebrar el cumpli-
miento de estas 5 décadas?

Este año, con el 50 aniversario de Utinsa 
y Salcai (como Global empezamos en el 
año 2000), la idea es ir realizando actos con 
motivo de nuestro aniversario. Hay que recor-
dar que los dueños de la empresa somos los 
trabajadores y trabajadoras, lo cual supone 
una peculiaridad importante. La gestión de 
este tipo de empresas dista de la de una em-
presa capitalista convencional, lo que con-
lleva estar continuamente en una labor de 
comunicación e implicación para que todos 
conozcan de primera mano las decisiones que 
se toman. Este modelo de negocio antepone 
a las personas frente al beneficio económico; 
pone en práctica valores como la equidad y 
la solidaridad; se organiza en torno a la par-
ticipación democrática y transparente en la 
toma de decisiones;  fomenta la responsabili-
dad social y el desarrollo sostenible, desde el 
punto de vista medioambiental, pero también 
desde el punto de vista social.  

Asimismo, además de los festejos in-
ternos que tuvieron lugar el pasado marzo,  
hemos renovado nuestra identidad corporati-
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Javier Gutiérrez: “Hacemos “un traje 
a medida” a nuestros clientes en 
función de sus necesidades aportando 
valor a su cadena de producción”

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS
SUARDIAZ TenerTrans ha ido evolu-

cionando a lo largo del tiempo al mismo 
ritmo que lo han hecho las exigencias 
del mercado. Atendiendo a este hecho, 
¿en qué posición se encuentra actual-
mente la empresa? ¿Cuál es la situación 
de SUARDIAZ TenerTrans respecto al 
mercado?

SUARDIAZ Tener-
Trans, se destaca como 
una de las empresas líde-
res en el sector transita-
rio canario. Apoyados en 
nuestros más de 30 años 
de experiencia y fun-
damentados en nuestro 
origen canario, año tras 
año seguimos creciendo 
y ampliando servicios 
fuera también de nues-
tras fronteras, formando 
parte de SUARDIAZ 
Group, lo que le da una 
mayor presencia y posi-
ción dentro del mercado. 

Son múltiples los 
servicios que ofre-
cen, ¿cuáles desta-
caría?

Ofrecemos un ser-
vicio de logística inte-
gral, lo que implica que 
gestionamos todos los 
trámites vinculados a la 
cadena de transporte de 
mercancías marítimo, 
aéreo y multimodal, 
desde el propio trans-
porte, la logística, las 
gestiones aduaneras, 
servicios de almacenaje 
y distribución, asesoría 
a nuestros clientes… En 
definitiva, ofrecemos 
un servicio integral que 
dé cobertura a toda la 
cadena de suministro 
tanto a nivel local como 
a nivel nacional e inter-
nacional.

Asimismo, inci-
diendo en el mercado, 
¿cuáles están siendo 
las principales de-
mandas a las que 
deben atender?

Estamos en un mo-
mento muy cambiante y 
de mucha exigencia por 
parte del mercado. Nos 
enfocamos en ofrecer 
servicios muy persona-
lizados, de manera que 

hacemos “un traje a medida” a nuestros 
clientes en función de sus necesidades apor-
tando valor a su cadena de producción. En 
este sentido, la digitalización, la adaptación 
a las nuevas normativas en los diferentes 
ámbitos, la descarbonización del servicio y 
la cercanía a nuestros clientes son los prin-
cipales aspectos en los que estamos traba-
jando de manera intensa. 

En 2015 SUARDIAZ TenerTrans fue 
certificado por las autoridades adua-
neras europeas como Operador Econó-
mico Autorizado -OEA-. ¿Qué viene a 
remarcar esta certificación?

El Operador Económico Autorizado es 
la mayor figura con la que la aduana dis-
tingue a una empresa. Implica que somos 
una empresa de total confianza de la aduana 
para todas las gestiones aduaneras que rea-
lizamos. 

Este es uno de los proyectos en los que 
tanto SUARDIAZ TenerTrans como SUAR-
DIAZ Group estamos muy implicados. Re-
cientemente, en 2022, hemos obtenido la 
revaluación positiva del OEA, consiguien-
do renovar esta certificación. Es, sin duda, 
uno de los asuntos principales en los que 
volcamos nuestros esfuerzos para continuar 
siendo una empresa de total confianza para 
la aduana y nuestros colaboradores.

Poniendo el foco en el futuro, ¿qué 
proyectos toman en consideración de 
cara al consiguiente desarrollo poten-
cial de la empresa?

En primer lugar, un proyecto que es de 
pasado, presente y futuro para SUARDIAZ 
Group y, por supuesto para SUARDIAZ Te-
nerTrans, es el de cuidado y desarrollo de 
nuestro personal. Consideramos que nuestra 
plantilla es el mayor valor con el que con-
tamos, por ello nos enfocamos mucho en 
el crecimiento de nuestro propio personal. 
A partir de aquí, nos enfrentamos a varios 
retos y proyectos que tienen que ver con la 
implantación en nuevas plazas en Península 
donde aún no estamos presentes, la inver-
sión en digitalización, la adaptación a  la 
nueva normativa medioambiental en la que 
está muy implicado el Grupo y, como co-
mentaba anteriormente, en esa personaliza-
ción y excelencia en nuestros servicios que 
nos permitirá seguir en una posición líder en 
el mercado y adaptarnos a las necesidades 
de nuestros partners, que es como conside-
ramos a nuestros clientes. 

Por otro lado, he de destacar la presencia 
de SUARDIAZ TenerTrans en diferentes 
asociaciones del sector, entre las que destaca 
ATEIA (Asociación de Transitarios) desde 
la cual aportamos nuestro granito de arena 
para apoyar y ser parte de las decisiones que 
se tomen en el entorno de nuestro sector.

Recientemente, en 
2022, hemos obtenido 
la revaluación 
positiva del OEA

JAVIER GUTIÉRREZ
DIRECTOR GENERAL DE 
SUARDIAZ TENERTRANS

ENTREVISTA
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Recientemente, ha sido elegido 
como gerente de Metrotenerife. Con su 
incorporación a la compañía operadora 
del servicio de tranvía, ¿cuál ha sido la 
primera impresión? ¿Con qué se ha en-
contrado?

Tras seis años afrontando otros retos pro-
fesionales, regreso a Metrotenerife y la pri-
mera impresión es totalmente satisfactoria. 
La empresa que me he encontrado es, ob-
viamente, bastante diferente a la que dejé en 
2016. En la distancia he seguido la evolución 
de la compañía y debo decir que no ha dejado 
de crecer. El proyecto en sí se mantiene fiel a 
los principios básicos iniciales de transportar 
personas en un medio sostenible, con gran 
capacidad y que ofreció una nueva alterna-
tiva de movilidad en la zona metropolitana 
de la isla. 

En la actualidad, la situación financiera 
de la empresa se ha visto fortalecida con la 
emisión de Bonos Verdes; somos referente 
internacional y nacional en el sector del trans-
porte guiado por el desarrollo de productos 

tecnológicos y de ingeniería, 
así como por la oferta de nues-
tros servicios de consultoría 
y asistencia técnica en Ope-
ración y Mantenimiento que 
ofrecemos y hemos desarro-
llado en 10 países de cuatro 
continentes. 

Evidentemente, no me 
puedo olvidar del propio ser-
vicio de tranvía. El próximo 
mes de junio se cumplen 16 
años de su puesta en marcha 
y desde entonces, y gracias al 
compromiso de todo el equipo 
de Metrotenerife, la calidad 
en el conjunto del servicio, 
es decir, accesibilidad, pun-
tualidad, el confort, etcétera, 
es una de las prioridades que 
identifican nuestro tranvía y 
así se refleja en los datos de 
demanda. Somos parte de un 
servicio público que, incluso 
en situaciones adversas, como 
la pandemia, hemos seguido 
trabajando para y por la ciuda-
danía, ese es nuestro objetivo 
cada día.

¿Qué ha supuesto para 
usted ponerse al frente de 
Metrotenerife?

Está siendo una mezcla de 
sentimientos. Sin duda estoy 
ilusionado por regresar a una 
‘casa’ que también considero 
mía. En 2004, a través de la 
empresa Transdev, vine a la 

isla para coordinar y supervisar los aspectos 
de desarrollo, producción y montaje del tran-
vía, y posteriormente fui nombrado director 
de Operaciones, cargo que desempeñé hasta 
finales del año 2016. Ahora regreso como 
gerente y, sin duda, es una gran responsabi-
lidad estar al frente de una compañía tan po-
tente como Metrotenerife. Una nueva etapa 
profesional que afronto con total entusiasmo 
porque cuento con la colaboración de un cua-
lificado y excelente equipo de profesionales 
en todos los ámbitos, lo que nos permitirá que 
la marca Metrotenerife continúe siendo un 
referente dentro y fuera de la isla. 

¿En qué medida se están compene-
trando el tranvía y el resto de transpor-
tes públicos?

El Cabildo Insular de Tenerife posee las 
dos principales empresas de transporte co-
lectivo de la isla, el servicio de guaguas, a 
través de TITSA, y el del tranvía operado por 
Metrotenerife.  

Dos empresas públicas, cuya gestión y 
actividad deben ir de la mano. Contamos 
con un sistema de billetaje unificado y en 
coordinación con los servicios de tranvías 
y guaguas. Ambos operadores hemos tenido 
que adaptarnos a la situación que se originó 
con la llegada de la gratuidad en el transporte 
público en Tenerife, y que nos ha llevado a al-
canzar casi un 50% de crecimiento de nuestra 
demanda, respecto al pasado ejercicio. Así, el 
servicio del tranvía se ha ido adaptando en un 
proceso que ha sido más largo de lo esperado, 

por lo que, en la actualidad, estamos trabajan-
do con todos los profesionales de la empresa 
para alcanzar las mejores soluciones. Todo 
ello, siempre en la línea de ofrecer la mejor 
alternativa de movilidad para la ciudadanía.

¿Qué futuras ampliaciones de líneas 
del tranvía se están barajando?

En nuestra hoja de ruta tenemos diversos 
proyectos ferroviarios en la isla, varios de 
ellos ya preparados para poder ser ejecuta-
dos. Ya es conocido el proyecto de la prolon-
gación de la Línea 1 hacia el aeropuerto de 
Los Rodeos, una propuesta estratégica para 
la conexión de la zona metropolitana con su 
aeropuerto de referencia. También se ha tra-
bajado en la ampliación de la Línea 2 hasta 
La Gallega con el objetivo de cohesionar y 
acercar diversos barrios del suroeste de Santa 
Cruz a la zona metropolitana. Y en los últi-
mos meses se ha dado a conocer la redacción 
de otros dos proyectos, como son la Línea 3 
Santa Cruz - Muelle Norte y la Línea 4 desde 
el Hospital Universitario La Candelaria hasta 
Añaza que podrán dar servicio a cerca de 
48.000 personas. 

Las ciudades crecen al ritmo de la pre-
sión demográfica, se reclama una mayor y 
mejor movilidad sostenible. En Tenerife la 
densidad de vehículos es insostenible, 821 
por cada 1.000 habitantes, para un territorio 
limitado como es nuestra isla. En fin, nosotros 
estamos preparados para poner en marcha 
estos proyectos que con toda seguridad van a 
mejorar la calidad de vida de la población y 
que convertirán a las ciudades en espacios ur-
banos más habitables y amables. En el mismo 
sentido, también seguimos trabajando en los 
proyectos de los trenes para el sur y norte de 
nuestra isla.

Los fondos europeos han llegado 
con dos ejes claros: sostenibilidad y di-
gitalización. ¿En qué punto está la com-
pañía en ambos casos?

Sostenibilidad y digitalización es un bi-
nomio inseparable en la gestión de Metro-
tenerife. Operamos uno de los sistemas de 
transporte público más sostenibles y eficien-
tes medioambientalmente como es el tranvía. 
En nuestro caso, un transporte no contami-
nante que ha contribuido en la mejora am-
biental de Santa Cruz y La Laguna al evitar 
la emisión de 4.362 toneladas de CO2 durante 
el periodo 2018-2021 y al eliminar de sus 
calles unos 2.000.000 de desplazamientos en 
vehículo privado cada año.

Además, debido a la pendiente continua 
del trazado de nuestra red, conseguimos apro-
vechar la energía generada por la frenada de 
los tranvías que descienden, para ser utilizada 
por los tranvías que operan en sentido ascen-
dente. De esta manera, gracias a la energía re-
generada por el frenado conseguimos ahorrar 
un 34% del consumo por tracción del total de 
nuestra flota.

También disponemos de una planta fo-
tovoltaica ubicada en la cubierta de nuestras 
instalaciones de Talleres y Cocheras, cuya 
capacidad de producción de energía renova-
ble es de 880 kW. Precisamente, el año 2021 
el 18% de las necesidades energéticas de la 
red tranviaria fueron cubiertas por la energía 
generada en esta planta. 

A todo esto, debemos sumar otros desa-
rrollos tecnológicos que ponen de relieve la 
importancia de la digitación para Metrotene-
rife, el sistema integral de billetaje (Vía-Mó-
vil) y SIMOVE (Sistema de Monitorización 
de Velocidad Embarcada), y que en la actua-
lidad estamos comercializando en el mercado 
ferroviario internacional. 

De manera que reitero que sostenibilidad 
y digitalización son criterios fundamentales 
en el día a día de la gestión de la compañía; 
criterios que siempre estamos dispuestos a fo-
mentar y potenciar como objetivo de nuestro 
desarrollo empresarial.

¿Cuáles son los principales ejes o 
planes de futuro para Metrotenerife? 

Creo que debemos seguir en la misma 
línea que tan buenos resultados ha dado a la 
compañía. Trabajar cada día para ofrecer a los 
ciudadanos un transporte de calidad, competi-
tivo, eficaz, porque nuestros clientes son nues-
tra máxima prioridad. Por otro lado, nuestra 
voluntad sería poner en marcha nuevas líneas 
en servicio, tanto de tranvía como de trenes. 
Estamos preparados para ello.  

Como empresa, también tenemos la obli-
gación de superarnos y por ello debemos con-
tinuar con el proceso de internacionalización 
de la marca Metrotenerife a través de nuestra 
oferta de servicios de consultoría y asistencia 
técnica y de la exportación de los sistemas de 
innovación y tecnología que hemos creado 
para el sector del transporte guiado.

Pedro Ribeiro: “Sostenibilidad y digitalización es un 
binomio inseparable en la gestión de Metrotenerife”

PEDRO RIBEIRO
DIRECTOR GERENTE DE 
METROTENERIFE

ENTREVISTA

Creo que debemos 
seguir en la misma 
línea que tan buenos 
resultados ha dado a 
la compañía. Trabajar 
cada día para ofrecer 
a los ciudadanos un 
transporte de calidad, 
competitivo, eficaz, 
porque nuestros 
clientes son nuestra 
máxima prioridad

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS
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Manuel Sánchez: “Faconauto Canarias 
puso en marcha  “Ruta 2035”, un programa 
de televisión en el que tratamos de aportar 
luz e información a la ciudadanía sobre la 
transición hacia el vehículo eléctrico”

Trasladándonos a las ventas 
de vehículos, ¿cómo valora Fa-
conauto la situación socioeco-
nómica actual? ¿Cómo afecta 
la misma a la venta de vehícu-
los?

Fundamentalmente, lo que más 
está afectando es la subida de los 
tipos de interés, porque encarece 
muchísimo los créditos. En Cana-
rias, la mayor parte de las ventas de 
vehículos a clientes particulares se 
hace a través de una financiación, 
hablamos de casi el 85% de las 
ventas. Por tanto, las familias tienen 
que hacer frente a un encarecimien-
to de las cuotas de esos créditos que 
en ocasiones no pueden asumir o 
bien, son las entidades financieras 
las que no aprueban esas operacio-
nes de crédito, porque la situación 
económica del cliente hace invia-
ble la operación. Hay que tener 
en cuenta que la renta per cápita 
en Canarias es de las más bajas 
de España. Esto afecta a nuestras 
ventas, evidentemente, pero tam-
bién a la venta de cualquier bien de 
consumo.

Contexto internacional, 
inflación… los precios de los 
coches no paran de subir. ¿Qué 
hay detrás de esta subida?

No es cierto que los precios de 
los coches no paren de subir, no se 

trata de que haya subido en sí el 
precio del vehículo, lo que ocurre es 
que la inflación, al encarecimiento 
de las materias primas, del transpor-
te, etc, tiene su reflejo en el precio 
del vehículo. Básicamente, son los 
efectos de una economía de escala. 
Si suben los costes de producción, 
sube el precio final del producto. 

En estos momentos nuestra 
previsión es que habrá una regula-
ción de los precios en los próximos 
meses porque la industria vuelve a 
tener la capacidad de producción de 
antaño. Hemos vivido un periodo 
de gran escasez de stock, por la falta 
de microchips y otros componentes 
que ahora se está superando.

Aún a pesar de la subida 
de precios, la intención de 
compra de un vehículo en 
España sigue al alza. ¿Qué vo-
lumen de negocio supone el 
mercado de ocasión para los 
concesionarios de las marcas?

El mercado de ocasión ha cre-
cido mucho en los últimos años por 
esa falta de stock que menciona-
ba antes. No teníamos vehículos 
nuevos para ofrecer a nuestros 
clientes. Podríamos decir que la 
venta de vehículos de ocasión en 
un concesionario supone, aproxi-
madamente, un 40% de sus ventas, 
y el otro 60% corresponde a vehí-
culos nuevos. Pero esto tampoco 

pretende ser una afirmación cate-
górica, porque estos porcentajes 
varían mucho en función de las 
marcas, no todas tienen un gran 
volumen de vehículos de ocasión.

¿Cómo está influyendo en 
las ventas la incertidumbre 
del comprador sobre qué tec-
nología elegir para su coche? 
¿Observan una mejora en el 
conocimiento de las diferen-
tes tecnologías de los posibles 
compradores que visitan los 
concesionarios?

La incertidumbre y la confu-
sión es total. Lo vemos cada día 
en nuestros concesionarios, donde 
llegan clientes con un montón de 
dudas sobre el tipo de vehículo que 
desean comprar. No saben por qué 
tipo de tecnología optar, les pre-
ocupa los inconvenientes con los 
que se pueden encontrar, la falta 
de puntos de recarga, etc.

Es cierto que nuestros profesio-
nales, nuestros asesores de venta, 
realizan una labor extraordinaria 
de información al cliente, pero la 
incertidumbre y las dudas están 
ahí. Conscientes de esta proble-
mática, Faconauto Canarias puso 
en marcha el año pasado “Ruta 
2035”, un programa de televisión 
conducido por nuestra vicepresi-
denta ejecutiva Yara de León, en 
el que tratamos de aportar luz e in-
formación a la ciudadanía, sobre 
esta transición hacia el vehículo 
eléctrico, cómo será la movilidad 
del futuro, qué pasará a partir de 
2035, qué tipos de tecnologías de 
propulsión existen actualmente, 
qué tipos de cargadores, ayudas a 
las que se pueden optar… En este 
programa participan desde los 

fabricantes hasta el consumidor 
final, pasando lógicamente por la 
Administración, para que cuente al 
ciudadano qué está haciendo y qué 
medios está poniendo para lograr 
una movilidad libre de emisiones. 
Como presidente de Faconauto 
Canarias, tengo que agradecer el 
apoyo que hemos recibido de Te-
levisión Canaria y de la Consejería 
de Transición Ecológica del Go-
bierno de Canarias para la puesta 
en marcha de este programa que, 
por cierto, regresa a las pantallas a 
partir de septiembre.

Por su parte, ¿qué balan-
ce hace sobre la evolución del 
mercado de coches eléctricos

Una evolución muy lenta. 
Las previsiones del Gobierno de 
España respecto a la implantación 
del vehículo eléctrico son mucho 
más optimistas que los datos que 
arroja la realidad. En lo que lleva-
mos de año, el vehículo eléctrico 
apenas llega al 5% de las ventas. 
Hablamos solo de turismos y ve-
hículos todoterreno. Apenas se 
han matriculado 670 coches. El 
año pasado, se matricularon en 
total 2.118 turismos y todoterrenos 
eléctricos, y tampoco se superó al 
5% del total de las ventas de todo 
el año 2022. Con estas cifras es-
tamos muy lejos de cumplir los 
objetivos climáticos de Europa, 
que ya ha fijado el fin de la venta 
de vehículos de combustión en 
2035. Mientras no se desarrolle la 
infraestructura de recarga y, sobre 
todo, mientras no se agilicen los 
trámites de las ayudas, hablamos 
de un plazo de año y medio de 
espera, va a ser muy difícil que 
el mercado del vehículo eléctrico 
vaya al ritmo deseado, si no hay 
un empuje decidido por parte de las 
Administraciones públicas.

Algunas marcas están po-
tenciando sus canales de venta 
online, ¿qué papel juegan los 
concesionarios en este con-
texto?

Un papel fundamental. La digi-
talización de nuestro sector, y más 
concretamente de nuestros conce-
sionarios no es algo nuevo para 
nosotros. Llevamos ya unos años 
transformándonos digitalmente. 
Hoy en día cualquier operación de 
compra se inicia en el mundo di-
gital. Un cliente visita una media 
de 3-4 webs de concesionarios y 
consume una media de 11,4 piezas 
de contenido online antes de pa-
sarse por nuestras instalaciones. El 
“customer journey” ha cambiado. 
Ahora el cliente es más digital, lo 
sabemos y como concesionarios 
estamos adaptando constantemen-
te nuestras estrategias digitales, 
dando respuesta a lo que deman-
dan nuestros clientes.

Pero no hay que olvidar que la 
entrega de un vehículo siempre se 
realiza en un concesionario. No es 
un producto que puedas comprar 
por internet y que te vaya a llegar 
a casa a través una empresa de 
mensajería.

MANUEL SÁNCHEZ
PRESIDENTE DE 
FACONAUTO CANARIAS

ENTREVISTA
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Transportes Insular La Palma se 
conforma como una cooperativa que 
ha diversificado sus servicios. No solo 
ofrece un servicio regular que presta 
en concesión administrativa al Cabildo 
Insular de La Palma, sino que ha desa-
rrollado una división de transportes de 
mercancías y otra de recepción de tu-
ristas. En este sentido, ¿cómo valora el 
desarrollo de estos últimos meses?

Estos últimos meses se han ido desarro-
llando bastante bien. En la parte de transpor-
tes de mercancías estamos consolidando la 
empresa en su tercer año, tratando de aportar 
una base sólida para el futuro que pueda tener 
a partir del medio plazo -del quinto o sexto 
año- para poder afrontar el futuro con el total 
de las garantías. 

Y en el caso del receptivo, teniendo en 
cuenta la grave crisis turística que sufre La 
Palma en comparación con el resto de islas 
Canarias, la situación no es tan favorable 
como se quisiera. No habíamos logrado so-
brepasar la pandemia para tener que afrontar 
la erupción del volcán que ha supuesto la pér-
dida de camas y de conectividad, es por ello 
que nos está costando bastante más crecer 
en ese sentido. No obstante, ahí sí tenemos 
una base sólida para lo que pueda venir en 
un futuro y esperamos que se recuperen y 
aumenten las cifras de turismo.

No cabe duda de que la erupción 
del volcán trajo consigo innumerables 
desgracias. Entre ellas, la limitación en 
conexiones para llegar de una zona a 
otra, perdiendo así trayectos realizados 
por Transportes Insular La Palma. En la 
actualidad, ¿se ha logrado paliar este 
problema? 

En parte ya podemos atravesar las coladas 
con líneas que unen Los Llanos y Fuenca-
liente, así como Los Llanos con El Remo y el 
Charco Verde, pero la principal zona turística 

de la isla y del Valle de Aridane, que es Puerto 
Naos, sigue cerrada. Estamos hablando de 
5.000-6.000 camas que están totalmente 
vacías y el problema de los gases nos genera 
dudas en relación a cuándo podrá abrirse; son 
5.000-6.000 personas, entre turistas y habi-
tantes de la zona, que no tienen la posibilidad 
de utilizar el servicio.

Por otra parte, el Cabildo insular ha 
suprimido el requisito de los 15 viajes 
para la gratuidad, por lo que cualquier 
persona que use el transporte público 
con uno de los bonos no tendrá coste 
alguno. ¿Qué opinión merece para usted 
la medida adoptada?

Nosotros vemos esta medida como posi-
tiva. Ya teníamos la gratuidad desde el mes 
de septiembre y la idea del Cabildo Insular 
era ver cómo repercutía la gratuidad en esos 
3-4 primeros meses. Hubo un incremento 
bastante grande en el número de pasajeros 
y no veíamos la necesidad de acogernos a la 
limitación de los 15 viajes que salió a la luz 
en enero. 

No veíamos la necesidad, tanto el Cabildo 
como nosotros, de implantarla en La Palma, 

puesto que ya habíamos alcanzado el tope de 
usuarios y limitar esos servicios hacía que 
mucha gente tuviera que utilizar la guagua 
obligatoriamente para cumplir los 15 viajes, 
saturando el servicio. Lo vimos como una 
medida contradictoria a la apuesta que había 
hecho el Cabildo Insular con la gratuidad. 

¿Considera usted que vamos en 
buena dirección en relación al uso del 
transporte público? ¿Se están haciendo 
bien las cosas desde la administración?

La gratuidad para el pasajero siempre es 
y será un estímulo. 

Desde el punto de vista de la operatividad 
de la compañía que gestiona el transporte, en 
nuestro caso sabíamos con antelación -desde 

el mes de julio- que la gratuidad se iba a im-
plantar en septiembre y pudimos prepararnos 
a sabiendas de que tenemos menos usuarios 
de los que había antes de la pandemia, con 
lo que no teníamos la necesidad de estar tan 
preparados. Si es verdad que hay algún hora-
rio en hora punta que se puede saturar, pero 
entiendo que en otras islas esa manera brusca 
de efectuar el cambio sin una planificación, 
con el problema de suministro de vehículos 
y de componentes, les cogió a muchos por 
sorpresa, saturando de lleno el servicio. Y eso 
al fin y al cabo se traduce en una prestación 
del servicio con menor calidad.  

Asimismo, en la búsqueda de una 
movilidad más sostenible, eficiente y 
respetuosa con el medio ambiente han 
adquirido la primera guagua híbrida de 
La Palma. ¿Cuáles serán los siguientes 
pasos a seguir en este ámbito?

Estamos bastante contentos con este ve-
hículo híbrido que ha mejorado las presta-
ciones en consumo. A lo largo del verano 
vendrán 5 vehículos más que harán un total 
de 6 vehículos híbridos. 

Poniendo la mirada en el 2024, estamos 
viendo de qué manera podremos afrontar 
con fondos europeos la compra de una nueva 
flota híbrida. Si es verdad que aquí, en La 
Palma, para todos los servicios de clase 2, 
interurbanos, que tenemos entre municipios, 
es difícil tener vehículos eléctricos, puesto 
que no están preparados para esos recorridos 
y sobre todo para afrontar la orografía de 
La Palma.

En definitiva, estamos muy esperanza-
dos con este cambio, esperamos poder tener 
una isla sostenible, manteniendo su signo 
distintivo de Reserva de la Biosfera.

¿Cuáles son los objetivos a futuro 
con los que cuenta Transportes Insular 
La Palma?

Queremos mantener el servicio regular 
que tenemos ahora mismo e intentar mejo-
rar las prestaciones en relación a la soste-
nibilidad, manteniendo a los usuarios que 
han optado por este transporte gracias a la 
gratuidad. 

Queremos tener una isla abierta en su to-
talidad, es decir, recuperarnos del volcán y 
volver a abrir aquellos enclaves que están ce-
rrados, que nos darán la posibilidad de aportar 
un mejor servicio y de atraer a más turismo.

Luis Rodríguez: “La 
gratuidad para el 
pasajero siempre es 
y será un estímulo”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

LUIS RODRÍGUEZ
CEO DE GRUPO TILP

ENTREVISTA

“Ya podemos 
atravesar las 
coladas” D

estacamos la labor y 
el crecimiento que ha 
tenido nuestro ope-
rador de excursiones 
dentro de nuestra isla 
La Palma Transfer & 

Tours que ha tenido una gran acogida 
entre los turistas que nos visitan.

También con nuestro receptivo 
Nuevo Rumbo DMC hemos tenido 
la posibilidad de atraer muchísimos 
turistas con nuestra gestión con los 
Touroperadores y cruceristas, así 
como de un turismo de grupos que de 
manera muy variada van llegando. 

 Además de las nuevas marcas La 
Palma Congress and Events enfoca-
da a traer a la isla un turismo MICE 
que pueda permitirnos continuar 
mostrándo el encanto que tenemos a 
estos colectivos tan de moda en este 
momento y con una gran capacidad 
de consumo en destinos.
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e-log se conforma como un opera-
dor logístico que facilita el comercio 
electrónico en todo el territorio nacio-
nal y que, como operador de última 
milla, tiene una marcada especializa-
ción territorial aportando  soluciones 
específicas para Canarias y Baleares. A 
rasgos generales, ¿cuál es la situación 
actual del sector de la logística?

Somos un sector que ha crecido de forma 
significativa en los últimos años con la irrup-
ción de las ventas on line como nuevo canal 
de distribución, con una importante relevan-
cia social y económica, representado el 8% 
del PIB y más de un millón de puestos de 
trabajo; en paralelo, ha evolucionado mucho 
tecnológicamente, tanto en la gestión logísti-
ca pura de procesos de almacén como en la 
de entrega al cliente final.

Este panorama alentador, no está exento 
de problemas a resolver, tales como el incre-

¿Qué valoración hace de la evolución 
de la compañía -teniendo en cuenta la 
situación del sector- en este último año?

Siendo e-log una Compañía con un 
pasado y un presente muy ligado a Cana-
rias, en los últimos años hemos desarrollado 
nuevas líneas de negocio abordando nuevos 
territorios con gestión propia, como es Ba-
leares, y en la que la logística y servicios de 
fulfillment tienen actualmente un peso muy 
notable, lo que nos ha permitido un creci-
miento en 2022 por encima de la media del 
sector representando un 68% con respecto a 
2021, año en el que igualmente crecimos a 
doble dígito.

Independientemente de las cifras, este 
último año ha posicionado a e-log en una 
situación privilegiada para poder seguir in-
virtiendo y ser el referente en los sectores y 
territorios en los que estamos especializados.

No cabe duda de que el sector logísti-
co siempre se adapta a las necesidades 
de cada momento. En la actualidad, el 
e-commerce ha sufrido un incremen-
to importante. ¿Qué retos implica este 
crecimiento?

Básicamente, los resumiría en dos gran-
des retos: optimizar y desarrollar las eficien-
cias operativas para mejorar el servicio y 
ajustar los costes; el otro gran reto, pasa por 
el desarrollo de un modelo de gestión interna 
y entregas ecommerce más sostenible. Como 
indicaba antes, la adecuada utilización de la 
tecnología la convierte en la aliada perfecta 
para optimizar el reparto y reducir emisio-
nes pero debemos migrar a un modelo de 
entregas ecommerce donde la experiencia de 
compra se acompañe del componente social 
y medioambiental y, para ello, opciones de 
recogida en Puntos de Conveniencia/Parcel 
Shops y Buzones/Loockers debería ser el 
formato mayoritario a la vez que incluye al 
comercio tradicional en el canal on line como 

parte de la ecuación y fuente de oportunida-
des de ingresos y flujo de potenciales clientes 
a sus tiendas.

 Cabe incidir en la creación del Club 
elogger, ¿qué viene a aportar el mismo?

Uno de los objetivos fundacionales de 
e-log hace seis años y que mantenemos vivo 
fue el de universalizar y democratizar, si me 
permitís la expresión, las compras on line 
desde Canarias. Es de todos conocido, es-
pecialmente por los residentes canarios, el 
geoblocking o bloqueo de un 60-70% del 
ecosistema ecommerce a las compras desde 
el archipiélago. 

Desde entonces, trabajamos en el asesora-
miento y animando a las tiendas de península 
a abrirse al mercado insular con un potencial 
nada desdeñable y dándoles la cobertura lo-
gística y soporte aduanero pare ello. Siendo 
este un camino lento, decidimos dar opor-
tunidad a los canarios de poder comprar en 
cualquier tienda del mundo venda o no en 
Canarias, y lo hicimos a través del Club elo-
gger de Compradores On Line canarios, una 
tienda on line de servicios delivery por la que 
gestionamos la entrega de sus compras en 
Canarias apoyándonos en nuestra infraestruc-
tura en península y las islas.

A fecha de hoy, el Club elogger cuenta 
con cerca de 12.000 socios y permite al resi-
dente canario superar la frustración de verse 
excluido de este ecosistema digital

¿Y qué nos puede comentar acerca 
de e-log Travel?

Al igual que nuestra División de Última 
Milla está especializada territorialmente en 
nuestros dos archipiélagos, la División Lo-
gística lo está sectorialmente.

e-log facility representa un servicio de 
fulfillment adaptado a las necesidades del 
sector ecommerce y a las particularidades de 
los diferentes productos que gestionamos en 
nuestros almacenes, tanto de península como 
de Canarias y Baleares y que nos permiten 
acercar el producto al mercado local.

e-log travel es una logística 360 diseñada 
específicamente para el sector turismo y a 
través de la cual prestamos cobertura a sus 
acciones de marketing, campañas de catá-
logos, merchan, documentaciones de viajes, 
dotación de consumibles a la red de agen-
cias minoristas y una BBDD actualizada de 
estas que se traduce en importantes ahorros 
a nuestros clientes. Tenemos la satisfacción 
de habernos convertido en cómplices de un 
sector tan decisivo en nuestro país, siendo el 
principal proveedor de servicios logísticos 
para este en España y Portugal.

Para terminar, ¿cuáles son los retos 
y tendencias de cara al futuro?

Como sector, las indicadas arriba y, e-log 
como Compañía, amén de compartir estas, 
seguir creciendo como empresa de nicho en 
nuestras verticales de negocio y desarrollar 
nuevas iniciativas innovadoras dirigidas a los 
sectores a los que nos dirigimos y territorios 
en los que operamos de forma directa.

mento de los costes de explotación, falta de 
personal cualificado y el relevo generacional 
de conductores; de igual modo, el reto de la 
reducción de emisiones en el que estamos 
todo el sector concienciado e inmerso, no es 
sencillo de abordar por la falta de infraestruc-
turas y vehículos de emisión cero que se ajus-
ten a los requerimientos de nuestra actividad.

Javier Vargas: “El Club 
elogger cuenta ya con 
cerca de 12.000 socios”

JAVIER VARGAS
DIRECTOR GENERAL
DE E-LOG

ENTREVISTA
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¿Cómo ha vivido la Socie-
dad Cooperativa de Transpor-
tes de la isla de El Hierro este 
último año? ¿Ha sido un año 
positivo en cuanto a volumen 
de negocio?

El volumen de negocio ha evo-
lucionado positivamente respecto 
al año 2021, pero también es verdad 
que en el año 2021 veníamos de un 
año de pandemia y creo que, no 
teniendo las mismas circuns-
tancias, cualquier año siem-
pre es mejor. La pandemia 
ha sido un antes y un des-
pués en los resultados eco-
nómicos de muchísimas 
empresas. Afortunada-
mente, el año pasado fue 
un año de recuperación. 

Como usted comen-
ta, fue un año de recu-
peración pero, a la par, fue 
un año de inestabilidad eco-
nómica ante el alza de los pre-
cios. ¿Cómo han hecho frente a 
esta situación?

Con muchísimas dificultades. 
La facturación ha sido buena, 
porque hemos facturado más, pero 
también es verdad que en gasto 
hemos tenido un incremento im-
portantísimo, y todo con la excusa 
de la guerra de Ucrania. Ya El 
Hierro históricamente ha sido una 
isla cara en cuanto a los combusti-
bles, pero con la guerra de Ucrania 
los combustibles y derivados del 
petróleo han sufrido un incremento 
importante, haciendo de 2022 un 
año complicado, con muchos fren-
tes abiertos. 

Y luego ha habido otro proble-
ma añadido. Nosotros, como em-
presa que prestamos un servicio de 
transporte escolar, nos hemos visto 
en una situación donde la adminis-
tración nos tiene contratados por 
precios del año 2009-2010 pero, 
sin embargo, el gobierno se ha de-
dicado a subir el Salario Mínimo 
Interprofesional. Con lo cual a no-
sotros, que tenemos precios pacta-
dos a la hora de cobrar, nos resulta 
muy complicado hacer frente a los 
salarios, puesto que no se adapta lo 
que cobramos con lo que nos obliga 
a pagar el Estado.

Demandan una regulación 
que se ajuste a la realidad…

Exacto. Que sea proporcional 
y que una cosa dependa de la otra, 
pero la administración se centra en 
un contrato que se ha prorrogado. 
Esta prórroga ha supuesto que lo 
que nos pagaban en el 2010 sea lo 
mismo que nos pagan ahora en el 
2023. Afortunadamente, este año, 
a base de presiones, por parte del 
Gobierno de Canarias han regula-
rizado todos esos precios atrasados, 
que así y todo, muchas veces con 
ellos no logramos cubrir lo que 
supone el coste laboral, que es de 
los gravámenes más importantes 
que tiene una empresa.

Cambiando de tercio, en 
cuanto a demanda de servi-
cios, ¿atisban una tendencia al 
alza? ¿Hay más pasajeros de lo 
habitual?

Hay más pasajeros de lo habi-
tual, tanto en el transporte público 
como en el transporte discrecio-
nal. En el transporte discrecional, 
porque al desaparecer la pandemia 
la gente ha vuelto a salir, quiere 
viajar y usa los servicios turísticos 
que ofrecen las agencias de viajes. 

coches de alquiler, en el uso del taxi 
o del transporte discrecional. 

Como te decía, la gente no 
quiere coger el coche ante el coste 
de la gasolina y si encima le das la 
posibilidad de tener un bono resi-
dente canario con el que pueden 
viajar gratuitamente durante el año 
2023, la gente aprovecha.

Luego, el turista se compra el 
bono por viajes y visita la isla por 
1 euro en cada traslado, un precio 
muy asequible. 

Acabamos de salir de una 
festividad clave ante la llegada 
de turistas: la Semana Santa. 
¿Cómo valoran desde Trans-
hierro la misma? ¿Supuso un 
aliciente ante la llegada del 
verano?

Siempre es el preámbulo de 
las vacaciones estivales. El servi-
cio público tuvo movimiento, pero 
aquí quien se llevó la medalla de 
oro es la parte relacionada con los 
coches de alquiler. Toda la flota 
ha sido alquilada. Lo que pasa es 
que estamos hablando únicamente 
de cuatro días, es verdad que son 
fechas importantes, pero son solo 
cuatro días, no es como en verano, 
que estás desde julio a septiembre 
con un volumen de trabajo impor-
tante. Así y todo, los resultados 
fueron buenos.

Si incidimos en las nuevas 
tecnologías, ¿cómo se acerca 

TransHierro al cliente?
Mejorando en su manera de 

comunicar a través de la nueva 
página web, tratando de facilitar 
los distintos servicios que presta. 
En el transporte público conta-
mos con una aplicación para que 
los usuarios sepan cómo planificar 
cuando llegan a El Hierro su viaje, 
sus rutas y sus horarios. En el servi-
cio de taxis facilitamos formularios 
para que el usuario pueda hacer una 
reserva en caso de que quiera que el 
taxi le espere en el punto de recogi-
da a una hora concreta, lo mismo 
hacemos con los coches de alquiler. 

Asimismo, tratamos de dar di-
fusiones en redes sociales acerca de 
nuestras mejoras, nuestro compro-
miso con el medio ambiente, con la 
calidad, con la salud laboral… Al 
fin y al cabo, de lo que se trata es 
de comunicar. 

En cuanto a la flota de gua-
guas, ¿cuáles serán las próxi-
mas apuestas?

Entre las próximas apuestas, en 
junio contamos con la adquisición 
de dos vehículos con capacidad 
para 60 personas para reforzar el 
servicio público. Hemos apostado 
por dos vehículos nuevos en este 
sentido y próximamente se incor-
porarán también dos taxis nuevos 
para el municipio de Valverde y 
Frontera, apostando por renovar 
flota.

Por su parte, el transporte 
público ha sufrido un incremen-
to importantísimo. El año pasado 
batimos récord, transportamos a 
275.000 pasajeros, una cifra muy 
importante para la isla de El Hierro, 
pues cuenta con muy poquitos ha-
bitantes, pero la gente se anima a 
usar el transporte público por varias 
razones:

1. Ha entrado en vigor una 
ayuda del Gobierno de Canarias, 
con la que a los residentes canarios 
el precio del  transporte público es 
gratuito.

2. A ese valor añadido de coste 
0, tenemos que el coste de los com-
bustibles ha subido tanto que llenar 
el depósito supone destinar a ello 
una gran parte del sueldo. 

Dentro de los diferentes 
sectores en los que se sitúa 
esta Sociedad Cooperativa, 
tales como el transporte re-
gular, los taxis o el alquiler de 
vehículos. ¿Cuál destacaría? 
¿Por qué están apostando los 
ciudadanos y turistas en la isla 
de El Hierro?

Por el transporte público. Es 
verdad que el transporte público 
en cuanto a frecuencias se puede 
mejorar, pero hay buenas comuni-
caciones entre los núcleos urbanos 
y ahora mismo donde más notamos 
el incremento de pasajeros es en 
el transporte público, más que en 

Ángel Lima Moeck: “El año pasado batimos 
récord, transportamos a 275.000 pasajeros”

ÁNGEL LIMA MOECK
GERENTE DE 
TRANSHIERRO

ENTREVISTA

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS



43Tribuna de EconomíaMayo 2023Tribuna de Canarias
ESPECIAL MOVILIDAD

Y TRANSPORTES

Muchas son las problemá-
ticas a las que ha tenido que 
enfrentarse el transporte en 
los últimos años. Por fortuna, 
existen federaciones empre-
sariales como la Federación de 
Empresarios de Transportes 
de Canarias, encargadas de 
velar por el sector, represen-
tándolo ante las instancias del 
poder político y administrativo. 
¿Cómo valora usted el desarro-
llo de estos primeros meses del 
año 2023?

Han sido y están siendo meses 
muy complicados. De por sí las 
legislaturas tienen dos puntos que 
nosotros llamamos de “inactivi-
dad administrativa y política”, que 
se ubican al principio cuando se 
acaban de nombrar los gobiernos 
y, por lo tanto, están comenzando 
a valorar los retos que tienen que 
afrontar. Y luego está el punto en 
el que nos encontramos ahora, en 
el cual ya se considera que están 
de salida con la convocatoria de 
las elecciones para el 28 de mayo. 
Esto último significa que todos los 
trámites que tenemos que concluir 
dentro de la presente legislatura hay 
que sacarlos a toda velocidad. 

Todo ello inmersos en una si-
tuación bastante desfavorable, 
porque la inflación está afectando al 
sector del transporte de una manera 
especialmente cruel. Hay que tener 
en cuenta que el combustible, que 
ya venía desde el año 2022 en una 
subida imparable, supone más del 
50% de los costes de explotación de 
nuestras empresas. Esto añadido al 
incremento de costes, como puede 
ser el coste laboral o de productos 
de financiación bancaria, tiene a 
nuestro sector pasando unos mo-
mentos no demasiado agradables. 

Hablamos de un progresivo 
encarecimiento de los com-
bustibles. ¿Han planteado a la 
Administración alguna vía para 
paliar este problema?

que estamos llevando a cabo en re-
lación a los retrasos en los pagos del 
transporte escolar, es que estos re-
trasos están impidiendo que las em-
presas puedan encargar ahora las 
guaguas que ya sabemos que nos 
van a ser falta para el año 2025. Un 
problema tremendamente impor-
tante, partiendo de la base de que 
las guaguas escolares a los 18 años 
de antigüedad -por ley- no pueden 
realizar ese tipo de servicios. Si no 
se produce una renovación de flota 
podríamos encontrarnos ante una 
quiebra sectorial.

Para terminar, ¿qué futuro 
le augura al transporte y qué 
retos afrontará el sector?

El transporte, sobre todo en 
Canarias, que por su lejanía y frag-
mentación del territorio tiene una 
dependencia total del transporte 
terrestre interior, estoy convenci-
do de que tiene un gran futuro. Lo 
que pasa es que tiene grandes retos 
y dificultades. Uno de ellos es la 
modernización de las empresas, 
y no me estoy refiriendo solo a la 
modernización de los vehículos 
en sí, sino a la estructura empre-
sarial. Tenemos que tratar de dar 
un paso hacia delante y para ello 
necesitamos ayuda institucional en 
elementos como la digitalización 
de nuestros servicios, hay que tratar 
de llevar los servicios de transporte 
de la parada al teléfono móvil de 
nuestros ciudadanos y eso conlleva 
un gran reto. Tenemos que tratar 
de homogeneizar los servicios que 
prestamos en toda la comunidad au-
tónoma, me refiero por ejemplo al 
bono de residente canario, que hay 
un bono diferente, con condiciones 
diferentes en cada una de las islas; 
lo razonable sería que existiera un 
bono que pudiera ser utilizado en 
cualquier medio de transporte de 
cualquier isla.

No podemos olvidarnos de un 
pulmón económico insustituible, 
que son los puertos canarios. Hasta 
la fecha no ha habido una política 
clara de fortalecimiento de la lo-
gística en Canarias, ya en la pan-
demia se vio que los servicios de 
transporte de mercancías fueron los 
únicos que consiguieron garanti-
zar suministro de mercaderías a la 
ciudadanía. En Canarias no tene-
mos actualmente zonas logísticas 
destinadas al transporte de mercan-
cías y creemos que ese es un reto 
que la Comunidad Autónoma debe 
afrontar más pronto que tarde para 
poder garantizar una estabilidad a 
la capacidad logística dentro del 
archipiélago.

medidas proporcionadas tanto por 
el Estado como por la Comunidad 
Autónoma están siendo básicas. Si 
no hubieran existido estas medidas 
en Canarias no hubiéramos conse-
guido remontar la inflación.

Entiendo que las dificulta-
des a las que debe enfrentar-
se hoy un transportista son 
muchas y muy graves, pero si 
tuviera que destacar el prin-
cipal problema que afrontan a 
día de hoy estos profesionales, 
¿cuál señalaría?

Lamento decir que uno de los 
principales problemas que tiene el 
sector del transporte es la Admi-
nistración Pública. Tenemos una 
actividad excesivamente reglada 
por una multitud de administracio-
nes diferentes que, además, actúan 
de manera independiente tanto a 
la hora de promulgar sus leyes y 
reglamentos, como a la hora de 
gestionar, y luego las empresas de 
transporte tienen que intentar cum-
plir todas al mismo tiempo. 

Me remito a algunas situacio-
nes como, por ejemplo, el transpor-
te escolar. En este año hemos tenido 
que llegar a dos planteamientos de 
paro, uno en enero y otro en abril, 
y el principal problema no es eco-
nómico, sino la falta de gestión por 
parte de la Consejería de Educación 
en estos expedientes. Parece increí-
ble, pero dentro de una situación in-
flacionista como en la que estamos 
que una administración se convier-
ta en un problema grave para las 
empresas de transporte en guagua 
de Canarias es muestra evidente de 
esto. Otro de los elementos claros 
es la demandada adaptación de la 
normativa del tacógrafo a la reali-
dad del archipiélago, con lo que lle-
vamos un montón de tiempo avan-
zando a pasos de tortuga para que 
se trate de amoldar una normativa 
básica e imprescindible para nues-
tras empresas, teniendo en cuenta 
que en el resto de los archipiélagos 

de la geografía europea ninguna isla 
tiene en aplicación este método del 
tacógrafo. Un método que supone 
la ralentización de la gestión, mayo-
res costes para las empresas y, por 
lo tanto, disminuye la capacidad 
competitiva de las mismas.

Nuestra demanda permanente 
es el aligeramiento de los requisitos 
burocráticos en el sector del trans-
porte. Y luego, algo que nos parece 
increíble es que en Canarias la ad-
ministración pública de transporte, 
tanto a nivel de Comunidad Autó-
noma como de Cabildos Insulares, 
no esté digitalizada, seguimos tra-
mitando documentos con papeles 
en carpeta debajo del brazo.

En una situación de caída de 
ingresos, ¿se está retrasando 
la renovación de flotas de ve-
hículos?

Sí, de una manera bárbara. Pri-
mero, porque el grado de confianza 
de las empresas respecto del futuro 
ha decaído de una manera muy im-
portante. Segundo, con márgenes 
de beneficios tan pequeños no hay 
capacidad para estar renovando 
flota. Pero a esto, además, se han 
añadido algunas cuestiones de 
orden internacional. La conocida 
como crisis de los chips electróni-
cos  unida a que países como China 
o la India, que son productores de 
acero y aluminio -elementos bási-
cos para la construcción de guaguas 
y camiones- hayan pasado de ser 
simples productores a fabricantes 
de vehículos, a llevado a que ya no 
exportan estos materiales y, por lo 
tanto, las fábricas de camiones y 
guaguas no tienen capacidad desde 
finales del año 2021 de garantizarle 
a los compradores los vehículos que 
ellos quieren comprar y ni siquiera 
la fecha de entrega. Actualmente, 
en Canarias el periodo medio de 
entrega cualquier camión o guagua 
-independientemente de la marca- 
una vez se compra el mismo, supera 
los 18 meses. Y lo peor de todo es 
que cuando una empresa encarga 
un vehículo no va a saber cuál es el 
precio de ese vehículo hasta el mo-
mento de la entrega, porque durante 
ese periodo puede variar el precio al 
alza, según nuestras estimaciones, 
por encima de un 30-40% respec-
to al precio que tenía el vehículo 
cuando se hizo el encargo. 

Esto está produciendo una inca-
pacidad material de poder renovar 
la flota, lo que se une también a las 
dificultades económicas. De hecho, 
uno de los elementos que hemos 
puesto encima de la mesa al Gobier-
no de Canarias en las negociaciones 

José Ángel Hernández: “Nuestra demanda 
permanente es el aligeramiento de los requisitos 
burocráticos en el sector del transporte”
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Sí. Hay dos vías: una Estatal y 

una de la Comunidad Autónoma. 
Empezando por la Comunidad 
Autónoma de Canarias, nosotros 
hemos de reconocer que ya desde el 
año pasado el Gobierno de Canarias 
vino aplicando una exención de los 
impuestos que gravan a los com-
bustibles, en este caso en las empre-
sas de transporte hablamos de una 
exención del 90%. Esta exención se 
planteó originariamente por un pe-
riodo de 6 meses, pero las condicio-
nes económicas han propiciado su 
prorroga. El periodo actual finaliza 
el 30 de junio, pero ya el Gobierno 
de Canarias nos ha adelantado que 
se va a prorrogar al menos hasta fi-
nales de este año 2023, con lo cual, 
en ese sentido, están contribuyendo 
de una manera muy potente a tratar 
de reducir los efectos negativos del 
aumento de los costes. 

Y luego, por otra parte, el Go-
bierno del Estado ha venido apli-
cando una serie de medidas como 
fueron los famosos 20 céntimos de 
reducción en el combustible que 
para nuestro sector es básico, pues 
somos el único sector productivo 
cuya dependencia de los deriva-
dos del petróleo superan el 50% de 
los costes de explotación, no hay 
ninguna otra actividad que tenga 
una dependencia tan fuerte como 
la nuestra. 

Estas medidas han contribuido 
a reducir los efectos negativos, pero 
no han conseguido paliar en su tota-
lidad los efectos negativos del incre-
mento de los precios. Los ratios de 
rentabilidad de nuestras empresas 
se han visto reducidos al mínimo, lo 
que sí es verdad es que de momento 
han ido consiguiendo, por lo menos, 
compensar los costos. Con lo cual, 
el ejercicio de 2022 se cerró con 
unos márgenes de beneficio secto-
rial cercano al 1%, lo que es básica-
mente mantener la empresa viva y 
en este ejercicio 2023 no parece que 
tenga mejor pinta. Por lo tanto, estas 

JOSÉ ÁNGEL 
HERNÁNDEZ
SECRETARIO GENERAL 
DE LA FEDERACIÓN 
DE EMPRESARIOS DE 
TRANSPORTES DE 
CANARIAS

ENTREVISTA
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¿De dónde y con qué fin nace la Fun-
dación Nos Movemos?

La iniciativa de la Fundación Nos Mo-
vemos nace del Grupo 1844, un grupo que 
lleva asentado en Canarias casi medio siglo 
dedicándose al transporte de viajeros. Esta-
mos ante una empresa familiar que ha creci-
do gracias a Canarias, a su población y a la 
implicación de la sociedad en el negocio, la 
fundación viene siendo una forma amable de 
agradecimiento.

La fundación se crea con el fin de opti-
mizar el desarrollo de la sociedad canaria. 
En este sentido, se han creado en torno a 4 
líneas de actuación muy características con 
una perspectiva general. Por un lado, está 
la infancia y la discapacidad, que aporta, 
ayuda y colabora con la población; por otro 
lado, está el desarrollo del empleo, en una 
apuesta por el talento canario; el voluntaria-
do, generando una cultura en base a la ayuda 
y, por último, el transporte solidario, pues 
la logística hoy en día se está convirtiendo 
en un bien necesario, pero muy caro, por lo 

que a aquellas instituciones vinculadas a la 
educación o a determinadas discapacidades 
que necesiten y precisen de una logística, las 
apoyamos con el servicio que pueden aportar 
nuestras guaguas. 

Ahora mismo estamos trabajando a nivel 
nacional ante la falta de conductores espe-
cializados. Teniendo presente esta demanda 
se ha creado el proyecto de “Empleo sobre 
ruedas”, una iniciativa que nace de la deman-
da que existe en la actualidad de conductores 
actualizados con las competencias necesa-
rias. Estamos hablando de un transporte in-
merso en una etapa de digitalización que 
sufre una brecha generacional, siendo la 
edad media de los chóferes de 50 años, per-
sonas a las que el ámbito digital ya se les 
ha escapado. Se ha creado este proyecto 
teniendo en cuenta tres parámetros claves. 
Uno de ellos es la formación técnica que se 
precisa para conducir un vehículo de estas 
características, el carnet D y el CAP. Asi-
mismo, hemos creado dentro del proyecto 

una línea transversal, se les proporciona 
a los participantes competencias digitales, 
competencias psicológicas para que desarro-
llen y tengan en cuenta el posicionamiento 
de la persona en el puesto de trabajo, compe-
tencias comunicativas y también tenemos un 
módulo de competencias lingüísticas. 

Por otra parte, nos hemos ido a las áreas 
de desarrollo local y acción social de ayun-
tamientos y Cabildos y los beneficiaros son 
personas con alta exclusión social. En Lan-
zarote, por ejemplo, tenemos a un grupo de 
mujeres víctimas de violencia de género, y en 
Fuerteventura, a través de Cáritas, tenemos 
un grupo compuesto por mujeres víctimas 
de este tipo de violencia y mujeres de alta 
exclusión social. 

Hay un colectivo de personas que por 
circunstancias determinadas están en una si-
tuación extrema. El hecho de darles una for-
mación vinculada a un puesto de trabajo les 
ayuda, pues todo participante tiene un empleo 
100% asegurado. Comienzan con una forma-
ción técnica, siguen con una formación trans-
versal y entran al mundo laboral. Durante 
todo ese proceso la fundación se encarga de 
gestionar que todos los actores cumplan su 
papel. En la misma línea, hemos creado un 
grupo de voluntarios corporativos que actúan 
como tutores, por lo que existe un acompaña-
miento durante todo el proceso.

Ya contamos con testimonios que dejan 
constancia del valor de estas acciones, que 
dejan constancia de cómo con una formación 
de 3 meses se puede acceder al mercado labo-
ral a través de un puesto de trabajo de calidad 
con un compromiso mínimo de 2 años. 

Algo a destacar es que inciden en 
apostar por el papel de la mujer en este 
tipo de puestos de trabajo, siendo un 
sector muy masculinizado hasta la 
fecha, lo cual supone abrirle puertas 
a todas las mujeres, especialmente a 

aquellas que cuentan con dificultades 
para incorporarse a la vida laboral…

Exacto. Luego son esas mismas mujeres 
las que nos comentan lo empoderadas que se 
sienten al conducir una guagua.  

El origen no recaía en centrarnos en las 
mujeres víctimas de violencia de género, 
pero ha sido todo un éxito. Además, nos 
estamos dando cuenta que esas personas, 
una vez se incorporan a la empresa, vienen 
con características de excelencia, pues han 
tenido una trayectoria personal que las ha 
hecho fuertes y resilientes.  Tal es el éxito, 
que me encuentro en Madrid presentando el 
proyecto a ANGTRA y AETRAN que han 
contactado con nosotros. 

¿Cómo atisban que será la acogida a 
nivel nacional? ¿Pretenden cubrir cada 
vez más territorio o va tratarse de una 
acción puntual?

Nuestra intención era actuar únicamente 
en Canarias, pero nos han conocido, nos han 
visto y nos han demandado. Tenemos una 
presentación en IFEMA con la Secretaría de 
Estado, Movilidad y Transporte y con todo un 
equipo de transportistas, porque estamos ante 
un problema a nivel nacional. 

Estamos ilusionados. En 15 días tenemos 
una presentación en Alicante y ya se han 
puesto en contacto conmigo también desde 
Andalucía, porque nos han visto, han visto 
el éxito. Es un proyecto que está cubriendo 
muchas partes, está cubriendo la parte del 
transporte, la parte social y estamos traba-
jando dentro de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible cuatro objetivos claves:

1. La pobreza. Los índices de pobreza son 
altos y muchas de las personas que acuden a 
nosotros logran obtener, en muchos casos, el 
primer sueldo de sus vidas. Recaemos en la 
dignidad de la persona tras el transporte.

2. Alianzas. Comprendemos un víncu-
lo de alianzas con instituciones públicas y 
asociaciones. Ya contamos con alianzas, por 
ejemplo, con la Fundación Mapfre o con Fun-
dación La Caixa.

3. Desarrollo económico. Estas perso-
nas que estaban viviendo de subvenciones 
o ayudas se encuentran en la actualidad tra-
bajando y, por ende, contribuyendo al creci-
miento del país.

4. Lograr la igualdad entre los géneros. Ha 
sido un proyecto creado en base a una nece-
sidad, pero con perspectiva social y que está 
cubriendo unas expectativas que no teníamos.

Hay una formación muy importante 
vinculada a este puesto de trabajo que 
muchas veces desmerecemos y que a 
lo largo de la historia no se le ha dado la 
importancia que tenía…

Dentro de nuestra misión está, entre otras 
cosas, como dice el presidente de la Funda-
ción llegar a un colegio y que los niños digan 
“quiero ser chófer de guaguas”. La logística 
lo es todo y tener competencias y la forma-
ción adecuada es crucial. Hoy una guagua no 
tiene tan siquiera espejos retrovisores, está 
todo digitalizado, se acerca más al esquema 
de un avión que al de una guagua convencio-
nal. Lo mismo sucede con los mecánicos, un 
mecánico hoy en día trabaja con bata blanca y 
un ordenador. Dignificar el puesto de trabajo 
entra dentro de nuestra iniciativa. La funda-
ción no tiene fronteras, no entiende ni de par-
tidos políticos, ni de preferencias, somos una 
fundación libre y nutrimos a otras empresas 
de mano de obra sin miramientos. 

¿Existe una buena relación con la ad-
ministración pública?

Sí. La acogida ha sido fabulosa. Es cierto 
que no pensaba que fuera a tener tal acogida, 
pero no nos han dicho nunca “no”, nos han 
recibido con los brazos abiertos. 

Para la empresa que preside la fun-
dación, el Grupo 1844, es todo un or-
gullo ser el precursor de esta iniciativa 
tan importante, que está teniendo tanto 
éxito…

Sí. Una cosa muy importante es que la 
fundación, como no atiende a temas corpora-
tivos, se muestra como un vinculo de unión. 
Hay un buen ambiente en el sector del trans-
porte, con competidores como en todos los 
sectores, pero en este sentido estamos ante 
una forma de unión, de remar juntos por una 
misma causa no solo económica, sino tam-
bién social.

¿Cuáles serán los siguientes pasos 
que dará la Fundación Nos Movemos?

El siguiente paso será crear en Canarias la 
universidad especializada en transporte, con-
solidarnos como un referente dentro de la for-
mación del transportista en todo su conjunto. 
Ya estamos conformando su estructura admi-
nistrativa para ser un referente en este sentido.

Y luego, otra parte que tenemos en borra-
dor y que será futura, se basa en una unión 
mar, tierra y aire entre todos los transpor-
tistas para crear proyectos de impacto en la 
sostenibilidad.

Rosa Martín: “Queremos 
crear la primera 
universidad especializada 
en transporte en Canarias”
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temente hemos ido creciendo y no hemos 
tenido altibajos. No obstante, no sabría indi-
carte si este hecho se debe a que estamos in-
mersos en un mercado creciente y fructuoso, 
o si se debe a la estrategia de marketing por 
la que hemos optado. Un marketing cada vez 
más eficiente que hemos ido implementando 
con el transcurso del tiempo.

La economía atiende a una desace-
leración a finales de este año. ¿Podría 
la misma afectar a Ro Ro Canarias?

No tenemos previstas las consecuencias 
de una posible desaceleración de la econo-
mía por el tipo de servicio que prestamos. 
Nosotros normalmente damos un servicio 
a clientes particulares ante el transporte de 
vehículos entre península, Canarias y Balea-
res. Creo yo que independientemente de la 
economía, bien atendiendo a su crecimiento 
o desaceleración, la mudanza de personas 
entre Canarias y península es siempre cons-
tante, sobre todo cuando hay una desacele-
ración de la economía y la gente comienza 
a quedarse sin trabajo, que empieza a buscar 
nuevos rumbos. Nosotros ofrecemos ese ser-
vicio para este tipo de clientes en cuanto al 
traslado de sus enceres personales y vehícu-
los. En definitiva, no creo que nos afecte una 
desaceleración económica.

¿Algún reto que afrontar este año?
No. Los retos a los que nos enfrentamos 

son los habituales, como ir mejorando en 
prestación de servicios. En este sentido, te-
nemos previsto el desarrollo de una apli-
cación web dirigida a los clientes para que 
puedan hacer un seguimiento en tiempo real 
de su transporte. 

En términos de innovación, apues-
tan fuertemente por la digitalización…

Sí. De hecho, nuestra empresa está com-
pletamente digitalizada.

Para concluir, ¿por dónde pasa el 
futuro de Ro Ro Canarias?

Nuestra previsión es la de siempre, no-
sotros no tenemos pensado ampliar los ser-
vicios, más allá de los que ya ofrecemos. 
Nuestra intención es mantenernos y seguir 
creciendo poco a poco como lo venimos ha-
ciendo desde hace mucho tiempo.

¿Qué balance hacen desde Ro Ro 
Canarias de los meses acontecidos?

Desde Ro Ro Canarias hacemos un ba-
lance positivo de los meses acontecidos. 
Frente a los acontecimientos económicos 
y políticos que han tenido lugar, los meses 
han sido positivos, hemos tenido un óptimo 
volumen de trabajo. Inclusive, en los tres 
primeros meses de este año hemos trabaja-
do más respecto a la misma fecha del año 
anterior. 

¿Qué volúmenes prevén gestionar 
en los próximos meses?

Según las previsiones, teniendo en 
cuenta los tres últimos meses, tendremos un 
10-15% más de volumen de negocio respec-
to al volumen de años anteriores.  

¿Se trata de un sector que crece al 
alza?

Ro Ro Canarias es una empresa familiar 
que empezó muy poco a poco. Constan-

Alfredo Zorraindo: “Tendremos un 
10-15% más de volumen de negocio 
respecto al volumen de años anteriores”
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ALFREDO ZORRAINDO
PROPIETARIO DE 
TRANSPORTES RO RO 
CANARIAS

ENTREVISTA



46 Tribuna de Economía Mayo 2023 Tribuna de Canarias
ESPECIAL MOVILIDAD

Y TRANSPORTES

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS de las últimas décadas y ahora se-
guimos apostando decididamente 
por Canarias porque queremos 
continuar formando parte de esta 
historia de crecimiento. 

Los últimos datos aportados 
por el Instituto Canario de Esta-
dística confirman estas expecta-
tivas: las importaciones canarias 
aumentaron a cierre de 2022 un 41 
por ciento respecto al año anterior; 
mientras que las exportaciones ca-

Rhenus, siendo uno de los 
proveedores de servicios lo-
gísticos líderes a nivel mundial, 
cuenta con delegaciones pro-
pias en Tenerife, Gran Canaria, 
Lanzarote y Fuerteventura, do-
tadas de almacenes aduane-
ros. ¿Qué ha llevado al grupo a 
realizar esta fuerte apuesta por 
Canarias?

En Grupo Rhenus entendemos 
la singularidad logística canaria y 
sabemos responder al desafío que 
representa abastecer a un archipié-
lago situado a 1.400 kilómetros de 
la Península, con una población de 
2,2 millones de personas reparti-
das en siete islas. 

Este conocimiento es fruto de 
una larga trayectoria. Nuestra es-
pecialización en el transporte de 
mercancías con Canarias tiene sus 
orígenes en 1982 y, desde enton-
ces, Canarias se ha consolidado 
como un eje estratégico para nues-
tra actividad. 

Hemos crecido de la mano 
de sus empresarios, al ritmo del 
avance económico y social que 
han emprendido las islas a lo largo 

Alexis Montesdeoca: “La 
tecnología y la sostenibilidad
son dos pilares fundamentales 
que definen nuestra hoja de ruta”

narias se dispararon hasta un 49 
por ciento, situándose como la co-
munidad autónoma española con 
mayor ritmo de crecimiento. 

Son unos resultados espectacu-
lares, que confirman la importan-
cia creciente del comercio exterior 
para las islas y, por tanto, que la 
logística es un elemento cada vez 
más decisivo para la competitivi-
dad de las empresas canarias.  

¿Qué servicios logísticos 
ofrecen en la actualidad?

Somos un partner logístico 
integral en Canarias porque ga-
rantizamos una cobertura integral 
a las necesidades de la cadena de 
suministro, tanto en el transporte 
con origen o destino en las islas, 
como en la operativa logística in-
terna, tanto del archipiélago como 
de las islas. 

Por una parte, conectamos a las 
empresas instaladas en el archipié-
lago con cualquier destino de la 
Península, el conjunto de Europa 
o de Asia, y nos adaptamos a sus 
necesidades y a sus mercancías, 
con servicios marítimos y aéreos 
para la paquetería, la mercancía 
paletizada o la carga completa. 

A la vez, contamos también 
con una amplia oferta de transpor-
te entre el archipiélago, para carga 
parcial y completa, así como una 
completa gama de tráfico terres-
tre para garantizar la conectividad 
en el interior de cada una de las 
islas, en la que incluimos servicios 
de temperatura controlada para el 
sector de la alimentación y el far-
macéutico. 

Toda esta cartera de soluciones 
de transporte la completamos con 
diferentes servicios de almacena-
miento y gestión aduanera, por lo 
que nos convertimos en el único 

interlocutor para las empresas a lo 
largo de toda su cadena logística. 

A su vez, ¿con qué recur-
sos e infraestructuras cuenta 
el grupo a día de hoy?

Disponemos de una estructura 
propia de delegaciones en Tene-
rife, Gran Canaria, Lanzarote y 
Fuerteventura, con una amplia red 
de centros dedicados al almacena-
miento, autorizados como Alma-
cén de Depósito Temporal (ADT) 
y Local Autorizado de Mercancía 
para la Exportación (LAME). 

A estos activos, se suma toda la 
infraestructura de Grupo Rhenus 
en la Península, ya que en un te-
rritorio insular y ultraperiférico 
como Canarias, con una gran de-
pendencia de las importaciones 
procedentes de la Península, la 
logística comienza mucho antes 
de que las mercancías lleguen por 
vía marítima o aérea. 

Toda esta red se sostiene gra-
cias a un amplio equipo de pro-
fesionales especializados en los 
tráficos con el archipiélago, que 
son nuestro gran factor diferencial. 
Su experiencia y dedicación es el 
principal valor añadido que pone-
mos a disposición de las empresas 
canarias.

Y si incidimos en la tec-
nología, ¿qué peso tienen las 
innovaciones tecnológicas en 
el desarrollo de un servicio de 
calidad?

La tecnología y la sostenibili-
dad son dos pilares fundamentales 
que definen nuestra hoja de ruta 
y cada servicio que prestamos. 
Cuando digitalizamos un proce-
so, incorporamos una innovación 
o invertimos en un nuevo desa-
rrollo tecnológico estamos apor-
tando eficiencia que beneficia a la 
productividad de nuestros clien-
tes, pero también en un uso más 
eficiente de los recursos. Por este 
motivo, entendemos que el salto de 
calidad para una empresa logística 
pasa necesariamente por este bino-
mio de tecnología y sostenibilidad. 

Esta visión la estamos materia-
lizando actualmente en Canarias 
con una gran apuesta por la digi-
talización en la tramitación docu-
mental del transporte, la incorpo-
ración de servicios IT o soluciones 
de tracking para el seguimiento de 

la mercancía. Nuestro objetivo es 
poner al servicio de los clientes las 
mejores herramientas para garanti-
zar que la logística se convierta en 
un factor de competitividad para 
su negocio, con el menor impacto 
medioambiental posible. 

En este compromiso por la in-
novación y la sostenibilidad parti-
mos con una gran ventaja. En una 
empresa de la dimensión global 
de Rhenus, con 39.000 personas 
trabajando en todo el mundo, 
permanecemos actualizados en la 
continua evolución tecnológica en 
la que está inmersa el sector logís-
tico, poniendo a prueba permanen-
temente las prácticas más disrupti-
vas, participando en proyectos con 
centros de investigación o estable-
ciendo alianzas con otros líderes 
de la industria en la búsqueda de 
una mejora constante de procesos.

¿Qué previsión de creci-
miento plantean para este 
2023?

Somos muy optimistas de cara 
a los resultados de 2023. Conti-
nuamos inmersos en un entorno 
sumamente complejo a escala in-
ternacional y permanecemos en 
alerta ante la incertidumbre econó-
mica, pero confiamos plenamente 
en el mercado canario. Cada día 
nuestros clientes nos transmiten la 
fortaleza de la actividad económi-
ca de este mercado y el análisis de 
distintos índices, como el índice 
de confianza empresarial o los pro-
pios resultados de las autoridades 
portuarias canarias, nos muestran 
que el clima continúa siendo muy 
favorable para el comercio y, por 
tanto, para la logística. 

Tenemos muy interiorizado 
que nuestro crecimiento está abso-
lutamente vinculado al de nuestros 
clientes y cada paso que damos 
está ideado para aportar nuevos 
argumentos a los empresarios para 
que nos confíen sus mercancías. 
Este es el camino que seguimos 
en Rhenus para continuar consoli-
dando nuestro crecimiento en Ca-
narias y mantener una posición de 
liderazgo en los tráficos logísticos 
con el archipiélago.

Grupo Rhenus es uno de los 
principales especialistas en logís-
tica, con operaciones comerciales 
en todo el mundo y una factura-
ción anual de 8.600 millones de 
euros. Rhenus emplea a 39.000 
personas, que trabajan en 1.120 
localizaciones y desarrollan solu-
ciones innovadoras a lo largo de 
toda la cadena de suministro. Ya 
sea en el ámbito del transporte, el 
almacenamiento, el despacho de 
aduanas o los servicios de valor 
añadido, la empresa familiar 
agrupa sus operaciones en varias 
unidades de negocio con el obje-
tivo de satisfacer las necesidades 
de los clientes en todo momento.

Sobre Rhenus

ALEXIS 
MONTESDEOCA
DIRECTOR REGIONAL
DE CANARIAS DE
GRUPO RHENUS

ENTREVISTA
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a la hora de utilizar el servicio 
interurbano…

Efectivamente. Eso es lo que 
arroja el estudio que se encargó 
desde el Gobierno de Canarias. 
Una vez se estudió la situación, 
se actualizaron los precios, y la 
tarifa, por ende, ha aumentado. 
Hay que tener en cuenta que desde 
el 2013 no se subían las tarifas, lo 
que hicimos en el 2017 fue una re-
visión en torno a la forma de apli-
cación de la tarifa, pero la subida 
en sí no se llevaba a cabo desde 
2013, llevábamos prácticamente 
10 años sin actualizar la misma.

Una subida que se ajusta 
bastante más a la realidad de los 
costos y de la explotación. No es 
que tengamos actualmente una 
rentabilidad exponencial, pero sí 
que se aproxima a lo que debe ser.

¿Cuáles son los retos a 
futuro a los que se enfrenta 
este sector?

Los retos a futuro a los que nos 
enfrentamos pasan por ser capa-
ces de desarrollar nuestra propia 
forma de explotar el taxi en Ca-
narias para evitar que las grandes 
plataformas entren en competen-
cia con nuestro sector. Debemos 
prepararnos para hacerle frente a 
esa competencia. 

¿Por dónde cree usted que 
pasa el futuro del taxi en Ca-
narias?

El futuro del taxi en Canarias 
pasa por la capacidad que ten-
gamos nosotros como sector de 
asumir nuevos retos para com-
petir con otras plataformas. Así 
como con la capacidad que ten-
gamos de competir contra noso-
tros mismos para dar un mejor 
servicio y consolidar una oferta 
en condiciones. El reto del taxi 
a futuro somos nosotros mismos.

Juan Artiles López: 
“Sentimos que no se 
nos valora como se nos 
tendría que valorar”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS
¿Cuál es la situación actual 

del sector del taxi en Canarias?
Actualmente nos encontramos 

ante un sector que se está recupe-
rando, lo cual se asocia a la recu-
peración del sector turístico en las 
islas. De momento, estamos en fase 
de recuperación, aunque sin llegar, 
en muchos casos, a las cifras de 
2019. 

Se habla mucho desde las 
instituciones públicas de in-
centivar el uso del transporte 
público, incidiendo en el uso 
de guaguas. ¿Sienten estar 
desplazados ante este tipo de 
políticas? ¿Sienten que no se 
incentiva el uso del taxi?

Completamente. Sentimos que 
no se nos valora como se nos ten-
dría que valorar. No se nos ayuda, 
por ejemplo, a promocionarnos. 
Siempre se habla del transporte pú-
blico en referencia a las guaguas. 
Nosotros entendemos que somos 
un transporte público esencial, cu-
brimos gran parte de las necesida-
des de movilidad de la población 
y nos sentimos, en ese aspecto, 
bastante abandonados por las ins-
tituciones. 

¿Qué peticiones hacen a la 
administración?

A las administraciones públicas 
pedimos, fundamentalmente, cum-
plir la ley en lo que se refiere a los 
trabajos de los microbuses y a la 
aplicación y el respeto al tacógrafo 
en las guaguas.

Hasta la fecha, ¿han res-
pondido positivamente las ins-
tituciones públicas a vuestras 
peticiones?

La realidad es que en este curso 
político las relaciones con la parte 
política de la administración han 
sido prácticamente nulas, sobre 
todo con el Gobierno de Canarias. 
Aunque con los técnicos y el perso-
nal administrativo sí que ha habido 
una comunicación fluida, política-
mente no hemos tenido ninguna 
relación.

¿Esperan que en esta nueva 
legislatura puedan tener una 
mejor y mayor comunicación 
con el Gobierno?

Sí. Es que a peor no puede ir. 
No cabe duda de que la in-

flación y el elevado coste del 
combustible ha dañado la eco-
nomía del sector. Un sector en 
el que recientemente se han 
actualizado precios que esta-
ban sin actualizar desde 2013. 
Ahora se pagará un 20% más 

JUAN ARTILES LÓPEZ
PRESIDENTE DE FEDETAX

ENTREVISTA
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El sector de la automoción 
es uno de los más afectados 
por la revolución digital. Un 
sector inmerso en una pro-
funda transformación en el 
que las tecnologías entran 
a disrumpir a una velocidad 
sin precedentes. ¿Cómo está 
afectando este cambio de 
paradigma a los concesiona-
rios?

Como a todos los sectores, la 
revolución digital, efectivamente, 
nos está afectando. Clientes que 
antes solían venir y pasar por las 
exposiciones a recabar informa-
ción sobre los diferentes modelos 
y marcas sobre los que estaban 
interesados para su compra, ahora 
lo hacen principalmente en pri-
mera instancia a través de Inter-
net, concretamente, a través de la 
página web de los concesionarios 
o de las redes sociales. En esta 
línea, cuando ya tienen una deci-
sión o un número reducido de dos 
o tres vehículos y modelos que les 
interesan, vienen al concesiona-
rio con una idea clara de qué es lo 
que quieren, sobre qué precio se 
mueve lo que quieren, el equipa-
miento… Consecuentemente, el 
pase a exposición se ha reducido 
un poco, supliéndose con la infor-
mación que traen los clientes tras 
indagar en el ámbito digital.

Incidiendo en el vehículo, 
¿cuáles son las tecnologías 
que están produciendo un 
mayor cambio o mejora en los 
mismos?

Los vehículos a día de hoy son 
ordenadores con ruedas. Cuentan 
con sistemas de geolocalización, 
digitalización de la multimedia, 
conectividad del vehículo con 

otros vehículos y con el propio 
concesionario y la marca… No 
cabe duda de que la tecnología 

Juan Manuel Hernández: 
“La tecnología digital está  
revolucionando el sector 
del automóvil”

JUAN MANUEL 
HERNÁNDEZ
DIRECTOR COMERCIAL
DE MOTOR 7 ISLAS

ENTREVISTA

formación digital, partiendo de la 
base de que el nuevo cliente se 
orienta por cuestiones digitales. 
Por otro lado, ha de tener cono-
cimiento respecto a la tecnología 
del vehículo, por lo que estamos 
ante un perfil comercial más téc-
nico y digital.

¿Qué nos podría comen-
tar respecto a las ventas en 
Motor 7 Islas? ¿Atisban una 
tendencia positiva?

Ahora mismo todo depende 
de la disponibilidad de vehículos. 
Seat el año pasado,  ante la esca-
sez de microchips y otros compo-
nentes, tuvo ciertas dificultades 
para poder entregar vehículos. 
Todos estos vehículos se están 
entregando este año, hay una de-
manda contenida que se está satis-
faciendo positivamente. 

La producción de algunas 
marcas -como la nuestra- se está 
normalizando, por lo que la entre-
ga de vehículos está siendo buena, 
el mercado en Canarias está cre-
ciendo. Esta demanda contenida 
y la buena situación económica 
que se perfila en Canarias gra-
cias a la entrada de turistas nos 
hacen prever un crecimiento de 
mercado.

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

a los que se tienen que en-
frentar las compañías en la 
gestión del talento? 

Todo lo relacionado con la 
informática, la tecnología, in-
novación, el I+D+i y la infor-
mación comprenden los perfiles 
más demandados, aunque la parte 
comercial también sigue deman-
dando perfiles como, por ejemplo, 
asesores comerciales. 

No obstante, los nuevos ase-
sores comerciales deben tener un 
perfil digital, adaptado a la nueva 

digital está  revolucionando el 
sector del automóvil.

A su vez, se habla de un 
consumidor más exigente y 
con una nueva forma de en-
tender la movilidad. ¿Cuáles 
son los cambios más impor-
tantes y qué medidas toman 
las empresas para estar al día 
de los nuevos perfiles de con-
sumo?

Nosotros, a través de las 
marcas y de nuestras propias 
redes sociales, estamos cono-
ciendo cada vez más el perfil del 
cliente. La tecnología nos ayuda a 
conocer el perfil del consumidor y 
a adaptarnos a las necesidades de 
este cliente digital. Con lo cual, la 
comunicación es bidireccional: el 
cliente se nutre de la información 
que las marcas y los concesiona-
rios le ofrecemos y nosotros nos 
nutrimos de la información que 
nos deja el cliente a través de sus 
necesidades digitales. 

Otra de las consecuen-
cias del cambio de paradigma 
que está viviendo el sector 
tiene que ver con el empleo. 
¿Cuáles son los perfiles que 
más demanda el sector? 
¿Cuáles son los nuevos retos 

“El pase a 
exposición se ha 
reducido un poco, 
supliéndose con la 
información que 
traen los clientes 
tras indagar en el 
ámbito digital”

“La tecnología 
nos ayuda a 
conocer el perfil 
del consumidor y 
a adaptarnos a las 
necesidades de este 
cliente digital”
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¿Cuándo y bajo qué necesidad nace 
Coordinadora Estatal de Trabajadores 
del Mar?

Coordinadora Estatal de Trabajadores 
del Mar se fundó en julio de 1979, prácti-
camente cuando estaba emergiendo la de-
mocracia en España. Un momento en el que 
nuestro colectivo es objeto de ataques por 
parte del gobierno de ese momento, a la par 
que vive la falta de respuesta, la ausencia de 
una defensa firme por parte de los sindicatos 
en esa época. 

Ante esa situación, los colectivos de 
portuarios de ese momento decidieron crear 
Coordinadora, como la llamamos de manera 
breve; a partir de ello empezaron a liderar 
las asambleas, las negociaciones e iniciar 
su expansión por toda España, participan-
do tanto en foros de decisión a nivel estatal 
como europeo.

Somos un sindicato democrático con un 
objetivo principal, que es la defensa de los 
intereses profesionales, económicos y socia-
les de los trabajadores cuyo entorno laboral 
es el portuario. 

Trabajamos en un sector estratégico y 
especializado que realiza su labor en los 
puertos; de hecho, hay que tener en cuenta 
que cerca del 60% de las exportaciones y el 
85% de las importaciones, es decir, el 53% 
del comercio exterior español con la Unión 
Europea y el 96% con terceros países pasa 
por nuestras manos, somos conscientes de 
ello y de nuestra responsabilidad.

Coordinadora es la confederación sindi-
cal más importante en los puertos españoles 
y está formada por la Coordinadora Estatal 
de Estibadores Portuarios (CEEP) y Coordi-
nadora Estatal de Trabajadores de los Puertos 
(CETP).

A través de CEEP defendemos a los tra-
bajadores dedicados a la actividad de carga, 
descarga, estiba y desestiba de buques, es 
decir, al sector de la estiba portuaria. Preci-
samente, en lo que a estiba se refiere, Coor-
dinadora es el sindicato mayoritario en repre-
sentación sindical del sector en los puertos; 
por ejemplo, el 100% de los trabajadores de 
estiba en puertos como Barcelona, Algeci-
ras, Las Palmas o Valencia están afiliados a 
Coordinadora, una posición que nos hace ser 
líderes en las negociaciones.

En cuanto a nuestra otra parte, CETP, 
defendemos a los trabajadores de operacio-
nes, oficina y mantenimiento de las empre-

sas estibadoras, amarradores, remolcado-
res, personal de corporaciones de prácticos, 
de autoridades portuarias, transportistas, 
personal de consignatarias, de servicios au-
xiliares del puerto y de actividades relacio-
nadas con el transporte marítimo. Y se trata 
de una parte en el que estamos creciendo 
exponencialmente, cada día contamos con 
más afiliación y, sobre todo, contamos con 
más representantes o delegados en diferen-
tes empresas.

Además, tenemos representación eu-
ropea e internacional formando parte de la 
European Dockworkers Council (EDC), 
integrada por las organizaciones sindicales 
del sector de la estiba más representativas 
de los países de Francia, Eslovenia, Suecia, 
Dinamarca, Chipre, Malta, Portugal, Grecia, 
Montenegro, Italia, Croacia, e incluida 
España a través de Coordinadora. 

En ese espacio internacional, nuestro 
compromiso es hacer más fuerte el presente 
y el futuro del sindicalismo en Europa, en la 
que trabajamos decidiendo con autonomía, 
sin permitir imposiciones y luchando siem-
pre con voz propia.

¿Cuáles son las bases que susten-
tan a esta confederación sindical?

Los pilares de nuestra organización se 
centran en la lucha, el carácter asambleario, la 
profesionalidad, la solidaridad, la unidad del 
sector y el orgullo de pertenencia. Además, 
tenemos una fuerte conciencia social y un 
compromiso solidario tanto con causas de 
ámbito local, estatal como mundiales.

Somos un sindicato que defendemos 
la unidad dentro del colectivo como clave 
fundamental para el cambio de cualquier 
realidad, pues es lo que creemos que no da 

la fuerza, y promulgamos la participación 
de todos los afiliados, por eso creamos una 
organización que es de tipo asamblearia, es 
decir, donde todos los afiliados participamos 
y tenemos voz en las asambleas para que la 
posición final del colectivo sea democrática, 
el reflejo más fiel posible de cada uno de sus 
miembros. 

Desde Coordinadora apuestan de-
cididamente por la mejora continua de 
la formación en los puertos, no solo 
en el ámbito profesional, sino también 
en el sindical. Coméntenos las líneas 
de formación más relevantes para los 
tiempos venideros.

Estamos ante una sociedad cambiante, 
donde las nuevas tecnologías nos condicio-
nan en nuestro trabajo y, me atrevo a decir, 
que esto ocurre en prácticamente todas las 
actividades profesionales, o por lo menos 
algo similar. 

Estamos en un momento en que los puer-
tos se están transformando hacia una mayor 
digitalización, experimentando cambios tec-
nológicos y normativos; es una tendencia 
hacia un mundo cada vez más competitivo y 
globalizado, nuestro sector no es ajeno a ello.

El hecho de ser más competitivos nos 
abre como reto el ayudar a captar cada día 
más tráficos para nuestros puertos y evitar 
que las navieras prefieran operar en muelles 
donde el nivel de profesionalidad no es tan 
bueno o que no cumplen al 100% las norma-
tivas en materia de seguridad y salud o en el 
ámbito medioambiental.

Otra de las cuestiones que afecta, en este 
caso a nuestra profesión, es la constante de 
trabajar por la seguridad jurídica del sector, 
por lo que debemos continuar trabajando para 

que ante posibles cambios normativos que se 
puedan suscitar no se genere una merma de 
los derechos laborales de los profesionales, 
por lo que la labor de la Acción Sindical para 
Coordinadora es clave.

¿Y cómo están abordando la acción 
de formación?

En Coordinadora consideramos que es 
básica la formación de los compañeros para 
el desarrollo de su actividad, para enfren-

tarse a los cambios tec-
nológicos y normativos 
con todas las garantías. 
Es básica para ofrecer un 
servicio de calidad, de 
prestigio que nos permi-
ta estar preparados para 
captar nuevos tráficos.

Por eso, estamos 
fomentando, dentro de 
nuestra labor sindical, 
que se cubra la necesidad 
de que nuestros compañe-
ros en los puertos cuenten 
con formación profesio-
nal específica, para tener 
una mano de obra espe-
cializada y cualificada, 
donde además se incluya 
la formación continua, ya 
que nuestro compromiso 
requiere estar siempre 
adquiriendo los conoci-
mientos necesarios que 
nos permitan abordar los 
constantes cambios que 
se dan en nuestro sector.

En tanto que la profe-
sionalización también es 
parte del avance de nues-
tro modelo de sindicato, 

nuestro futuro como tal pasa por continuar en 
la defensa y promoción de nuestros intereses 
profesionales, económicos y sociales, inci-
dir en la acción sindical, e invitar a nuestra 
afiliación a ser activos, a participar más en 
estos aspectos. 

De ahí que también hayamos puesto 
empeño en la formación sindical para los 
delegados y delegadas, para que cuenten con 
las herramientas necesarias, ya que no cabe 
duda de que los numerosos retos a los que nos 
enfrentamos diariamente exigen contar con 
representantes preparados para afrontarlos.

¿Con qué retos se enfrentan a este 
2023?

En el año 2022 sacamos adelante el V 
Acuerdo Marco de la Estiba tras una com-
pleja negociación que iniciamos en el año 
2017. Posteriormente, fue denunciado por 
la patronal minoritaria del sector ante la 
Audiencia Nacional, que terminó desesti-
mando la denuncia y ratificando al 100% 
nuestro convenio que quedó plenamente 
consolidado.

Estamos en un momento en que, por un 
lado, comienzan las renovaciones de los con-
venios colectivos locales y, por otro, están 
en marcha diversos procesos de disolución 
de algunos Centros Portuarios de Empleo, 
el V Acuerdo Marco de la Estiba nos aporta 
seguridad, y es este uno de los aspectos en los 
que estamos trabajando.

Como reto general y, en el que trabajamos 
en el día a día, es que los miles de trabajado-
res del sector hagamos, entre todos, crecer 
los puertos de una manera justa y equitativa, 
porque sabemos que es posible desarrollar 
nuestras profesiones en unas condiciones 
dignas y estables.

Antolín Goya: “Coordinadora es 
la confederación sindical más 
importante en los puertos españoles”

ANTOLÍN GOYA
COORDINADOR GENERAL DE 
COORDINADORA ESTATAL DE 
TRABAJORES DEL MAR (CETM)

ENTREVISTA
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Alejandro Carballo: “La consolidación 
en el mercado canario ha sido uno de 
los hitos más importantes de nuestra 
trayectoria empresarial”

Desde Transportes Carba-
llo proporcionan cobertura a 
nivel internacional gracias a 
unos sistemas informáticos 
que así lo permiten. En esta 
línea, ¿cuáles han sido las úl-
timas incorporaciones tecno-
lógicas? 

Para Transportes Carballo la 
implantación de procesos tecno-
lógicos son un eje principal con 
el que poder recabar información 
y datos contrastados para ejecutar 
decisiones logísticas óptimas, que 
se transforman en dar un servicio 
con garantías a nuestros clientes. 
Como incorporaciones tecnológi-
cas ya implementadas, hemos in-
troducido en la compañía:

1. Aplicación de geolocaliza-
ción en nuestra flota para controlar 
a tiempo real y notificar a nuestro 
cliente en todo momento el trans-
curso de su mercancía. Esta herra-
mienta nos aporta datos de carácter 
logísticos relevantes. 

2. Software para la gestión de 
albaranes digitales: aportamos una 
aplicación móvil para los disposi-
tivos del personal de la compañía 
para hacer las gestiones pertinen-
tes con el cliente y retornar a nues-
tra base de datos lo relativo a esta 
práctica, incluyendo la supresión 
del papel que conlleva todas estas 
prácticas.

3. Software de gestión docu-
mental para departamentos inter-
nos de la compañía. 

4. Programas de digitalización 
implementados para ahorrar en 
tiempo y costes. 

¿Qué valor añadido han 
aportado tanto a la empresa 
como al cliente final?

Gracias a los procesos de trans-
formación que hemos introducido 
mediante la tecnología, estos re-
portes de valor añadido son claves 
para ofrecer un servicio de calidad 
y que esté a la altura del cliente 
final. Con estos cambios, se abre 
la posibilidad de que la compañía 
pueda dar un salto tanto cualitativo 
como cuantitativo y que se acerque 
lo más posible a las exigencias de 
nuestros clientes.

¿En qué se basa vuestro 
proceso de digitalización?

Nuestro proceso de digitaliza-
ción se sostiene sobre una marca 
de software que nos han ofreci-

nales, uno que destacamos es el 
llevado a cabo en Alemania hace 
cuatro años con la movilización 
de una de nuestras grúas LR 1.600 
para un trabajo en un parque eólico 
en el que permanecimos ocho 
meses. Para nosotros este proyec-
to supuso un salto cuantitativo y 
cualitativo.

¿Plantean algún proyecto 
de carácter internacional para 
los tiempos venideros?

Sí, por supuesto. Ahora mismo 
tenemos algunos sobre la mesa. 
Nos encontramos estudiándolos, 
atendiendo a su viabilidad. En esta 
misma línea, estamos estudiando 
nuevos mercados y la posibilidad 
de desarrollar nuevos trabajos 
fuera de nuestro territorio -el ar-
chipiélago canario-.
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do para ahorrar en 
tiempo y costes en lo 
que respecta a la tra-
mitación burocrática 
interna, relacionada 
con albaranes, inci-
dentes en carretera… 
Es decir, que todo lo que nutre al 
departamento de administración 
tenga un menor coste y conlleve un 
menor tiempo, pudiendo así dedi-
carnos a otras tareas. 

¿A qué responde el rápido 
crecimiento Transportes Car-
ballo? ¿Qué les diferencia del 
resto de la competencia?

Para poder abordar esta pre-
gunta tenemos que trasladarnos a 
los comienzos de la compañía, y es 
que en ella viene intrínseca el espí-
ritu emprendedor y constancia que 
nos caracteriza. Con estas bases 
que se mantienen intactas, hemos 
aprovechado las nuevas oportuni-
dades de mercado, respondiendo 
eficientemente a las demandas del 
mercado y a los estímulos pro-
venientes de la innovación para 
ser competitivos y posicionarnos 
como elemento diferenciador. 

Otro aspecto que trabajamos 
gira en torno a la marca Carballo. 
Apostamos por generar engage-
ment entre nuestros clientes o 
posibles clientes, integrando po-
líticas de branding que suman a la 
compañía. 

¿Cómo valora por ahora 
el transcurso de los primeros 
meses del año?

Estos primeros meses del año 
están siendo de gran incertidum-
bre, no solo para nuestro sector y 
actividad, sino en general creo que 
es un detonante que nos mantiene 
en constante alerta a todo el tejido 
empresarial. Y en cierto modo no 
es malo, ya que de esta manera 
nos preparamos para los diferen-
tes escenarios venideros y aplica-
mos políticas que amortiguan y se 
adaptan mucho mejor a la situa-
ción presente. 

¿Cómo ha influido en vues-
tra entidad la subida del precio 
de los combustibles?

Esta subida de precios no ha 
dejado indiferente a nadie. Como 
a todas las empresas, esta situa-
ción no ha sido favorable y ha 
contrarrestado de manera signi-
ficativa las operaciones diarias 

de la compañía. La adaptación a 
este nuevo escenario requiere de 
grandes esfuerzos y decisiones 
que tengan el mínimo impacto en 
nuestros clientes finales. 

¿Cuáles son los hitos más 
importantes que han conse-
guido a lo largo de su trayec-
toria?

Creemos que la consolidación 
en el mercado canario ha sido uno 
de los hitos más importantes de 
nuestra trayectoria empresarial. 
De esta manera, nos ha permitido 
impulsarnos a otros mercados y 
localizaciones en las que nos en-
contramos actualmente trabajan-
do, como en el territorio nacional, 
donde estamos ya asentados, así 
como en algunos proyectos que 
hemos realizado a nivel interna-
cional, principalmente en Europa.

De los proyectos desarro-
llados a nivel internacional, 
¿cuál destacaría?

De los proyectos internacio-

ALEJANDRO CARBALLO
RESPONSABLE DE 
OPERACIONES DE 
TRANSPORTES CARBALLO

ENTREVISTA

“Estamos 
estudiando 
nuevos mercados 
y la posibilidad de 
desarrollar nuevos 
trabajos fuera de 
nuestro territorio”
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Jon Ramsden: 
“Nuestro objetivo final 
es seguir expandiendo 
nuestras conexiones”

JON RAMSDEN
DIRECTOR COMERCIAL 
Y DE MARKETING DE 
CANARYFLY

ENTREVISTA

Canaryfly se constituye como la ae-
rolínea que ofrece los mejores precios 
en el transporte entre islas. Cuenta con 
una estrategia de precios competitivos 
que beneficia a los 40 mil canarios que 
vuelan con la compañía cada mes. Para 
usted, ¿qué opinión merecen estos pri-
meros meses del año? ¿Atisban una 
tendencia al alza en lo que respecta al 
crecimiento de la entidad?

El 2023 ha arrancado con fuerza. En estos 
cuatro primeros meses se han cumplido nues-
tras expectativas de ocupación y teníamos 
una previsión de crecimiento elevada. Así que 
si consideramos el 2022 como el año de la 
recuperación, el 2023 se ratifica como el año 
en el que vamos a superar los datos prepande-
mia. Esperamos que sea un año muy positivo 
para el sector turístico y de transporte, que con 
seguridad repercutirá positivamente en toda 
la economía canaria.

Háblenos de las previsiones para 
este año en lo que a pasajeros y volumen 
de negocio se refiere.

El pasado mes de noviembre incorpora-
mos a nuestra flota un nuevo avión, con el que 
esperamos incrementar la oferta de plazas en 
más de un 25%. Esto, unido a la confianza de 
los pasajeros, esperamos que se traduzca en 
un incremento del volumen de negocio que 
nos permita seguir creciendo en los próximos 
años.

¿Seguirá siendo esta estrategia de 
precios competitivos la que marcará los 
próximos años de la compañía?

Tenemos una política de precios bajos 
continuada, esa es nuestra propuesta de valor. 
Siguiendo estos criterios, todos los usuarios 

de Canaryfly que compran 
con antelación sus billetes, 
se aseguran precios imbati-
bles para viajar entre islas. 
Pero, además, este último 
año hemos dado un giro en 
nuestra política promocio-
nal, con nuevas fórmulas 
de descuentos en semanas 
puntuales. De esta manera, 
los clientes pueden aprove-
char semanas con rebajas 
del 30% en todos los bille-
tes o semanas donde pueden 
adquirir los billetes a cinco 
euros. A estas promociones 
pronto se sumará una nueva 
campaña muy atractiva por 
la que los niños menores de 
once años volarán gratis du-
rante el verano. 

Adicionalmente, este 
año también hemos reno-
vado la imagen de nuestras 
campañas, que continuarán 
usando el tono desenfadado 
y con un toque de humor 
que nos caracteriza, pero 
con un aire nuevo, que con-
fiamos en que nos ayudará a 
dar un nuevo paso adelante 

para potenciar nuestra imagen de marca y 
para que cuando los viajeros canarios piensen 
en viajar entre islas continúen eligiéndonos.

Cabe incidir en que uno de los puntos 
fuertes de Canaryfly es la puntualidad. 
¿Cómo valoran los clientes el servicio 
prestado?

La puntualidad es uno de los pilares fun-
damentales de Canaryfly. De hecho, podemos 
asegurar que tenemos una tasa de puntualidad 
más elevada que la media de nuestros compe-
tidores, tanto en el transporte marítimo como 
en el aéreo. 

Sabemos que llegar a tiempo al destino es 
uno de los parámetros por el que nos eligen 
nuestros clientes. Por esta razón, ponemos 
todos nuestros esfuerzos para mantenerlo. 

Sin embargo, a pesar de nuestros esfuer-
zos, en ocasiones se producen retrasos debido 
a factores externos que escapan a nuestro con-
trol. Comprendemos que esto puede causar 
molestias y frustración en los pasajeros afec-
tados, y por eso hacemos todo lo posible para 
minimizar los efectos negativos de estos in-
cidentes.

Además, queremos destacar nuestra po-
lítica de seguridad, es algo que considera-
mos fundamental y es siempre prioridad para 
nuestra compañía. Somos una compañía low-
cost pero no escatimamos nunca en cuanto a 
seguridad se refiere. 

En cualquier caso, nuestra política de 
transparencia nos lleva a admitir los fallos 
cuando se producen y a buscar soluciones 
para que los clientes afectados puedan conti-
nuar con su viaje de la manera más cómoda 
y rápida posible. Estamos abiertos al diálo-
go y dispuestos a escuchar sus sugerencias 
y críticas para mejorar nuestro servicio día a 
día, porque lo que buscamos es ofrecer una 
experiencia de vuelo satisfactoria para todos 
nuestros usuarios.

¿Aumentarán las conexiones entre 
islas?

Incrementar las conexiones entre islas 
está dentro los objetivos principales de la 
compañía, para mejorar nuestro programa 
actual y añadir algunos destinos adicionales 
para ofrecer a nuestros pasajeros más opcio-
nes de viaje.

Sabemos que la conectividad interinsular 
es fundamental para nuestros clientes, por eso 
esperamos poder implementar estas mejoras 
en un futuro cercano y ofrecer una experien-
cia de viaje más fluida y accesible para todos.

Nuestro objetivo final es seguir expan-
diendo nuestras conexiones y mejorar la ex-
periencia de vuelo, estamos comprometidos 
y ocupados en este fin y esperamos poder 
anunciar pronto más novedades al respecto.

Además de Canarias, ¿barajan ex-
pandir la compañía hacia otros desti-
nos?

Nuestra prioridad en este momento es for-
talecer nuestra posición como la alternativa 
preferida para los canarios que buscan vuelos 
dentro de Canarias. Sin embargo, esto no sig-
nifica que no estemos abiertos a expandirnos 
a otros destinos en el futuro. No obstante, 
antes de hacerlo, debemos asegurarnos de que 
podemos ofrecer la misma calidad de servicio 
y puntualidad que ofrecemos en el archipié-
lago. Además, cualquier expansión requeri-
ría una cuidadosa planificación y análisis de 
mercado para garantizar que sea una decisión 
viable y sostenible. Por ahora, nuestro enfo-
que principal está en fortalecer nuestra posi-
ción en Canarias, y si lo logramos, podremos 
considerar expandir nuestra actividad a otros 
destinos en el futuro.
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Grupo Rafael Afonso cuenta 
con varios concesionarios ofi-
ciales en Las Palmas de Gran 
Canaria. ¿Qué marcas comer-
cializan?

Nosotros actualmente comer-
cializamos las marcas Renault, 
Dacia y Mazda. Apostamos por los 
coches asiáticos, un futuro bastan-
te cierto.

¿Qué valoración hace del 
sector del automóvil en estos 
momentos? 

Realmente, la economía, a mi 
parecer, se tercia un poco extraña. 
Hay sectores que funcionan muy 
bien, de lo cual yo me alegro, y 
después hay otros sectores que no 
funcionan tan bien. Entre ellos, el 
sector de la automóvil está sufrien-
do, hay marcas que lo sufren más 
y otras menos, sobre todo por las 
restricciones que nos están hacien-
do determinadas marcas a los con-
cesionarios a la hora de vender a 
distintos sectores, como puede ser 
el rent a car. Son volúmenes impor-
tantes que perdemos, las marcas han 
empleado esta política atendiendo a 
la falta de vehículos, no entiendo yo 
que sea así y no considero que se 
pueda discriminar a un sector como 

el que he comentado, que tantos vo-
lúmenes nos da año a año.

¿Cómo se están adaptando 
los concesionarios a la nueva 
realidad tecnológica?

La realidad tecnológica, como 
usted comenta, es una realidad in-
mediata. Cada vez el cliente viene 

menos a la exposición, pero sigue 
viniendo, aunque se vende mucho 
por Internet.

Asimismo, incidiendo en las 
innovaciones, los coches cuentan 
con mucha tecnología y por ello 
se han alzado muchísimo los pre-
cios. En este sentido, preocupa el 
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el ciudadano para la adquisición de 
vehículos.

Nos adentramos en una si-
tuación en la que el precio del 
coche aumenta exponencial-
mente, impidiendo que gran 
parte de la ciudadanía pueda 
acceder a su compra…

En los últimos dos años no 
cabe duda de que ha subido el IPC 
una barbaridad, pero el precio del 
vehículo, acompañado de muchas 
tecnologías, que no todos los clien-
tes valoran porque no las necesi-
tan, ha subido de una forma des-
comunal. No veo que los sueldos 
hayan subido en la misma medida, 
no veo que el poder adquisitivo de 
las personas esté acorde a la subida 
de precio del vehículo, porque no 
solo es el precio del vehículo, no 
podemos olvidar que las hipotecas 
están subiendo, la comida está su-
biendo… Hay prioridades para los 
ciudadanos.

¿Está justificada la subida del 
precio de los vehículos? Pues no 
lo sé. Si lo han subido es porque 
hay clientes que lo pagan, pero no 
veo yo una mayor aplicación de la 
tecnología sobre el precio que se 
está imponiendo. Y no quiero tirar 

piedras sobre mi propio tejado, pero 
sí quiero ser sincero y honesto a la 
hora de comentar lo que se está ha-
ciendo por parte de las marcas. Ahí 
deberían estar las Patronales para 
ayudar un poco a nuestro propio 
sector, porque ayudándonos a noso-
tros ayudamos al público en general.

¿Se muestra el cliente pre-
ocupado ante el tipo de coche 
que quiere y debe comprarse? 
En otras palabras, cuando el 
cliente acude al concesionario, 
¿acude con una idea fija o se 
muestra preocupado ante la 
decisión que ha de tomar?

A mi forma de entender el sector 
del automóvil, nos obligan a que 
vendamos muchos coches eléctri-
cos. Evidentemente, las infraestruc-
turas son las que son, pero es que 
el precio del coche también es el 
que es.

Yo creo que el diésel lo están 
descartando, entre otras cosas, 
porque hay muchas marcas que ya 
no comercializan el vehículo diésel. 
Los clientes se decantan, principal-
mente,  por el coche de gasolina o 
el híbrido. 

No obstante, la forma en que 
se está llevando la información por 
parte de los políticos, sin querer 
criticar a nadie, y por parte de las 
marcas, junto con los concesiona-
rios, está desconcertando al cliente. 

¿Plantean implementar pro-
yectos en Grupo Rafael Afonso 
a medio-largo plazo?

En Grupo Rafael Afonso van a 
haber algunos cambios. Nos esta-
mos reestructurando como muchí-
simas otras empresas, pues no solo 
vivimos del sector del automóvil, 
vivimos también de los inmuebles 
y de un rent a car interno. A parte 
de lo que ya estamos haciendo, que-
remos implementar nuevos proyec-
tos, pero con marcas que nos den 
una garantía de continuidad y que 
aunque se trate de volúmenes bajos 
nos aporten rentabilidad. 

Una cosa de la que no hemos ha-
blado y en la que me gustaría incidir 
es en la baja rentabilidad que aún 
seguimos teniendo los concesiona-
rios comparado con la subida de los 
precios, los márgenes siguen siendo 
muy bajos en relación a las inver-
siones tan fuertes que tenemos que 
hacer. Todo esto, unido a la bajada 
de volumen, hace que pensemos 
qué es lo que se debe hacer en cada 
momento y nunca debe ser en detri-
mento del cliente.

Leocadio Afonso: 
“Preocupa el 
poder adquisitivo 
que pueda tener 
el ciudadano para 
la adquisición de 
vehículos”

“Nos obligan a que 
vendamos muchos 
coches eléctricos”

LEOCADIO AFONSO
DIRECTOR DE GRUPO 
RAFAEL AFONSO

ENTREVISTA
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¿Qué oportunidades de movilidad 
ofrece Pegaso?

En Pegaso estamos inmersos en un proce-
so de innovación totalmente diferente a lo que 
actualmente existe en el ámbito de la movi-
lidad urbana. No es que inventemos muchas 
cosas, pero sí que copiamos lo que funciona 
en otras ciudades o en otros países. De hecho, 
nosotros lo que queremos es regularizar y le-
galizar todo el sistema de patinetes eléctricos, 
en el que creo que hay un poco de desorden. 

Lo que actualmente hay por aquí, sobre 
todo en Canarias, está lejos de lo que debe-
ría ser el sistema: gente que no cumple las 
normas, que circula con el patinete como 
no debe, que va sin los sistemas de seguri-
dad, que aparca donde le parece… Esto no 
debe ser permitido, porque al final el negocio 
puede sufrir las críticas y las sanciones de la 
autoridad competente. Por eso hemos querido 
llegar a acuerdos, como se ha hecho en otras 
ciudades como Barcelona para regularizar 
este ámbito. Queremos regularizar donde sí 

otros territorios en los que desarrollar 
su idea de negocio?

Sí. En toda la isla. En principio, esta-
mos situados en el sur, pero tenemos que ir 
visitando todos los municipios y llegando 
a acuerdos con los ayuntamientos, porque 
tiene que haber por medio un acuerdo mutuo 
que facilite su uso. Incluso, habrán sitios en 
los que podamos hacer, al igual que existe el 
carril bici, el carril patín. 

¿Considera el uso del patinete eléc-
trico como una alternativa a largo plazo?

Sí. Luego saldrán otros medios de trans-
porte más modernos y diferentes, pero hoy 
por hoy el patinete eléctrico es un sistema 
económico y limpio, siempre que se le dé el 
uso adecuado.

¿Por dónde pasa el futuro de Pegaso?
Nosotros estamos actualmente en un pro-

ceso de crecimiento para posicionar todo este 
tipo de movilidad sostenible. Concretamente, 
estamos en un proceso de autocarga de las 
baterías  mediante energía solar a través de 
unos armarios donde se colocan las baterías y 
son cargadas; nuestros patinetes disponen de 
GPS, por lo que en cualquier caso si quedan 

en cualquier sitio por dejadez del usuario 
vamos y los recogemos y, del mismo modo, 
vamos cambiando las baterías sin tener que 
mover los vehículos. 

Asimismo, estamos buscando un tipo 
“cajón” que va a ir en el monopatín y en el 
que va incorporado un casco y un chaleco que 
serán obligatorio para el que vaya a conducir-
lo. Lo que intentamos es que sea un método 
seguro tanto para el conductor como para el 
vía andante.

y donde no se deben aparcar los patinetes. 
En principio empezamos con patinetes, pero 
posiblemente hablemos con el tiempo de ve-
hículos sostenibles. 

Estamos también en un proceso de estu-
dio para facilitar, como en otras ciudades, a 
los estudiantes o trabajadores un método de 
transporte rápido, seguro y barato para ir a su 
puesto de trabajo o a su universidad.

Apuestan por la movilidad compar-
tida, ¿qué papel está teniendo la movi-
lidad compartida y en este caso el uso 
del patinete eléctrico en el impulso a la 
movilidad sostenible?

Figúrate: un estudiante en La Laguna que 
tiene que ir a la universidad. Él coge el pati-
nete en la zona en la que habita, se va a la 
universidad, donde tiene un parking donde 
depositar el patinete, paga por minutos e, in-
cluso estamos ya ideando un paquete de mi-
nutos para este tipo de personas -estudiantes 
o trabajadores-, deja el patinete en la univer-
sidad y a la vuelta, si lo desea, puede coger el 
patinete y volver a donde habite. 

¿Qué evitamos? Evitamos el uso de un 
vehículo contaminante, evitamos que el chico 
tenga que disponer de los horarios del trans-
porte público… Le damos libertad. 

También estamos pensando en el turismo, 
pero sobre todo estamos pensando en la po-
blación de Canarias, tenemos que evitar que 
la población utilice su vehículo, sobre todo en 
el centro de las ciudades. 

Su actividad se ubica en la actua-
lidad en el sur de Tenerife, ¿plantean 

Rafael Vázquez: “Hoy 
por hoy el patinete 
eléctrico es un sistema 
económico y limpio”

RAFAEL VÁZQUEZ
RESPONSABLE DE INNOVACIÓN
DE PEGASO

ENTREVISTA
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“Tenemos que 
evitar que la 
población utilice su 
vehículo”



Al mirar hacia atrás, ¿qué reflexión 
hace sobre estos dos últimos años?

Estos dos últimos años han sido bastante 
complicados para nosotros por varios moti-
vos. Salíamos de una pandemia que nos cas-
tigó fuertemente, ya que hicimos un esfuerzo 
titánico por mantener la plantilla al comple-
to, lo que mermó nuestra liquidez y después 
nos golpeó, desgraciadamente, el volcán en 
nuestra Isla de la Palma, el cual nos dejó su-
midos en un abismo empresarial en toda la 
comarca del Valle, sin entrar a valorar todas 
las desgracias personales que trajo consigo 
esta situación. Una situación que ha hecho de 
la  sociedad palmera una sociedad más fuerte 
y unida que nunca. Fuimos portada de todos 
los medios del mundo, ahora somos el olvido 
de la mayoría, un ejemplo de que al final te-
nemos que salir adelante  con los medios que 
tenemos a nuestro alcance.

¿A qué retos se enfrenta el sector del 
transporte en los tiempos que corren?

Los retos hoy en día se centran en los 
medios que tenemos para desempeñar nuestra 
actividad. Tenemos una carencia de productos 
que hace que los precios no paren de subir un 
mes tras otro, en líneas generales.

A finales del año 2022 
pasaron cosas que años atrás 
eran impensable. Por ejem-
plo, que los concesionarios 
ofrezcan vehículos indus-
triales con dos o tres años 
de uso casi al mismo precio 
de vehículos nuevos; que 
el coste del combustible no 
pare de subir, que el Adblue 
haya triplicado su coste, y así 
toda una lista de incrementos 
que hace que el ciudadano 
tenga que pagar un coste 
más elevado por lo que va 
a comprar. Mientras tanto, 
nosotros tenemos que estar 
continuamente reduciendo 
costes en otras área para 
poder asumir parte de esos 
desvíos y no tenerlos que re-
percutir en su totalidad.

¿Cómo han solventa-
do el aumento desmedi-
do del precio de los car-
burantes?

Hacemos las rutas de 
recogidas y de entregas  pla-
nificadas con la suficiente 
antelación para evitar volver 
a sitios dos veces y promo-
vemos que se desplacen a 
determinados lugares los ve-
hículos más cercanos, y así 
optimizamos el consumo y 
el desgaste de los vehículos. 
Además, tratamos de ajustar 
el tamaño del vehículo a la 
carga que movemos, lo que 

también  contribuye a un ahorro.
¿Dónde desarrolla Transportes Fran 

su actividad?
Transportes Fran es una empresa palme-

ra que desarrolla su actividad en las islas de 
La Palma y Tenerife, uniendo el tránsito de 
mercancías entre estas dos islas en los dos 
sentidos a diario.

¿Con qué planes de expansión 
cuenta la entidad?

En referencia a este asunto entendemos 
que la isla de La Palma en la actualidad tiene 
una carencia en torno al tránsito de mer-
cancías con Gran Canaria, por lo que sería 
bueno para nuestro desarrollo como empresa 
el iniciar o cubrir con una frecuencia diaria 
el tránsito de mercancías con la isla de Gran 
Canaria, beneficiando a su vez a nuestra isla 
de La Palma

Se conforman como un operador in-
tegral de servicios de logística y trans-
porte para todo tipo de productos. En 
este sentido, ¿en qué áreas de trabajo 
están centrados en la actualidad?

En la actualidad estamos centrado en un 
abanico amplio de transporte de todo tipo de 
mercancías, con especial hincapié en la mer-
cancía pesada  para la actividad de la cons-
trucción y obra civil.

¿Cómo atisban el desarrollo de este 
año 2023? 

Este año seguiremos con la incertidumbre 
del incremento del precio del combustible y 
demás suministros para el desarrollo de nues-
tra actividad. 

Estamos adaptándonos, desarrollan-
do nuestra actividad con los elementos que 
existen a fecha de hoy y retrasando nuestras 
necesidades para poder ofrecer unos mejores 
precios con la plena confianza de que estos 
tiendan a estabilizarse poco a poco.

Carlos Piñero: “Fuimos portada de 
todos los medios del mundo, ahora 
somos el olvido de la mayoría”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

CARLOS PIÑERO
GERENTE DE 
TRANSPORTES FRAN
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Sergio Lloret: “Es un plan 
en el que analizamos uno 
de los problemas más 
importantes que tenemos en 
Fuerteventura: la movilidad”

terurbano, que es uno de los prin-
cipales problemas que tenemos en 
nuestra isla, hay una concesión que 
data de los años 50, en la que se han 
ido -dentro del marco contractual- 
incorporando aquellas mejoras que 
se han podido pero que, sin duda, 
es completamente insuficiente 
para atender la actual demanda de 
Fuerteventura, isla que cuenta con 
165.000 habitantes de población 
residente y turistas.  El transporte 
interurbano se está viendo com-
pletamente desbordado, sobre todo 
ahora que, con la subida del coste de 
los combustibles y el bono gratuito, 
hay una mayor demanda del trans-
porte público, lo cual es positivo y 
hay que abordarlo.

Lo hemos comunicado, tenía 
que haberse hecho antes, pero ahora 
estamos a marcha forzada para es-
tablecer una nueva concesión ad-
ministrativa del servicio de trans-
porte público insular que analice 
la demanda de Fuerteventura, la 
Fuerteventura de hoy y la de dentro 
de 25-30 años, incidiendo en rutas, 
frecuencias, paradas y la necesidad 
de vehículos, incorporando como 
aspecto básico la sostenibilidad de 
los vehículos en cuanto al combus-
tible y garantizando la accesibilidad 
universal al sistema de transporte 
público insular.

¿Cómo se va a financiar 
esta herramienta? Pues con-
lleva unos costes de desarrollo 
y aplicación elevadísimos…

Sí, sin duda. Evidentemente, 
ahora mismo no tenemos fondos 
propios, no solo para implantar la 
nueva concesión, sino para las in-
fraestructuras y las modificaciones 
en el sistema del transporte público 
insular. No obstante, hay fondos pú-
blicos europeos y nacionales que 
ayudan a todas aquellas iniciativas 
que vayan destinadas a fomentar el 
uso del transporte público y estén 
alineadas con los compromisos del 
transporte, pero para ello debemos 
tener definido este documento, que 
es la fase en la que estamos.

Estamos en una fase de estu-
dio, estudiando la demanda insular 
a 25-30 años para saber cómo debe 
ser el nuevo sistema de transporte 
público en cuanto a las infraestruc-
turas necesarias y las características 
de los vehículos, analizando fre-
cuencias, rutas y paradas porque, 
sin duda, tenemos que darle una 
clara transformación al actual, que 
es completamente deficiente. 

En paralelo, estamos adoptando 
medidas dentro del marco contrac-
tual de la concesión vigente que nos 
permite -con ciertas limitaciones-  
incorporar las mejoras posibles.

¿En qué medida se ha im-
plicado a la población en este 
nuevo Plan Insular de Trans-
porte y Movilidad Sostenible?

Hemos incidido en varias reu-
niones participativas con todos los 
ayuntamientos y colectivos vincu-
lados al transporte: taxistas, profe-
sionales del transporte de mercan-
cías, asociaciones de transporte… 
Son varias las reuniones que hemos 
tenido durante la elaboración y una 
vez  elaborado se hizo una reunión 
abierta a la que se invitó a las ins-
tituciones de la isla y a todos los 
colectivos para explicar las conclu-
siones de este sistema de transpor-
te público que ya está aprobado y 
publicado. Un plan que establece 
las líneas generales, tanto para el 
Cabildo como para los ayuntamien-
tos, y las líneas a desarrollar. 

Asimismo, trasladamos que el 
Plan Insular de Transporte y Movi-
lidad Sostenible es un documento 
dinámico, que podrá ser revisado, 
actualizado y complementado las 
veces que sean necesarias en todas 
aquellas cuestiones que veamos 
que sean importantes abordar.

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS
El Cabildo de Fuerteventura 

aprobó recientemente el nuevo 
Plan Insular de Transporte y 
Movilidad Sostenible 2023-
2026. ¿Qué objetivos persigue 
el mismo? 

Este nuevo Plan Insular es una 
actualización del que ya existía en 
la legislatura pasada, es una obliga-
ción ir actualizando las previsiones 
del plan y analizando la problemáti-
ca del sistema de transporte insular, 
no solo en el ámbito de las compe-
tencias del Cabildo, sino también 
en cuanto a otros aspectos que son 
competencia de los ayuntamientos. 

Se ha hecho un gran esfuerzo 
en la elaboración del mismo. Es un 
plan en el que analizamos uno de 
los problemas más importantes que 
tenemos en Fuerteventura: la movi-
lidad. En él recaen algunos aspectos 
relacionados con el taxi, pero fun-
damentalmente con el transporte 
público, así como con el desarrollo 
de otras modalidades de transporte 
que hay que ir fomentando. 

vado. En esta línea, se quieren desa-
rrollar modos de transporte sosteni-
bles con red de carriles bicis, con la 
mejora de los itinerarios peatonales 
y, sobre todo, con la accesibilidad 
de los itinerarios peatonales, porque 
para que puedan ser utilizados y los 
usuarios se sientan cómodos utili-
zándolos tenemos que garantizar 
las condiciones de seguridad, pero 
también de accesibilidad.

Y en cuanto al transporte in-

SERGIO LLORET
PRESIDENTE DEL CABILDO 
DE FUERTEVENTURA

ENTREVISTA
Una herramienta que viene 

a planificar y desarrollar los di-
ferentes modos de movilidad, 
tanto urbana como interurba-
na, ¿cuáles son las apuestas 
en este sentido? ¿Qué tipo de 
movilidad ha de predominar en 
la isla de Fuerteventura?

Desde un punto de vista urbano, 
lo que se sugiere es intentar fomen-
tar el uso del transporte público 
reduciendo el uso del vehículo pri-

 El Plan Insular de 
Transporte y Movilidad 
Sostenible es un 
documento dinámico, 
que podrá ser 
revisado, actualizado 
y complementado 
las veces que 
sean necesarias

56 Tribuna de Economía Mayo 2023 Tribuna de Canarias
ESPECIAL MOVILIDAD

Y TRANSPORTES



La gratuidad del transporte 
público ha tenido una repercu-
sión colateral: el incremento 
de viajeros está derivando en 
la puesta en circulación de más 
vehículos y, por lo tanto, en la 
necesidad de tener más con-
ductores. ¿Cómo ha solventa-
do Intercity esta problemática?

es adquirir ocho guaguas más para 
atender la demanda creciente. 

La digitalización es uno de 
los ámbitos en los que toda em-
presa debe centrarse. ¿En qué 
medida han invertido desde 
Intercity para mostrarse más 
cercanos al cliente a través de 
las nuevas tecnologías?

En Intercity siempre hemos 
entendido la necesidad de faci-
litar a los ciudadanos el acceso a 
la información. La apuesta por la 
digitalización ha sido clara desde 
hace años. No sólo a través de nues-
tros canales propios -contamos con 
web y app- sino también a través 
de otras plataformas como Moovit 
y Google Transit. Recientemente 
hemos contratado la actualización 
de nuestra web, con buscador 
propio, para que el usuario pueda 
conocer bien nuestras rutas y orga-
nizar su viaje. Además, también es-
tamos desarrollando campañas de 
marketing y comunicación para dar 
a conocer nuestro servicio, nues-
tras herramientas y, en resumen, lo 
que ofrecemos más allá de la línea 
regular.  

En su opinión, ¿cuáles diría 
que son los principales proble-
mas que aquejan al sector?

Principalmente pondría el foco 
en dos cuestiones que nos afectan 
desde hace tiempo: el déficit de 
infraestructuras y, como conse-
cuencia, el tráfico. Podemos hacer 
el mayor de los esfuerzos por ser 
puntuales pero el tráfico supone 
un obstáculo diario. Como socie-
dad, actores públicos y privados 
debemos buscar soluciones y, 
sobre todo, tratar de agilizar estos 
procesos.

Tal y como ocurre en otros sec-
tores, efectivamente falta mano de 
obra. Es una situación generalizada, 
a nivel europeo. Pero es cierto que, 
además, desde el pasado septiem-
bre, con el anuncio de la gratuidad 
del servicio en el bono de residente 
canario, el esfuerzo ha tenido que 
ser mucho mayor. La búsqueda ha 
sido más intensa para poder llegar 

a ofrecer el servicio en tiempo y 
forma, debido al incremento de pa-
sajeros.

En Intercity nos encontramos 
en búsqueda permanente de con-
ductores y conductoras. Lo anun-
ciamos a través de nuestros canales 
de comunicación y de nuestra red 
de contactos. 

¿Cuál es su balance de los 
resultados, en cuanto a número 
de pasajeros se refiere, del 
pasado año? ¿Prevén superarlo 
en el presente 2023?

Como comentaba anteriormen-
te, nuestra actividad se ha visto al-
terada por las medidas anunciadas 
en septiembre de 2022. Las mismas 
fueron renovadas en diciembre y 
han supuesto un incremento nota-
ble de pasajeros. En concreto, si 
comparamos el primer trimestre 
de 2023 con el mismo periodo de 
2022, estamos hablando de más de 
421.000 pasajeros más. 

Con la tendencia que estamos 
observando actualmente, prevemos 
cerrar el año con cifras récord en el 
servicio regular de guaguas. 

¿Qué planes tiene la com-
pañía para este 2023 en lo que 
respecta a la flota de vehícu-
los? 

En este primer semestre del 
año se han adquirido cinco gua-
guas nuevas, incrementando nues-
tra flota hasta los 64 vehículos. La 
previsión para el segundo semestre 

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

ESTHER CABRERA
DIRECTORA GENEREAL 
DE INTERCITY

ENTREVISTA

Esther Cabrera: “Prevemos cerrar el año con 
cifras récord en el servicio regular de guaguas”

“En Intercity nos 
encontramos 
en búsqueda 
permanente de 
conductores y 
conductoras. Lo 
anunciamos a 
través de nuestros 
canales de 
comunicación y 
de nuestra red de 
contactos”
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L
a Plaza de la Constitu-
ción acogió la décimo 
novena edición de la 
Feria del Libro. Esta 
muestra se ha conso-
lidado en el tiempo y 

sigue siendo todo un atractivo para 
amantes de la literatura y el público 
en general. A lo largo de estos tres 
días se contó con la participación 
de librerías de la isla que ofrecie-
ron descuentos en la venta de libros. 
Entre otras se contó con El Viajan-
te; La Educación; Agapea; Libre-

ría Evangélica; Librería Techy de 
La Laguna; Librería Ofra de Santa 
Cruz y Cuentos en la Cabeza de 
Tacoronte. También se contó con 
Cristina García Carballo; la Fun-
dación Canaria Orotava de la Cien-
cia (FUNDORO); la Asociación 
Cultural Pinolere; Nakama Mundo 
Friki, editorial Ida y Vuelta y edi-
torial Zech.

A lo largo de tres días se lleva-
ron a cabo también múltiples ac-
tividades lúdico-culturales como 
rutas nocturnas temáticas por el 

casco histórico, así una fue por el 
cementerio municipal guiada por 
José Maza con motivo de sus dos-
cientos años, y la otra por distin-
tos rincones pintorescos del centro 
urbano bajo el título ‘La Orotava 
a través de la literatura’. También 
se realizaron presentaciones de 
libros de la mano de los propios 
autores, contándose entre otros con 
Pilar Torres; Yeroboam Perdomo; 
Domingo Garí; Yanira Montañez; 
Sonia Cruz, Julio Domínguez Ex-
pósito y Natalia González.

 Entre las actividades novedo-
sas destacó el taller degustación 
¡qué libro me bebo!, realizándose 
maridaje de libros históricos con 
vinos de Tenerife. Destacaron 
también los conciertos de Coro de 
Gospel Nova Voce, el didáctico a 
cargo del timplista Pedro Izquierdo, 
la actuación de la 101 Brass Band 
y la velada musical de textos cana-
rios y composiciones de la literatura 
universal con Clavinova. Mientras 
que para los más pequeños se ofre-
cieron talleres como el de manuali-
dades ‘libros alterados’ a cargo de 
la Ranilla Espacio Artesano; una 
sesión de cuentacuentos infantil y 
familiar a cargo de Ana Tovar, y 
también se contó con Güicho Esté-
vez “Cantando Cuentos”.

 En el marco de la feria, por la 

que pasaron cientos de personas 
cada jornada, se entregaron los 
premios del X Concurso Literario 
de Microrrelatos Rafael Arozare-
na; del XIII Concurso Literario de 
Microrrelatos Armando San Juan y 
del Relato Hiperbreve.

 Como actividad complementa-
ria, los escaparates de la Villa mues-
tran en sus escaparates, hasta el 7 
de mayo, las obras presentadas al 
concurso Bookface organizado por 
el área de Juventud. La Biblioteca 
Municipal acogió la semana pasada 
Des-Paisajes, un foto-libro; recital 
foto-poético de 21 duplas a cargo de 
Manolo García e Imeldo López. Y 
este espacio también expone, hasta 
el 5 de mayo, la exposición de Do-
mingo Lima Domínguez “Lápiz, 
prosa y verso”.

Todo un éxito la 
XIX Feria del Libro
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Sandra García-Sanjuán: 
“Starlite Occident es
un dinamizador de
destinos que atrae
a público  de 95 
nacionalidades”

¿Qué novedades podremos encon-
trar en Starlite Occident para este año 
2023?

Starlite Occident 2023 va a ser la edición 
en la que más novedades se podrán presen-
ciar. Estas no solo se verán en la cartelera 
del festival, sino que podremos ver una gran 
diferenciación en otros ámbitos. Si bien es 
cierto que nuestra programación para este año 
es muy potente a nivel de grandes artistas in-
ternacionales. Es más, el pistoletazo de salida 
lo dará Yusuf/Cat Stevens, quien no viene a 
España desde 1976. Lo cierto es que la mayor 
diferenciación podrá verse en la decoración y 
la oferta culinaria. En este sentido, a nivel de-
coración visual vamos a sorprender. Además, 
contaremos con una plaza gastronómica en la 
que convergerán cuatro nuevos restaurantes 
de diferentes especialidades: Temazo, Tana-
bata, Ánima y Sandra’s Caviar Bar. Temazo 
será una brasería que unirá la dieta mediterrá-
nea con un toque de fuego. Tanabata estará 
especializado en la gastronomía japonesa. 
Por el contrario, Ánima ofrecerá toda una 
experiencia mexicana. Por último, Sandra’s 
Caviar Bar será ese restaurante exclusivo 
donde se podrá probar manjares del mar y 
la tierra. En resumen, estamos haciendo un 
esfuerzo muy grande a nivel experiencia. 

¿Cuál es la importancia de Marbella 
en este sector?  

Marbella tuvo su época dorada, pero du-
rante varios años se ha visto sumergida en 
una etapa de decadencia que Starlite Occi-
dent está revirtiendo. Nuestro festival está 
resucitando la imagen y poniendo de nuevo 
en valor al municipio malagueño. En efecto, 
Starlite es un dinamizador de destinos que 
atrae a un público muy amplio, procedente 
de 95 nacionalidades, y cuyo impacto econó-
mico alcanzó los 315,5 millones de euros en 
su última edición, según el estudio realiza-
do por PriceWaterhouseCoopers. De hecho, 
nuestro impacto total en el PIB es compara-
ble al de los principales eventos nacionales. 
Por ejemplo, el Mobile World Congress de 
2022 alcanzó los 240 millones de euros, una 
cifra muy elevada, pero que nosotros hemos 

SANDRA GARCÍA-SANJUÁN
FUNDADORA DE
STARLITE OCCIDENT

ENTREVISTA

REDACCIÓN | TRIBUNA DE ANDALUCÍA

superado con creces. Además, tenemos una 
gran visibilidad dentro y fuera de nuestras 
fronteras gracias a numerosas agencias de 
comunicación internacionales y junto a esto, 
nuestra gran variedad de fechas facilita la 
visita de muchas personas. En efecto, cuanto 
menos acotado tengas el evento, más perso-
nas tendrán la posibilidad de acudir en esas 
fechas propuestas. 

Supongo que, durante los tres meses 
de duración del festival, también dina-
mizan el empleo en Marbella.

Sí. En Starlite Occident generamos más 
de 1000 empleos en cada edición de forma 
directa, indirecta, tractora e inducida. Por 
ejemplo, en términos relativos a Málaga y 
al sector, los puestos que generamos en cada 
edición equivalen al 40,6% de los empleos 
FTE del sector de la agricultura de la ciudad 
andaluza. Al final, los puestos que creamos 
no solo duran los meses del festival, sino que 
requiere de más tiempo para la puesta a punto 
y el desmontaje de las estructuras, por lo que 
son muchas las familias que viven de Starlite 
Occident. 

¿Cómo han transcurrido los dos 
años en los que el COVID obligó a parar 
en diferentes sectores?

Han sido años complicados. Organizar 
un evento con la mitad de aforo y con la im-
posición de ciertas medidas tenía un coste in-
menso. Nosotros, a pesar de no recuperar los 
gastos, decidimos seguir adelante y comernos 
el mundo. No queríamos parar porque nues-
tros profesionales tenían que comer de algo y 
porque si parábamos nuestro equipo humano 
no iba a quedarse parado y cambiaría de tra-
bajo y, por ende, hubiésemos tenido una gran 
falta de personal a la vuelta. También, era una 
misión social porque queríamos devolverle la 
ilusión y la motivación al público, así como 
queríamos devolverle la oportunidad de hacer 
felices a los propios artistas. Es más, nuestro 
gran esfuerzo terminó de construir la marca. 
Ningún festival de renombre a nivel interna-
cional retomó su programación y medios de 
comunicación de todas las partes del mundo 
se hicieron eco de nuestra actividad. 

¿Qué hace la Fundación Starlite?
Principalmente, la Fundación Starlite 

apoya todas las causas benéficas de Anto-
nio Banderas. De hecho, la gran parte de lo 
recaudado en la gala solidaria está destina-
da a Lágrimas y Favores, la fundación del 
actor malagueño que está enfocada en la pro-
vincia de Málaga. El resto de los fondos se 
reparte entre diferentes organismos, como 
CUDECA, una asociación dedicada a los 
tratamientos para pacientes con cánceres ter-
minales; la Universidad de Málaga con el fin 
de crear becas para alumnos que quieran estu-
diar en el extranjero; o la Fundación Niños en 
Alegría, una asociación que fundé junto con 
Alejandra Alemán, y mediante la que estamos 
construyendo escuelas en las Regiones de 
Guerrero (México). Con la Fundación Niños 
en Alegría también llevamos la supervisión 
de las escuelas construidas e impartimos for-
mación al profesorado, ya que ser maestro 
en el país latinoamericano es un título que se 
hereda y son muchos los profesionales que 
no cuentan con la preparación necesaria para 
ello. Es una labor muy bonita porque también 
hacemos que los niños sean líderes de sus 
zonas y tengan los recursos necesarios para 
ser lo que deseen ser. Por último, hemos de 
mencionar que la Fundación Starlite está em-
pezando a apoyar a nuevos talentos que tienen 
complicado abrirse camino en la música por 
la compleja situación del sector.



Loro Parque descubre que los 
delfines distinguen objetos que se 
diferencian en el grosor de un pelo

El estudio, realizado junto a Loro Parque Fundación y en colaboración 
con la Universidad del Sur de Dinamarca, busca entender con mayor 
detalle las habilidades de ecolocalización de los delfines
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L
os delfines tienen una 
capacidad muy precisa 
para detectar objetos 
en el agua, en concre-
to, pueden distinguir 
objetos que se diferen-

cian en el grosor de un pelo. Así lo 
han descubierto el zoológico Loro 
Parque y Loro Parque Fundación, 
en colaboración con la Universidad 
del Sur de Dinamarca, en una nueva 
investigación sobre la capacidad de 
ecolocalización de los delfines.

El estudio, financiado por la 
Oficina de Investigación Naval 
(ONR por sus siglas en inglés) de 
Estados Unidos, busca conocer de 
manera más detallada cómo los 
delfines nariz de botella (Tursiops 
truncatus) utilizan la ecolocaliza-
ción en condiciones de baja visi-
bilidad y cómo las acciones huma-
nas, como el ruido, afectan a esta 
técnica. 

La ecolocalización es una habi-
lidad de algunos animales para des-
plazarse en la oscuridad mediante 
la emisión de ondas sonoras y el 
eco que rebota en los objetos de su 
alrededor. De este modo, crean una 
imagen de su entorno y detectan los 
peligros que les rodean.  

Al entender esta técnica, Loro 
Parque y la Universidad del Sur de 
Dinamarca cuentan con datos clave 
sobre el sonar natural de la especie 
para garantizar su bienestar en los 
zoológicos y en la naturaleza. 

“Existen en libertad amenazas 
masivas a las que se enfrentan estos 
animales, como es el ruido, por eso 
es crucial la investigación científi-
ca para mejorar la efectividad de la 
conservación en mamíferos mari-
nos”, remarcan los investigadores. 

Las acciones del ser humano 
en el medio acuático afectan gra-
vemente al sonar natural de los 
delfines. El ruido que generan los 
barcos, la exploración sísmica o 
sonar militares interfieren en sus 
señales, dificultando su comunica-
ción, navegación y la búsqueda de 
alimento. 

Por esta razón, el estudio abre 
una nueva vía para entender cómo 
el ser humano afecta a estos anima-
les en su entorno natural y desarro-
llar programas y medidas para su 
protección. 

La información sobre los so-
nidos que emiten y cómo son ca-

paces de controlar este sonar na-
tural, junto con los movimientos 
de cuerpo y cabeza, “ayudarán a 
entender las técnicas usadas por los 
delfines durante la navegación y el 
forrajeo”, explica Ariana Hernán-
dez, investigadora de la Universi-
dad del Sur de Dinamarca. 

Para la investigación, los delfi-
nes llevaban ventosas de gelatina 
en los ojos para emplear únicamen-
te la ecolocalización al dirigirse a 
un objetivo concreto. En la primera 
prueba, los delfines debían dirigir-
se a una bola específica, discrimi-
nando otras de distintos materiales 
y densidades; en la segunda, fueron 
entrenados para dirigirse a un ci-
lindro de 6,4 mm, discriminando 
otros de distintos grosores.

“Los delfines han tomado la 
decisión de cuál elegir a menos de 
1 metro de distancia. La capacidad 
de discriminación es muy precisa, 
pudiendo detectar hasta 0,3 y 0,1 
mm de diferencia, lo cual nos da 
mucha información de cuáles son 
sus límites ecolocalizando”, detalla 
Hernández. 

Tras el proceso, grabado con 
cámaras e hidrófonos, se analiza-
ron las señales acústicas del delfín, 
así como su comportamiento y es-
trategias para distinguir los obje-
tos. El siguiente paso será simular 
situaciones más complejas, con 
materiales que camuflen objetos 
u obstáculos en las piscinas, entre 
otros.  

Loro Parque, embajada animal 
con más de 50 años de historia, 
cuenta con la reserva de papagayos 
más grande y diversa del mundo, 
así como con especies y ecosiste-
mas de los cinco continentes. La 
institución, junto a Loro Parque 
Fundación, mantiene un firme 
compromiso con la conservación 
de la biodiversidad en las Islas 
Canarias y refuerza el papel de 
los centros zoológicos modernos 
acreditados como protectores de la 
fauna amenazada.

El Parque cuenta con la Placa 
y la Medalla de Oro al Mérito Tu-
rístico otorgada por el Gobierno 
de España y la Medalla de Oro del 
Gobierno de Canarias, entre otros 
galardones. Además, ha sido re-
conocido con el Premio Príncipe 
Felipe a la Excelencia Empresarial 
y es el único zoológico de Europa 
que cuenta con la Certificación 
de Bienestar Animal “Humane 
Certified” de la entidad American 
Humane.

A lo largo de su historia, Loro 
Parque se ha convertido junto 
con el acuario Poema del Mar, el 
parque acuático Siam Park, el res-
taurante Brunelli’s y el Hotel Botá-
nico y Oriental Spa Garden en las 
más reputadas entidades turísticas 
de Tenerife y las visitas obligadas 
de las Islas Canarias.

El sonar natural de los 
delfines, afectado por la 
actividad humana

Los delfines pueden 
detectar hasta 0,3 y 0,1 
mm de diferencia entre 
objetos

Sobre Loro Parque

Delfín realizando el experimento en las instalaciones de Loro Parque. Foto: LP.

Los cilindros utilizados durante la investigación: Foto: LP.

Delfín se aproxima a uno de los cilindros durante el experimento. Foto: LP.



Loro Parque es reconocido 
por el Gobierno de Canarias 
por ser el primer zoológico 
del mundo en obtener una 
huella de carbono negativa

L
oro Parque se ha convertido en 
el único zoológico del mundo en 
conseguir una huella de carbono 
negativa. Se trata de un aconte-
cimiento que marca un antes y 
un después, no solo para la com-

pañía, sino para la lucha contra el cambio 
climático. En una visita en el día de hoy, 3 de 
abril, el consejero de Transición Ecológica, 
Lucha contra el Cambio Climático y Planifi-
cación Territorial del Gobierno de Canarias, 
José Antonio Valbuena, entregó un reconoci-
miento a Loro Parque por este extraordinario 
logro.

Además, Valbuena tuvo la oportunidad 
de visitar las instalaciones de energías reno-
vables con las que cuenta el Parque, a través 
de una visita guiada donde se le explicó toda 
la labor que hace Loro Parque en este ámbito 
y cómo ha conseguido este hito trascendental 
para la supervivencia del planeta. 

El consejero destacó el ejemplo que 
supone que “una empresa de tanta enver-
gadura y conocida internacionalmente en el 
ámbito turístico apueste sin ambages y con 
claridad por las energías renovables, la ges-
tión hídrica y la reducción de los gases de 
efecto invernadero”.
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Loro Parque, compañía líder en la 
lucha contra la crisis climática

Wolfgang Kiessling posa junto a José Antonio Valbuena con el reconocimiento. Foto. Moisés Pérez/ LP.

José Antonio Valbuena entrega el reconocimiento a 
Wolfgang Kiessling. Foto: Moisés Pérez/ LP.

De esta manera, Loro Parque y la excelen-
cia de sus proyectos han afianzado a Canarias 
en una posición privilegiada a nivel mundial, 
no solo como destino turístico sostenible y de 
calidad, sino como referente en la protección 
del medio ambiente. 

Loro Parque ha sido una de las empresas 
pioneras en Canarias en el uso de energías 
renovables. El zoológico consume energía 
100% sostenible, con instalaciones de ener-
gías no contaminantes tanto dentro como 
fuera del zoológico. Asimismo, el objeti-
vo de la compañía para este año es que la 

huella negativa de carbo-
no se alcance en el resto 
del grupo.  

Además, la embajada 
de los animales lleva años 
impulsando planes para 
eliminar la utilización de 
plásticos de un solo uso, y 
cuenta con un innovador 
sistema de gestión hídri-
ca. Consecuentemente, 
la entidad ha recibido 
numerosos certificados 
y reconocimientos en el 
área medioambiental. Por 
ejemplo, Loro Parque 
cuenta con la certificación 
EMAS, la herramienta 

de auditoría medioambiental oficial de la 
Unión Europea, y ha recibido numerosas 
distinciones por sus iniciativas en conserva-
ción de la biodiversidad mundial.

“Desde nuestra creación hemos desarro-
llado una sensibilidad especial hacia el cui-
dado de nuestro planeta. La delicada situa-
ción que sufren los animales en la naturaleza 
como consecuencia de nuestras acciones, 
nos ha hecho reafirmarnos en la imperiosa 
necesidad de ponernos manos a la obra para 
revertir todo el daño que hemos hecho al 
mundo”, explicó el presidente y fundador de 
Loro Parque, Wolfgang Kiessling. 

Con este reconocimiento, el Gobierno de 
Canarias pone en valor y reconoce a aque-
llas entidades que hacen una contribución 
significativa en la lucha contra el cambio 
climático.

El consejero de Transición Ecológica del Gobierno de 
Canarias, José Antonio Valbuena, tuvo la oportunidad de 
comprobar de primera mano las acciones que ha llevado a 
cabo la entidad para conseguir este hito
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C
epsa ha renovado 
su programa de fi-
delización, el cual 
ha pasado a deno-
minar se  “Cepsa 
GOW”. En concre-

to, el nuevo programa, que toma 
el relevo al “Porque TU vuelves” 
que tenía casi 20 años de vigencia, 
permitirá a sus miembros conse-
guir saldo, tanto en Cepsa como 
en sus compras del día a día, para 
canjear por combustible, recargas 
eléctricas, lavados o productos de 
la tienda de Cepsa.

Cabe incidir en que los miem-
bros del programa ‘Porque TU 

vuelves’ pasarán a disfrutar de 
todas las ventajas Cepsa Gow y 
sus puntos-descuento acumulados 
se transformarán en saldo equiva-
lente en euros. 

Estamos ante un programa 
vinculado a un amplio ecosistema 
de alianzas, pudiendo sus clientes 
obtener hasta un 10% de saldo para 
canjear en Cepsa por comprar en 
más de 40 marcas colaboradoras, 
incluyendo Amazon, eDreams, 
Europcar, Mediamarkt, Pangea y 
Sprinter, entre otros. En este senti-
do, podrán incurrir en un ahorro de 
más de 300 euros al año.

Además, los miembros de este 

C
epsa y Wizz Air 
firman un acuerdo 
para la investiga-
ción y producción 
de combustible sos-
tenible de aviación 

programa podrán obtener 6 cénti-
mos de saldo por litro en combus-
tible Óptima y 5 céntimos por litro 
en combustible Star, con lo que la 
multienergética prolonga así los 
descuentos que había establecido 
a principios del mes de abril para 
sus clientes fidelizados.  

(SAF, por sus siglas en inglés) a 
partir de materias primas circula-
res, que contempla el suministro 
de este tipo de combustible para 
las rutas de la aerolínea en España 
a partir de 2025.

El acuerdo sigue los pasos de 
la iniciativa llevada a cabo en el 
Aeropuerto de Sevilla, donde más 
de 200 vuelos, entre los que se 
encontraban varios de Wizz Air, 
despegaron utilizando SAF pro-
ducido por Cepsa. 

Este combustible sostenible 
se producirá a partir de residuos 
orgánicos, como aceites usados 
de cocina o deshechos agrícolas, 
entre otros, fomentando la eco-
nomía circular y reduciendo las 
emisiones de los aviones hasta en 
un 90 % en comparación con el 
queroseno convencional.

Este nuevo acuerdo viene a 
dejar constancia del firme com-
promiso de Cepsa con el SAF y su 
ambición de liderar la producción 
de este combustible sostenible, 
con una capacidad de producción 
anual de 800.000 toneladas en 
2030. Una alianza que, además, 

Según Elena Cabrero, directora 
de Marketing del negocio de Mo-
bility & New Commerce de Cepsa: 
“Cepsa GOW es un nuevo paso 
adelante dentro de la estrategia 
2030 de la compañía, ‘Positive 
Motion’, mediante la que Cepsa 
está adaptando sus servicios a las 

consolida el propósito de Cepsa, 
siendo uno de los principales 
productores y suministradores de 
combustibles para la aviación del 
mercado español, de convertirse 
en un referente dentro del sector 
de las energías limpias y liderar la 
descarbonización del transporte 
aéreo. 

Tobi Pardo, director de Avia-
ción de Cepsa, ha afirmado: “En 
Cepsa trabajamos para crear so-
luciones que logren que el trans-
porte aéreo sea más sostenible. 
Alianzas como la alcanzada con 
Wizz Air para impulsar el SAF 
son cruciales en nuestra senda 
de descarbonización, que abor-
damos de la mano de nuestros 
clientes”. 

Cepsa aspira a liderar en 2030 
la fabricación de biocombustibles 
en España y Portugal, con una ca-
pacidad de producción anual de 
2,5 millones de toneladas, enfo-
cándose especialmente en impul-
sar la sostenibilidad del tráfico 
aéreo, alcanzando una capacidad 
de producción anual de 800.000 
toneladas de SAF.

necesidades de sus clientes y a las 
nuevas tendencias del mercado, 
gracias a la creación de alianzas 
y apostando por la digitalización, 
para poner a disposición de sus 
clientes un programa de fideliza-
ción novedoso, sencillo y útil en 
su día a día”.

Cepsa ha lanzado su nuevo programa de fidelización, Cepsa GOW, 
después de haber sido pionera en el lanzamiento del primer programa 
de fidelizaciones de estaciones de servicio en España hace casi 20 años, 
conocido como “Porque TU vuelves”

Cepsa GOW: el 
nuevo programa de 
fidelización de Cepsa

La unión entre Cepsa y Wizz Air: una apuesta 
por el combustible sostenible para la aviación

Los combustibles sostenibles reducen 
las emisiones de CO2 hasta en un 90 % 
respecto a los combustibles tradicionales
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